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 �سم الله الرحمن الرحيم   

ا��مد � الذي جعل العر�ية أحسن اللغات، والصلاة والسلام ع�� سيد السادات سيدنا محمد ص�� 

   أولوا الفضل والكرامات. الله عليھ وسلم الذي يرشد الناس بأحسن الإرشادات، وع�� آلھ وأ��ابھ 

لأن لغ��ما    لف�م معا�� آيات القرآن وسنة رسول الله  ووسيلة  قواعد اللغة العر�ية �� مفتاح  فإنو�عد:  

�� سباحة بحور    ازاد   وت�ون قواعد اللغة العر�ية.  علم  ولا تفتح أنوار ا��كم ال�� تضمنت ف��ما إلا �.  عر�ية

��ا ينال ما لاينال ك��� الناس، و��ا يأخذ دروس وع�� أمم   ، إذ الورقاتمعارف علماء السلف ال�� كتبو�ا ��  

قبل�  ةسابق  �عرف  أن  وت�ون    . الم   �� الإمام  آلة  يقول  كما  ملاحظا��م،   �� القدماء  العلماء  مسالك  �سلك 

فلا شك أن نفع�ا أك�� وأجل   ا�تد� إ�� �ل العلوم.   -أي قواعد اللغة العر�ية-الشاف��: من تبحر �� النحو  

 لمن ي�تدأ دراستھ �� العلوم خاصة العلوم الشرعية. 

فوائد   ع��  يحتوي  كتاب  العر�ية    عن  لطيفةو�ذا  الغة  النحو��ن  قواعد  كتب  من  جمعنا   المعت��ةال�� 

حاج��م �� طل��م �ا حيث يتعلم طلبة علم العر�ية  موجھ لتعلمكأو    لمن ير�د درس اللغة العر�ية  ساعدكم

ذلك ير�� أن يقوم دوره كز�ادة المصادر    و�ضافة.  ف�ستفيدوا منھ أك�� وأك��  ح�� يتمكنوا من مدارستھ  العلم 

��ا.  ��تم  لمن  أو  العلم  لطلبة  العر�ية  العلوم  خزانة  �عض    ��   �� ا��داول  �عض  وضعنا  للدارس�ن  و�س�يلا 

 . �ذا الكتاب ف�ما �س��ا وال و ا�ني ��الأبواب 

ع��ف أن جمع �ذا الكتاب لايزال و� و�شكر الله �عا�� أن يوفقنا تأليف �ذه الفوائد بحسن التوفيق،  

 ا��لل.و�سد فيھ خطأ، و�ذا وجدت فيھ الأخطأ، فليتفضل أن يص���ا 

أن   نرجو  النفع  والله  الكتابيفيض  و   ��ذا  �ل  إلينا  و�درس���  يطلع  العر�ية  من  اللغة  با�تمام    قواعد 

يجعل وأن  ،  عظيم  وأن  والعافية،  ال��ة  بدوام  علينا  يمن  وأن  الس�يل،  لنا  ي�سر  وأن  �غلق،  ما  لنا  يفتح 

 إنھ مجيب الدعوات وم�سر العسرات. سعينا خالصا لوج�ھ الكر�م. 
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 بناء الأفعال 
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 الكلامأقسام 
 .سعيد �اتب  . مثل:مسند : لفظ مفيد 1الكلام

: اسمان، فعل واسم، فعل واسمان، فعل وثلاثة أسماء، وفعل وأر�عة أسماء، جملة القسم إن صور تأليف الكلام ستة )1(
 ) 10(الفواكھ ا��نية للفاك��، دار الكتب الإسلامية جاكرتا، ص وجوابھ أو الشرط وجوابھ. 



 ثلاثة أقسام:  و��. الموضوع لمع�� مفرداللفظ : ال�لمة

مثل : رجل، ب�ت، فرس،  . : �و ما دل ع�� مع�� �� نفسھ ولم يق��ن بزمان الاسمأولا، 

 . جبل، ��رة

 .مثل : قام، يقوم، قم.  : �و ما دل ع�� مع�� �� نفسھ واق��ن بزمان الفعلثانيا، 

 . من ،قد ،مثل : �ل. : �و ما دل ع�� مع�� �� ���� ولم يق��ن بزمان ا����ثالثا، 

 . سعيد جالس -: خرج عمرو . مثل�� اللفظ المركب تركيباً إسنادياً : )2( ا��ملة

ت�ون مفيدة أو ��� مفيدة، و ا��ملة المفيدة : يمكن أن  لا �ش��ط ف��ا حصول الفائدة

 �س�� كلاماً. 

 : أقسام ا��ملة 

 3تنقسم ا��ملة إ�� قسم�ن : جملة اسمية وجملة فعلية 

مثل   .: �� المتألفة من جزأين أ�لي�ن �ما :المبتدأ وا���� و�� تبدأ باسما��ملة الاسمية

 . إنّ علياً م���دٌ  ،: العلمُ نافعٌ 

: �� المتألفة من جزأين أ�لي�ن �ما الفعل والفاعل و �� تبدأ بفعل.مثل الفعليةا��ملة  

 .رسب الكسلان   ،: ن�� ا����د

ف�شمل ا��ار و ا��رور  مثل : ��بت إ�� المدرسة و ظرف الزمان و  أما شبھ ا��ملة

 الم�ان مثل : جلس أحمد تحت ال��رة. 

فائدا تاما، ب�نما ا��ملة لا�ش��ط الفرق ب�ن الكلام وا��ملة �و أن الكلام �ش��ط فيھ فائدة تامة، فلاي�ون الكلام إلا كلاما   )2(
 ف��ا فائدة تامة. وا��ملة أنواع�ا كث��ة سيأ�� بيا��ا. 

أر�ان ال�لمات العر�ية: عمدة، وفضلة، وأداة. فالعمدة: جزء أسا��� لا�ست��� عنھ، لأن أقل الكلام ما �ان مؤلفا من المسند )3(
(الفعل و ا����) والمسند إليھ (الفاعل والمبتدأ). والفضلة: اسم يذكر لتتميم مع�� ا��ملة ول�س أحد ركن��ا. والأداة: �لمة 

بي أو  ا��ملة  جز��  ب�ن  العر�ية، تر��  الدروس  (جامع  وال����.  والشرط،  الاستف�ام،  أدوات  مثل  جملت�ن،  ب�ن  أو  ��ما 
 ) 23لل�لاي�ن، ب��وت: دار البيان، ص 

دِيقُ راكِبًا  جَاءَ الصَّ
 راكبا: فضلة (ا��ال)  الصديق: المسند إليھ (الفاعل)  جَاءَ : المسند (الفعل)

 فضلة عمدة 
 



 علامات الاسم
 �علامات تختص بھ، و��: النداء، والتنو�ن، وا��ر، والألف، والإسناديتم�� الاسم عن ���� 

 )4( .إليھ

 يقبل:  مثال

 )5( النداء يا ز�دُ 

 )6( التنو�ن ب�تٌ 

 )7( ا��ر مررت بمحمدٍ 

 )8( الألف واللام الم��د

وا��مع، مثل: الكتب جمع كتاب؛ وال��خيم، مثل: يا مالِ �� ؛  علامات الاسم الأخر: التث�ية، مثل: الوالدان   ومن )4(
و   مصري؛  م�يّ،  ز�ديّ،  مثل:  وال�سب،  �رة؛  تصغ��   �� �ر�رة  مثل:  والتصغ��،  مالك؛  يا  مثل:  ترخيم  الوصف، 

ع�� القارئ؛ و أن ي�ون الاسم فاعلا أو مفعولا، مثل: أعان أحمد عمرا؛ و أن ي�ون مضاف إليھ، مثل: ثوب ز�د.  
 ا�ـ أسرار العر�ية.

حرف   )5( لأن  النداء،  حرف  دخول  بالنداء  المراد  ول��  الرجل،  ياأ��ا  نحو:  مناداة،  ال�لمة  ت�ون  أن  بالنداء  والمراد 
ا�ـ   قومي.  ليت  يا  نحو:  باسم،  ل��  لفظ   �� تدخل  قد  المسالك (النداء  المكتبة أو��  ب��وت:  �شام،  لابن   ،

 .)19ص  1العصر�ة، ج 
 : نون ساكنة ت��� �� آخر ال�لمة لفظا لا خطا، مثل: علمٌ، وأقسامھ أر�عة؛  التنو�ن   )6(

التمك�ن  -1 ز�دٌ،    تنو�ن  نحو:  الاسمية.  باب   �� تمك��ا  ع��  للدلالة  المعر�ة  ي��� للأسماء  ما  الصرف:  تنو�ن  أو 
 رجلٌ. ولافرق ب�ن المعارف والنكرات.

: ما ي��� للأسماء المب�ية للفرق ب�ن المعرفة والنكرة. نحو: س�بو�ھ، إذا نونت فالنكرة والمراد التنك��  تنو�ن   -2
 بھ �و س�بو�ھ ��� النحوي، و�العك� فالمعرفة، والمراد بھ �و س�بو�ھ النحوي. 

ما ي��� لـ"يومئذ وحي�ئذ"، نحو قولھ �عا��: وأنتم حي�ئذ تنظرونَ، والتقدير: وأنتم ح�ن إذ  :  العوض  تنو�ن   -3
 بلغت الروح ا��لقوم تنظرون، فحذفت ا��ملة من الفعل والفاعل والمفعول، وعوض التنو�ن ع��ا.  

حاشية (  : ما ي��� ��مع المؤنث السالم �� مقابلة النون �� جمع المذكر السالم، مثل مؤمنات.تنو�ن المقابلة  -4
 ) 14دار الكتب الإسلامية ، ص  : ، جاكرتاالعشماوي 

، فلا يدخل ا��ر إلا �� الاسم. وا��ر �شمل ا��ر با��رف والإضافة والتبعية، مثل: وا��ر علامة تختص بالاسم   )7(
عبارة  وا��ر  بالتبعية.  يجر  والعاقل  بالإضافة،  يجر  وز�د  با��رف،  يجر  والغلام  العاقل.  زَْ�دٍ  ِ�غُلاَمِ  مرَرْتُ 

 البصر��ن، وا��ف� عبارة ال�وفي�ن. 
والزائدة  )8( الموصولة  وأما  الاسم.  �و  للذات  والموضوع  الذات،  لتع�ن  وضعت  المعرفة  لأن  بالاسم  أل  واختصت 

 ) 12فلموافق��ما للمعرفة صورة أعطيتا حكم�ا. (الفواكھ ا��نية للفاك��، دار الكتب الإسلامية جاكرتا، ص 



 إليھ  الاسناد مج��دٌ 

 

، و�و أنفع علامات الاسم، للاسم�ذ� العلامات �ل�ا لفظية إلا الإسناد، فإنھ علامة معنو�ة 

. و�و �سبة الاسم إ�� ا��كم ل��صول إذ ��ا �ستدل ع�� اسمية ما لا يقبل أل ولا التنو�ن

حْمَدُ مُجَْ�ِ�دٌ. فأحمد مسند إليھ، وا����د  بأن ي�ون فاعلا أو مبتدأ، مثل:  ع�� الفائدة
َ
أ

 ف"قام" مسند، وعمر مسند إليھ. مسند؛ أو قَامَ عَمْرٌ، 

 علامات الفعل
 خمس علامات :ب انج��   لفعلوا 

 يقبل: استعمال�ا  مثال

و�� حرف  )10(والمضارع  )9( تدخل ع�� الما��� قد يقوم ،قد قام
 تحقيق

 قد

سوف  ،سيقوم
 يقوم

 تختصان بالمضارع 
 فالس�ن حرف تنف�س وسوف حرف �سو�� 

 الس�ن  و سوف

 �ر�تْ  ،قامتْ 
 تختص بالفعل الما��� 

التأن��  تاء 
 الساكنة

 تاء الفاعل  تختص بالفعل الما���  �ر�تُ  ،قمتُ 

 �علم  ،اقرأ  ،�ل
 تختص بالفعل الأمر

الدلالة ع�� الأمر 
 اذا �ان مشتقا 

 
  

 . للقر�ب، مثل: قد قامت الصلاة.2. للتحقيق، مثل: وقد �دانا سبلنا؛   1قد الداخلة ع�� الما��� للفائدت�ن:    )9(
للفوائد:   )10( المضارع  ع��  الداخلة  مثل: 1قد  للتحقيق،  ت�ون  ور�ما  كذب،  من  يصدق  قد  مثل:  للتقليل،   .

قِ�نَ مِنكُمْ. َ�عْلَمُ  قَدْ  عَوِّ
ُ ٱلمُْ  )19دار الكتب الإسلامية ، ص  : ، جاكرتاحاشية العشماوي ( ٱ�َّ



    )11( علامات �����
ا��رف ل�� لھ علامة وعلامتھ عدم قبول العلامة : ف�ل �لمة لم تقبل علامات الاسم ولا  

 ومن أمثلتھ: ،الفعل ف�� حرف

 ح�� حرف جر و��ون حرف عطف 

 لا حرف نفي وت�ون حرف ن��

 بل  حرف اضراب 

 لما ولم  حرفا نفي وجزم

 ثم  حرف عطف

 �ل  حرف استف�ام 

 لو حرف امتناع لامتناع 

 

  

ا��رف ينقسم أيضا إ�� قسم�ن: مختص وم����. وا��تص إما يدخل ع�� اسم فقط، مثل حروف ا��ر: من،     )11(
 ع��، عن.، و�ما يدخل ع�� فعل فقط، مثل، لم، سوف، قد. والم���� تدخل ع�� اسم وفعل، مثل: �ل، لو، ثم. 

مثل   ذلك،   ��� أو  ا��زم  أو  النصب  أو  ا��ر  �عمل  لأنھ  بالعامل،  �س��  نوع   : نوعان  العمل  حيث  من  وا��رف 
حروف ا��ر، وحروف النصب وحروف ا��زم، وا��روف النا��ة. ونوع آخر �س�� بالم�مل: لأنھ لا�عمل ���ا 

 ) 71مما سبق، مثل �ع� أدوات الاستف�ام وا��واب. (النحو الوا�� لعباس حسن، 



 الإعراب والبناء

�عضَ�ا   أنَّ  نُلاحظُ  فإننا  ا��ملةِ،   �� ال�لمةِ   ��� ظَرِ  النَّ َ�غّ�ِ� عِنْدَ  باختلافِ  آخر�ا،  يَتَغَّ�ُ� 

مواقِعِ�ا �� ا��ملةِ، وكذلك نُلاحظُ أنَّ ثَمَة �لماتٍ لا يتغ�ُ� آخر�ا، م�ما �غّ�َ� م�اَ��ا �� ا��ملةِ.  

.  وُ�س�� النوعُ الأولُ المعربُ، والأخَرُ �و المب��ُّ

أو   �و:  فالإعراب جرٍ  أو  نصبٍ  أو  رفعٍ  من  ال�لمة  آخر  حركة  يقتضيھ �غ��  لما  تبعاً  جزمٍ 

 )12( م�ا��ا �� ا��ملة.

�و: ثباتُ آخرِ ال�لمةِ ع�� حالةٍ واحدةٍ، لا تفارِقُ�ا، مَ�ما اختلفَ موقِعُ�ا �� الكلامِ،   والبناءُ 

 واختلفتْ العواملُ المؤثّرَةِ ف��ا.

 

 ���ا� الإعراب 

 : و�و ما ُ�سَّ�بُ ��وقَ علامةٍ معينةٍ بآخِرِ.العاملُ 

 : و�و ال�لمةُ ال�� تأثرتْ �س�بٍ خار�ٍ�، فظ�رتْ عل��ا علامةُ ما. المعمولُ 

: و�و ما يُحَدّدُ وظيفةَ ال�لمةِ ومدلول�ا مثل: �وِ��ا فاعلاً أو مفعولاً بھ، أو ظرفاً أو المَوْقِعُ 

 مجرورةً أو ��ِ��ا.

 : و�� الإشارةُ ال�� تَدُلّ ع�� مواقعِ ال�لمةِ ا��تلفةِ �� أبوابِ النّحْوِ.العلامة

 

 

 

 علامات الإعراب

الفاعلية،  والمفعولية، و����ما� ولولاه لما �ع�ن المعا�� وفائدة الإعراب �و رمز ��� مع�� مع�ن دون ���ه، مثل   )12(
لعباس حسن، ص    لاختلاط المعا�� ال�� تتضمن �� الألفاظ، فالإعراب �ساعد �عي�ن ذلك المعا��. (النحو الوا��

72  ( 



للافعال من ذلك: الرفع والنصب  و  13ا��زم.-ا��ر   -النصب -الرفع :الإعراب أر��� أنواع  
 ) 14(للأسماء من ذلك: الرفع والنصب وا��ر ولا جزم ف��ا.و  وا��زم ولا جر ف��ا.

 حرفاً و�مّا حذفاً. ت�ونُ علامةُ الإعراب إمّا حركةً و�مّا  علاماتُ الإعراب:و 

 وا��ر�اتُ ثلاثٌ: الضّمّةُ والفَتْحَةُ والكَسْرَةُ.

لِفُ والنونُ والواو والياءُ.
َ
 وا��روفُ أر�عةٌ: الأ

 وا��ذف: إمّا غيابُ ا��رَكَةِ ـ الس�ون ـ و�مّا حذفُ الآخِرِ، و�مّا حذفُ النون. 

فْعِ أرَ�عُ و��: الضمةُ الرفعِ علاماتُ  .1  و�� الأصلُ مثل: يُحَْ�َ�مُ الشّر�فُ.: علاماتُ الرَّ

 أما علامات الرفع الفرعية ف��:

 مثل: المر�ون يح��مون رَغْبَةَ الأطفالِ. جارُك ذو عِلْمٍ. الواو .1

 والنون: البا�عان صادقان. والألفُ  .2

صْبِ علاماتُ  .2  : للنصبِ علامةٌ أصليةٌ �� الفَتْحَةُ مثل: تجنبْ السوءَ ف�سلمَ.  النَّ

 وأر�ع علامات فرعية ��:

 مثل: لَيْتَ ذا المالِ كر�مٌ. الألف .1

 مثل: إنَّ القا�م�ن ع�� الثَقافَةِ مبدعون. والياء .2

عْتُ صاحِبةَ الدعوةِ المدعواتِ واحدةً واحدةً. والكسرة .3  مثل: وَدَّ

 مثل: لن تكسبوا قُلوبَ الناسِ بالقَسوةِ.   النون  وَحْذَفُ  .4

رْغَبُ �� عَطْفِ  الكسرةُ علاماتُ ا�َ�رّ: ل��ر علامة أصلية، ��  .3
َ
�� الأصلُ: لا أ

 الضُعفاء. 

وقدم الرفع لأن الكلام لا�ست��� عنھ، ولأن المعرب بھ مقدم ع�� المعرب بالنصب. ثم النصب، لأن عاملھ قد    )13(
ي�ون فعلا، والعمل لھ بالأصالة، في�ون معمولھ أصلا بال�سبة للمجرور. ثم ا��ر، لاختصاصھ بالأشرف و�و  

ا��نية للفاك��، دار الكتب الإسلامية   الاسم. والآخر ا��زم، لأنھ مختص ���� الأشرف و�و الفعل. (الفواكھ
 ) 19جاكرتا، 

ا��ف� ثقيل والاسم خفيف، فأعطي الثقيل ل��فيف، ليحصل التعادل؛  إنما اختص الاسم با��ف�، لأن     )14(
كما أ��م خصوا الفعل با��زم، لأن ا��زم خفيف والفعل ثقيل، فحصل التعادل. وحكمة خفة الاسم أن الاسم 
�سي�، ومع�� �ساطھ: أن الاسم دال ع�� ���ء واحد و�و الذات، والفعل مدلولھ مركب من ش���ن و�و ا��دث 

 ) 29فصار ثقيلا. (حاشية العشماوي، للعشماوي، دار الكتب الإسلامية جاكرتا، ص  والزمن،



 وعلامة ا��ر فرعية اثنان:  

 مثل: سافِرْ مع أبيكَ وحميكَ. والياءُ  .1

 : تَنَقّلَ الطالبُ �� مدارسَ عديدةٍ. والفتحةُ  .2

 علامةٌ أصليةٌ �� ال��ونُ مثل: لا تتقاعسْ. ل���� :ا���ِ� علاماتُ  .4

 اثنان:   فرعيةال ا����  وعلامات

 حَذْفُ الآخِرِ: لا ت�نِ قُصوراً �� الر�ِ�.  .1

 وحذفُ النونِ: لا ت��او�وا �� حقوقكم. .2
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 المعرب ����ر��� والمعرب ����روف

 

حَدُ�ما ُ�عْرَبُ با��ر�اتِ، والآخَرُ ُ�عربُ با��روفِ  المُعَربُ قسمان:
َ
والمعربُ با��ر�اتِ: أر�عةٌ  .أ

 أنواعٍ: 

 الاسمُ المفردُ: إبرا�يمُ.  .1

 جَمْعُ الت�س�ِ�: يح��مُ العمالُ أر�ابَ العَمَلِ.  .2

 السيداتُ �� أ�شطةٍ إجتماعيةٍ مختلفةٍ.جَمعُ المؤنثِ السالمِ: ُ�شاركُ  .3

والمضارع ��ُ� المسبوقِ بناصبٍ أو جازمٍ، والذي لم يتصلْ بآخِرِهِ ضم�ٌ�. َ�سودُ  .4

 ال�دوءُ أجواءَ المصيفِ.

 

 

 

 

 

 أر�عة أنواع:  با��روفب والمعر 

� الم���:  .1  �� الم��د. مسلمَانِ صَ�َّ

مامَ المدرَسَة.جمع المذك .2
َ
 ر السالم: الطالبونَ يَْ�تَظِرونَ ا��افِلَةَ أ

 الأسماء ا��مسة: زار أبُو عَِ�ّ�ٍ بَيِْ��. .3

 ال�لمة رفع  نصب جر جزم

عْرََ�اتُ  المُ
 

با��ر�ات
 اسم مفرد  ضَمَة لٌ رَجُ  فَتْحَة لاً رَجُ  كَسْرَة  لٍ رَجُ  - 

 جمع ��س�� ضَمَة لٌ ارِجَ  فَتْحَة لاً ارِجَ  كَسْرَة  لٍ ارِجَ  -

 ضَمَة تٌ مُسْلِمَا فَتْحَة تٍ مُسْلِمَا كَسْرَة  تٍ مُسْلِمَا -
جمع المؤنث  

 السالم 
لَمْ  

 سْ يَدْرُ 
 - سُُ�ون 

نْ 
َ
أ

 سَ يَدْرُ 
 فعل مضارع  ضَمَة سُ يَدْرُ  فَتْحَة



 الأفعال ا��مس�: مدَرِّسان يراقِبَانِ صَفَّ الاختبار.  .4

 

  

 ال�لم� رفع نصب  جر  جزم 

عْرََ�اتُ  المُ
 

ف با��رو
 

 الم��� ألِف لاَنِ رَجُ  يَاء  لَْ�نِ رَجُ  يَاء  لَْ�نِ رَجُ  -

نَ �ْ مُسْلِمِ  يَاء  نَ �ْ مُسْلِمِ  -  وَاو  نَ وْ مُسْلِمُ  يَاء 

جمع  

المذكر  

 السالم 

 وَاو  كَ وْ أبُ  يَاء  كَ اأبَ  يَاء  كَ يْ أبِ  -
الأسماء  

ا��مس� 

لَمْ 

يَنْصُرَا

حَذْفُ  

 النون 
- 

نْ  
َ
أ

 يَنْصُرَا

حَذْفُ  

 النون 
 نُون  نِ يَنْصُرَا

الأفعال  

ا��مس� 



 أقسام الإعراب

 .  أقسامُ الإعراب ثلاثةٌ: لَفْظِيٌ وتَقديريٌ وَمَح��ٌّ

و�و الأثرُ البــادي �� آخرِ الَ�لِمــةِ، و��ونُ �� ال�لمــاِ� المعر�ــةِ ��ِ� المن��يــةِ   :الإعراب اللفظيُّ 

 بحرف عِلّةٍ، مثل: َ�س�� ال��رُ من ا��نوبِ إ�� الشمالِ.

ــ ع�� آخِرِ ال�لمةِ، لذا يُقالُ التقديريُّ الإعراب   ــ ��ُ� مر�يٍ أو مسموعٍ ــــــــ ثَرٌ ��ُ� �ا�رٍ ــــــــ
َ
: و�وَ أ

التقـــــديريُّ �� ال�لمـــــا� المعر�ـــــةِ المعتلـــــةِ الآخِرِ،   إنَّ ا��ر�ـــــةَ مقـــــدرةٌ ع�� آخِرِهِ. و��ونُ الإعراب 

ان جُمْلَة ـــــــ وفيما ُ�س�� بالألفِ أو بالواوِ أو الياءِ، و�� المضافِ إ�� ياءِ المت�لمِ و�� ا���يِّ ـــــــ إن � 

و ا�ُ�مَلِ.
َ
   بھ من ال�لما� المب�يةِ أ

ھ مـا �و  :و�و َ�غَّ�ٌ� اعتبــاريٌّ  الإعراب ا����ُّ  لَّ مَحَلــَ بـاعتبــار أنَّ مـا ُ�عْرَبُ �ـذا الإعراب لو حـَ

ھُ مرفوعاً أو منصو�اً أو مجروراً أو مجزوماً. فإعرابُھ ل�َ�   15مُقدراً ولا �اِ�راً.معربٌ ل�انَ مَحَلَّ

 الإعراب التقديري 

 الإعراب التقديري يجري ع�� ثلاثة مواضع: 

 الاعراب التقديري �� المعتل الآخر:  .1

رُ عل��ا ا��ر�اُ� الثلاثُ (  مثال الإعرابِ التقديريِّ �� المعتلِّ الآخِرِ بالألفِ، والذي تُقَدَّ

دعا المديرُ المو�ف�ن إ��   نيل الش�ادةِ العُليا.�س�� الف�� إ��    الفتحةُ والضمةُ والكسرةُ ):

 الاجتماعِ. 

��ور�ا  من  منع  الألف  ع��  مقدرة  بضمة  مرفوعٌ  مضارع  فعلٌ  �س��:  ُ�عرب  حيث 

رِ، عَدَمُ القدرةِ أبداً ع�� إ��ارِ العَلامةِ ع�� آخِرِ ال�لمةِ.  عَذُّ  التعذر. وُ�قْصَدُ بالتَّ

 لَمْ َ�سْعَ لنيلِ رِزْقِھِ. : مثالُھ �� حالةِ ا�َ�زمِ �� المعتلِّ بالألفِ حيثُ تُحذَفُ الألِفُ 

رُ عل��ما الضمةُ والكسرةُ، ولا تظ�ران ع�� آخِر�ما   أما المعتل الآخرِ بالواوِ والياءِ، فَتُقَدَّ

 و�لت ا��امي �� القضية.   يدعو الدا�� إ�� إقناع القا��� والدا�ي.  �س�ب الثقلِ �� مثل:

 .اختلفتُ مع ا��امي حولَ الأجر

الإعراب ا���� يتعلق بجميع ال�لمة، بخلاف اللفظي والتقديري لأ��ما يتعقان بأواخر ال�لما� فقط. ومثل ) 15(
قْ ذَاكَ، وثِقْ بذَلك. فمحل ذا الرفع �� الأول،  والنصب �� الثا�ي، و ا��ر �� الثالث.  ا����: صدَقَ َ�ذَا، وصَدِّ

 ) 56(القواعد الأساسية للغة العر�ية، لل�ا���، ب��و�: دار الكتب العلمية ص 



 الاعراب التقديري �� المضاف ��� ياء المت���: .2

و�عرب المضاف إ�� ياء المت�لم �� الاسم ال��يح �� حال�� الرفع والنصب،  

وا��ر بضمة وفتحة وكسرة تقدر ع�� آخره. يمنع من ��ور�ا كسر ما قبل الياء  

 وذلك ب�ت أمي.  ،إن أ�� سائق  أ��، �ذا   مثل: ليناسب �� صوتھ الياء. 

أما إذا �ان ما يضاف إ�� الياء مقصوراً مثل عصا وف��، فإن الألف تظل ع��  

 �ذه عصاي.تركتُ عصايَ ات�أتُ ع�� عصاي.  حال�ا، وتقدر ا��ركة عل��ا. نقول:

أما إذا �ان المضاف إ�� ياء المت�لم منقوصاً ـ من��ياً بألف لازمة ما قبل�ا مكسور ـ  

�� حالة النصب بفتحة  مثل ا��امي، الرا��، تدغم ياؤه �� ياء المت�لم. و�عرب:

 مقدرة ع�� آخره: أكره عدوي مق���َّ من أر���.

أما �� حال�� الرفع وا��ر، ف��فع و�جر بضمة و�كسرة مقدرت�ن ع�� آخره. نقول:   

 ��رت من مق��ّ�. �ذا مق��ّ� من الوطن، 

و�ن �ان ما يُضافُ إ�� ياءِ المت�لمِ مث�� مثل: �ذان �اتفاي، وتدغم ياؤه �� ياء  

.  المت�لم. ومثل حَرَثْتُ حَقَْ��َّ

نقول: معل��َّ  و�ذا �ان جمعَ مذكرٍ سالماً، تقلب واوه ياء وتدغم �� ياء المت�لم. 

 مازالوا يذكرون��.

 الاعراب التقديري �� الم�ّ�� بھ:  .3

حالاتِ    �� إعراُ��ا  و��ونُ  لفظ�ا  ع��  تَظَلُ  مب�يةٍ،  ب�لمةٍ  ��صاً  سَمَيّنا  إذا 

أزَ�رَ  حَضَر  قلت:  أزْ�رَ،  ـ  رجلاً  سميتُ  فلو  مُقَدرّاً،  الثلاثةِ  زَ�رَ،   الإعراب 
َ
أ وشَكَرْتُ 

 حَضَرْتُ مع حضورِ أزْ�رَ. حيث تُقدَرُ حر�اتُ الإعراب رفعاً ونصباً وجراً ع�� آخرِه. 

وقد مَنعَ من ��ورِ�ا وجود حَرَكَةِ الإعراب الأصليةِ للفعل الما���.والأمرُ نفسُھُ 

افتتح دامَ   نقول:.  يُقالُ أن سمينا ��صاً بجملةٍ، مثل دامَ العِزُّ وجادَ ا�َ�قُّ وغ���ا

���ِ�ه. جديداً  فرعاً  الرحلةِ   العزُّ   �� رفيقي  لي�ونَ  ا��قُّ  جادَ  استمتعتُ .  اخ��تُ 

 �سماِ� صوتِ جادَ ا��قُّ ع�� ال�اتف. 

 



  



 الإعراب والبناء

الأفعال �ل�ا مب�ية ولا و   ا��روف �ل�ا مب�ية ع�� ما سمعت عليھ ولا محل ل�ا من الإعراب.

فبنا��ا مثل: سافرْ يا    بھ نون ال�سوة ولا نون التوكيد.�عرب م��ا إلا المضارع الذي لم تتصل  

 خالد فقد سبقك أمسِ سليم ولي��قنّ بك أخوك، أما أخوتك فسي��قن بك �عد أسبوع.

 والمضارع المعرب مثل: يكتبُ أخوكَ صباحاً ولم يكتبْ أمس ش��اً ولن يكتب إلا ما يف�م.

(إلا قليلاً م��ا كبعض الظروف و�أسماء الإشارة والأسماء الموصولة، وأك��   16الأسماء معر�ةو 

أسماء الشرط والاستف�ام، و�الضمائر، ف�� مب�ية �� محل نصب أو رفع أو جر ع�� حسب 

 موضع�ا من الإعراب). 

 

 

�لمة
 

معر�ة 
 

 الأسماء �ل�ا معر�ة إلا قليلا الاسم 
 نون ال�سوة ولانون التوكيد الفعل المضارع الذي لم تتصل بھ  الفعل 

مب�ية
 الاسم  

الشرط،  أسماء  الموصولة،  الأسماء  الإشارة،  أسماء  الضمائر، 
 أسماء الاستف�ام، أسماء الأفعال

 (فَتَحَ)  الفتح : عموما الما���  الفعل 

الاسم نوعان: معرب، ومب��. والمعرب �و الأصل و�س�� متمكنا، والمب�� �و الفرع و�س�� ��� متمكن. والاسم يب�� 
 إذا �شبھ ا��رف، وأوجھ الشبھ ثلاثة: 

الوض��: و�و أن ي�ون الاسم ع�� حرف أو حرف�ن. مثال الأول: كتاء صُْ�تَ، و�� �شبھ بحرف  الشبھ  .1
 الباء ا��ار وواو العطف، والثا�� كنا �� كَتَْ�نَا، و�� �شبھ بقد و�ل.

الشبھ المعنوي: و�و أن يتضمن الاسم مع�� من معا�� ا��روف سواء وضع لذلك المع�� حرف أم لا.  .2
قُمْ، و�� �شبھ بإن الشرطية �� المع��، و�ستعمل أيضا   مثال

َ
مََ��، ف�� �ستعمل شرطا نحو: مََ�� تَقُمْ أ

 استف�اما، نحو: مََ�� نَصْرُ اللهِ؟ و�� �شبھ ��مزة الاستف�ام �� المع��. 
 الشبھ الاستعما��: و�و أن يلزم الاسم طر�قة من طرائق ا��روف،   .3

�أن ينوب عن الفعل ولا يدخل عليھ عامل فيؤثر فيھ، مثل أسماء الأفعال كَ�ْ�َ�اتَ و�� نائبة عن  .أ
    َ�عُدَ .

، مثل حَيْثُ والموصولات، فإ��ا  مذ�ورة �عده لبيان معناه أو �أن يفتقر افتقارا متأصلا إ�� جملة  . ب
(القواعد الأساسية للغة العر�ية، لل�اش��، ب��وت: دار الكتب العلمية  .تلازم للإضافة إ�� ا��مل

 )28ص 



الفاعل  إذا  ال��ون:   و  ا��ا��  تاء  بھ  اتصلت 
 (فَتَحْتَ، فَتحْنَ)  ونون ال��و� و(نا)

 (فَتحُوا)  اتصلت بھ واو ا���اعةالضم: إذا 

 المضارع 
 ال��ون: إذا اتصلت بھ نون الإناث (يَفْتَحْنَ) 

 (يَفْتَحَنْ)   الفتح: إذا اتصلت بھ نون التوكيد

 الأمر 

 (افْتَحْ)  مضارعھ ��يح الآخرإن �ان  ال��ون :
 متصلا بنو�� التوكيد (اِفْتَحَنْ) ان �ان الفتح: 

 مضارعھ معتل الآخر إن �ان  حذف حرف العلة:  
 (اِرْمِ) 

النون:   �ان  حذف  الأفعال إن  من  مضارعھ 
 (اِفْتَِ��) ا����ة

 ا��روف �ل�ا م��ية   ا��رف 
 

 

  



 علامات الإعراب والبناء  

النصب   بناء.  علامات  والس�ون  والكسر  والضم  علامات  الفتح  وا��زم  وا��ر  والرفع 

 إعراب. 

 جزم جر نصب   رفع  الإعراب 
 الس�ون  الكسر  الفتح  الضم  البناء 

بالضمة و�نوب ع��ا ألف �� الاسم المث�� وواو �� ا��مع المذكر السالم وثبوت    الرفعي�ون  

ا��مسة. الأفعال   �� المذكر   النصبو��ون    النون  وجمع  المث��   �� ياء  ع��ا  و�نوب  بالفتحة 

ا��مسة. الأفعال   �� النون  وحذف  السالم،  المؤنث  جمع   �� وكسرة   ا��رو��ون    السالم، 

 ا����و��ون  بالكسرة و�نوب ع��ا فتحة �� الممنوع من الصرف إذا لم يضف ولم يحلّ بـ(ال).

 بالس�ون و�نوب عنھ حذف النون �� الأفعال ا��مسة، وحذف حرف العلة �� المعتل الآخر.

و�ذ لا ت��ر ا��ر�ات الثلاث ع�� الألف للتعذر، ولا الضم والكسر ع�� الياء للثقل، فإن 

تقدر   �ذه  الإعراب  حتماً علامات  آخره يكسر  فإن  المت�لم  ياء  إ��  الاسم  أضيف  و�ذا  عل��ما. 

لمناسبة الياء (جاء أ�� يصطحب ولدي) و�قدر الرفع والنصب ع�� آخر الاسم لتحركھ بحركة 

 17الكسر المناسبة للياء. 

 صيغ الأفعال
 تقسم الأفعال إ�� ثلاثة أقسام: الفعل الما���، والفعل المضارع، وفعل الأمر. 

 و�منع التلفظ �� المعر�ات المقدرة لأسباب:  )17(
� الفََ��.  -1  المقدر للتعذر، يقع �� المعتل الآخر الذي يختم بألف مفتوح قبل�ا، مثل: يَرْ��َ
المقدر للثقل، يقع �� المعتل الآخر الذي يختم بواو مضموم قبل�ا، مثل: يدعُو. و �� الذي يختم بياء �عد   -2

�  كسرة، مثل: يَقْ��ِ
 المقدر للمناسبة، يقع �� الاسم المضاف إ�� ياء المت�لم، مثل: غُلامِي.  -3

و�نا� �لمة يقدر إعرابا�ا، و�� �� ا���ي  (و�و �لمة أو جملة تح�� ع�� لف��ا) كقول�م (قال: فعل ماض)،  
فقال �لمة محكية، مبتدأ مرفوع بضمة مقدرة منع من ��ور�ا حركة ا���اية، وفعل ماض: خ�� المبتدإ. و�نا� 

ا جَاءَ  مثل:  للوقف،  س�ونھ  يل��م  فيما  و��  أيضا،  إعرا��ا  بضمة المقدر  مرفوع  ��اء  فاعل  فالرجل  جُلْ،  لرَّ
مقدرةمنع من ��ور�ا الس�ون العارض للوقف. (القواعد الأساسية للغة العر�ية، لل�ا���، ب��وت: دار الكتب  

 ) 56العلمية ص 



و�تم��  فالأول، الفعل الما���: ما دل ع�� حدث م��� وانق���، مثل: درس عمرانُ. 

 الما��� عن غ���ما بقبول تاء التأن�ث، مثل قَالَتْ؛ وتاء الفاعل، مثل: قُلْتُ. 

حْمَدُ.  ،والثا��
َ
 الفعل المضارع: ما دل ع�� حدث يقبل ا��ال والاستقبال، مثل: يَقْعُدُ أ

غْلِقْ البَابَ. ، فعل أمر والثالث
َ
 : ما دل ع�� الطلب �� الاستقبال، مثل: أ

 الفعل  �عر�فھ  علامتھ أمثلة 

 صلتْ �ند 
 صليتُ أنا 

 أن يقبل تاء التأن�ث الساكنة 
 أن يقبل تاء الفاعل 

حدث ما دل ع�� 
 م��� وانق��� 

 الما��� 

سيجا�دُ، سوف 
 يجا�دُ، لم يجا�دْ 

نقوم، أقوم، يقوم،  
 تقوم

 أن يقبل الس�ن وسوف ولم 
ما �ان أولھ أحد الزوائد الأر�ع 

و�� :النون وال�مزة والياء  
و�جمع�ا قولك :(نأيت)،   .والتاء

 و�س�� أحرف المضارعة

ما دل ع�� حدث 
يقبل ا��ال  
 والاستقبال 

 المضارع 

ما دل ع�� حدث  يقبل ياء المؤنثة ا��اطبة  ت���� 
 �� الاستقبال 

 الأمر

 
 أنواع المفرد

 .جدار وفتاة وأمة :مثل ،المفرد ما دلّ ع�� واحد
 .مثل: ز�د، رجل، م��د. : �و الاسم الذي ل�� بمث�� ولا جمع  الإعرابباب المفرد �� 

 .مثل: الطفلُ جميلٌ . : �و الذي ل�� بجملة ولا شبھ جملة ا����المفرد �� باب 
. : �و الذي ل�� بمضاف ولا شب��ا بالمضاف المنادىو�� باب  ل���� لا النافية المفرد �� باب

 . مثل: يا طالباً اج��د
. : �و الذي ل�� بمركب تركيب إسناد ولا تركيب إضافة ولا تركيب مزج  العلمالمفرد �� باب 

 .مثل: أحمد، القمر
 



 ا�ث�� و ا����
 ا�ث��  -1

مثل: الكتابان   ،المث��: لفظ دل ع�� اث�ت�ن ب��ادة ألف ونون أو ياء ونون ع�� مفرده

   و لاعبان.

 ، و�نصب و�جر بالياء نيابة عن الفتحة.أن يرفع بالألف نيابة عن الضمة : حكمھ

 : ثمانية شروط تث�يتھأر�د بھ �ل لفظ واش��ط �� 

يجوز تث�ية المث�� ولاا��موع ع�� حده ولا ا��مع الذي لا ن��� لھ �� الإفراد، فلا  -1

 الآحاد، و�و ما �ان ع�� صيغة منت�� ا��موع.

الإعراب، فلا يجوز تث�ية الأسماء المب�ية، إلا �لمة �ذان و�اتان، لا��ما وضعتا من  -2

 أول الامر ع�� �ذه الصورة. 

، فلا يجوز تث�ية المركب الم���، ولا المركب الإسنادي، أما المركب عدم ال��كيب -3

 الإضا�� يجوز تث�ية صدره و�ضافتھ إ�� ���ه، مثل: عبدا الله.

فلا يجوز تث�ية العلم إلا �عد أن تقدر فيھ الشباع، فلذلك تدخل عليھ �عد نكرة،  -4

 التث�ية الألف واللام، فتقول ال��دان. 

 ، وأما القول: الأبوان ف��اد بھ الأب والأم، ف�و من باب التغليب.اتفاق اللفظ -5

 ، فلا يث�� المش��� ولا ا��قيقة مع ا��از.اتفاق المع�� -6

 .ل�� م�تغ�� عنھ بت�نية ���ه -7

 �ونھ ثان �� الوجود.  -8

تث�ية ال�لما� 
 مثال القاعدة  ال���� 

 المقصور 

قلبت الألف ياء، إن �انت 
 را�عة فصاعدا

 مُصْطَفَيانِ؛ مُصْطَفَيَْ�نِ  مُصْطَفَى

أصل�ا إن �انت وترد إ�� 
 ثالثة 

فًَ��؛  
 عَصَا 

فَتَيَانِ، عَصَوَانِ؛ فَتَيَْ�نِ،  
 عَصَوَْ�نِ 



 الممدود

قلبت ال�م�ة واوا إن �انت  
 للتأن�� 

 َ�ْ�رَاوَانِ؛ َ�ْ�رَاوَْ�نِ  َ�ْ�رَاءُ 

وتبقى حال�ا إن �انت 
 أصلية، 

اءُ  اءَيْنِ؛  قُرَّ اءَانِ، قُرَّ  قُرَّ

و�جوز الأمران إن �انت 
ل���ا� أو منقلبة عن 

 أصل. 
 عِلْبَاءُ 

عِلْبَاءَانِ/عِلْبَاوَان ؛ 
 عِلْبَاءَيْنِ، عِلْبَاوَْ�نِ 

 َ�ادِيَانِ، َ�ادِيَْ�نِ  َ�ادٍ  ترد الياء إن حذفتالمنقوص
 المث�� بم���  

الم���: �ل اسم معرب اختل فيھ ���ء من شروط المث�� و�و �� صورتھ. 

 خمسة: اِثْنَانِ، واثَْ�تَانِ، وثِْ�تَانِ، وكِلاَ، وِ�لْتَا �� الإعراب بالمث��اء الم��قة سموالأ 

 .مضاف�ن للضم��

مثل: اِثْنَانِ، واثَْ�تَانِ، وثِْ�تَانِ �� حالة الرفع، اِثْنَْ�نِ، واثَْ�تَْ�نِ، وثِْ�تَْ�نِ �� حالة 

 النصب وا��ر. 

 وكِلاَُ�ماَ وِ�لْتَاُ�مَا �� حالة الرفع، وِ�لَْ�ِ�ماَ وِ�لْتَْ�ِ�مَا �� حالة النصب وا��ر.  

 

 جمع المذكر السالم  -2

جمع المذكر السالم: لفظ دل ع�� أك�� من اثن�ن ب��ادة واو ونون أو ياء ونون ع��  

 مفرده، مثل: المسلمون و عائدون؛ المسلم�ن وعائدين. 

 الكسرة. بالياء نيابة عن و�نصب و�جر  ، يرفع بالواو نيابة عن الضمة أن : حكمھ

 :و����ط �� اسم يجمع ��ذا ا��مع

ومن  .1 ال��كيب،  ومن  التأن��،  تاء  من  خاليا  عاقل،  لمذكر،  ي�ون  (بأن  علم 

 الإعراب ب�رف�ن، مثل: حَامِدٍ) 

أو دالة    أو صفة (بأن ت�ون لمذكر، عاقل، خالية من التاء قابلة ل�ا �� التأن��، .2

 ع�� التفضيل، مثل: َ�اتِبٍ). 



 

جمع 
ال�لمات مذكرا سالما 

 مثال القاعدة  ال��م� 

 المقصور 
تحذف ألفھ وتبقى الفتحة 
قبل الواو والياء دليلا ع��  

 الألف 
مُصْطَفَى

؛ مُصْطَفَوْنَ 
 مُصْطَفَْ�نَ 

المنقوص
تحذف ياءه و�ضم ما قبل 
الواو و�كسر ما قبل الياء  

 المناسبة
 َ�ادُوْنَ، َ�ادِيْنَ  َ�ادٍ 

 المذكر السالم م��� بجمع  

وَ�نُوْنَ،   وأخوا��ا،  وَعِشْرُوْنَ  وْلُوْ، 
ُ
أ الإعراب:   �� السالم  المذكر  بجمع  ي��� 

وْنَ.  يُّ ُوْنَ، وعِلِّ
َ
ْ�لُوْنَ، ووَابِلُوْنَ، وعَالم

َ
رَضُوْنَ، وسِنُوْنَ، وأ

َ
مثل قولھ �عا��: {إِنَّ ِ��   وأ

لْبَابِ} آل عمران: 
َ
وِْ�ْ� الأ

ُ
وِ�� مجرور وعلامة جره الياء. 13ذلِكَ لأِ

ُ
 . و�لمة أ

 

 جمع المؤنث السالم  -3

جمع المذكر السالم: لفظ دل ع�� أك�� من ا��ت�ن ب��ادة ألف وتاء ع�� مفرده مثل: 

 .اتٌ مَ اطِ وفَ  اتٌ َ� اِ� وصَ  اتٌ مَ لِ سْ مُ 

 حكمھ: يرفع بالضمة، و�نص� بالكسرة، و�جر بالكسرة. 

 ولا يطرد �ذا ا��مع إلا ��: 

فيقال ل�ا: مَرَْ�مَاتٌ، وَزَْ�َ�بَاتٌ،   كمر�م، وز���، وسعادأعلام الإناث،   .1

 .وَسُعَادَاتٌ 

ة، وجميلة، وسعادةوما ختم بالتاء  .2 اتٌ، جَمِيْلَةٌ،   ، كصفيَّ فيقال ل�ا: صَفِيَّ

 . سُعَادَاتٌ 

 . فيقال لھ: حُبْلَيَاتٌ  ، كحب��ختم بألف التأن�� المقصورة أو الممدودةوما  .3

فيقال ل�ا: دُرَْ�ِ�مَاتٌ،  ، كدُرَْ�ِ�مٍ، وجُبَيْلٍ، وفُرَْ�عٍ ومصغر ��� العاقل .4

 .جُبَيْلاَتٌ، فُرَْ�عَاتٌ 



امٌ مَعْدُودَاتٌ   ، كمعدود وصف يومووصفھ .5 يَّ
َ
 .فيقال: أ

امٍ، و�ل خما���  .6 وَاصْطَبْلٍ، وما خَلا لم �سمع لھ جمع �كس�� كسُرادِقُ وحَمَّ

 ذلك ف�و مقصور ع�� السماع كسَموَاتٍ. 

 السالم  المؤنثم��� بجمع  

�� الإعراب : أولات، بمع�� صاحبات، وما س�� بھ من  السالم المؤنثبجمع  ي���

 �ذا ا��مع، مثل: عرفات، وأذرعات. 

 

 جمع �������  -4

مع   أواث�ت�ن  اثن�ن  من  أك��  ع��  دل  لفظ  التكس��:  مثل: جمع  مفرده،  بناء   ��  ��ّ��
 مساجد ومدارس وأقلام وكتب.

 حكمھ: يرفع بالضمة، و�نصب بالكسرة، و�جر بالكسرة. 

 
َ
أ أوزان:  أر�عة  (لھ  عشرة   ��� ثلاثة  ع��  دل  ما  قلة:  جمع  قسمان:  ، ةٌ لَ عِ فْ و�و 

فْعَالٌ) ، وجمع ك��ة: مادل ع�� ما فوق العشرة.
َ
فْعُل، فِعْلَةٌ، وأ

َ
(ولھ سبعة عشر وزنا:    أ

  ،� وَمَرْ��َ الٌ،  وَعُذَّ عٌ،  وَرُكَّ وَفِيْلَةٌ،  وََ�َ�رَةٌ،  وَُ�دَاةٌ،  وَقِطَعٌ،  وَغُرَفٌ،  وَكُتُبٌ،  وَحُمْرٌ، 

نِْ�يَاءُ، وَغِلْمَانٌ، وَقُضْبَانٌ). 
َ
 وَجِبَالٌ، وَقُلُوْبٌ، وَنَُ�َ�اءُ، وَأ

 :�موع قلة أر�عة أوزان�
 مثال ا��مع  مثال المفرد  موضع  وزن 

 أفعُل

�ل اسم ثلا�� ع�� وزن فَعْلٍ ��ي� الفاء   .1
 والع�ن غ�� مضاعف

 نَفْسٌ 
 

 أنْفُسٌ 
 

ذْرُعٌ  ذِراعٌ  �ل اسم ر�ا�� مؤنث، وقبل آخره حرف مد  .2
َ
 أ

فْعَالٌ 
َ
 أ

�ل اسم ثلا�� لم يجمع ع�� أفعُلُ �� فَعْلٍ، 
فُعْل، فَعَل، فَعِل، فَعُل، فُعُل، فُعَل،  فِعْل،

 فِعَل، فِعِل.

 ثَوْبٌ 
 جُنْدٌ 

ثْوَابٌ 
َ
 أ

جْنَاد 
َ
 أ

 اَطْعِمَةٌ  طَعَامٌ  �ل اسم ر�ا�� مذكر وقبل آخره حرف مد  أفْعِلَةٌ 



 صِْ�يَةٌ  صَِ��ُّ  بل �و سما��  �� الأوزان لم يطرد �ذا ا��مع فِعْلَةٌ 
 

 ��مو� ك��ة ستة عشر وزنا:  
 وزن ال

 وضعالم
مثال 
 المفرد 

مثال 
 ا��مع 

فْعَلُ أو فَعْلاَءُ  فُعْلٌ  .1
َ
حْمَر  �ل وصف ع�� وزن أ

َ
 حَمْرَاءُ  أ

 فُعُلٌ  .2
 صُُ�ٌ�  صَبُور  �ل اسم ع�� وزن فَعُولٍ بمع�� فاعل

 كُتُبٌ  كِتابٌ  �ل اسم ر�ا�� ��ي� الآخر وقبل آخره حرف مد 

 فُعَلٌ  .3
 غُرَفٌ  غُرْفَةٌ  ع�� وزن فُعْلَةٌ �ل اسم 

 كَُ�ٌ�  كُْ�َ�ى  �ل وصف ع�� وزن فُعَْ�� مؤنثھ اَفْعَلَ 

 قِطَعٌ  قِطْعَةٌ  �ل اسم ع�� وزن فِعْلَةٍ  فِعَلٌ   .4

 فُعَلَةٌ  .5
�ل وصف معتل اللام لمذكر عاقل ع�� وزن  

 فاعِل
 ُ�دَاةٌ  َ�ادٍ 

 فَعَلَة .6
�ل وصف ��ي� اللام لمذكر عاقل ع�� وزن  

 فاعِل
 َ�َ�رَةٌ  سَاحِر

 فَعَْ�� .7

�ل وصف ع�� وزن فَعِيْل تدل ع�� �ل�� أو  
 توجع أو بلية أو آفة

�  مَرِ��   مَرْ��َ

حْمَق  قد يطرد ع�� غ�� فعيل مما يدل ع�� مع�� سابق 
َ
 حَمْقَى أ

 دِرَجَة دُرْج  �ل اسم �لا�� ��ي� الام ع�� وزن فُعْل فِعَلَةٌ  .8

ل .9 ع رَاكِع  �ل وصف ��ي� اللام ع�� وزن فاعِل أو فاعِلة   فُعَّ  رُكَّ

الٌ  .10 ابٌ  َ�اتِب �ل وصف ��ي� اللام ع�� وزن فاعِل فُعَّ  كُتَّ

 فِعاَل .11
�ل وصف ع�� وزن فَعل غ�� معتل الع�ن  

 والمضاعف 
 جِبَال جَبَل



 قُلُوبٌ  قَلبٌ  �ل اسم ثلا�� ع�� وزن فَعْل  فُعُوْل  .12

 غِلْمان غُلام فُعال�ل اسم ع��  فِعْلانُ  .13

 قُضْبان قَضِ�ب  �ل اسم ع�� فعِيل ��يح الع�ن  فُعْلانَُ  .14

 فُعَلاَء .15
�ل وصف مذكر عاقل ع�� وزن فعِيل بمع�� 

فاعل ��يح اللام غ�� مضاعفة دالة ع�� ��ية 
 مدح أو ذم 

 كُرَمَاء  كَرِْ�م 

فْعِلاءُ  .16
َ
 أ

�ل وصف ع�� وزن فعِيل معتل اللام أو  
 مضاعف 

نِْ�ياءُ  نَِ��ٌّ 
َ
 أ

 

ساكن.   وس��ا  ثلاثة  أو  حرفان،  تكس��ه  ألف  �عد  جمع  �ل  ا��مو�:  منت��  وصيغة 

والثا��   كَمَسَاجِد).  مَفَاعِلُ  كسَفَارجِ،  فعَالِلُ  كََ�َ�ائِب،  فَعَائِلُ  كجَوَاِ�ر،  (فَوَاعِلُ  فالأول، 

�ّ  (فَعَالِيْلُ كقَرَطِْ�س، فَعَاِ��ُّ   .) كقَوَانِْ�نَ  ، فَوَاعيْلُ كَمَصَابِيْحَ  ، مَفَاعِيْلُ ككَرَا��ِ

 مثال ا��مع  مثال المفرد  الموضع الوزن 

 فعالل و فعَالِيْلُ 

�ل اسم ر�ا��، والم��د فيھ  
 منھ

 دَرَاِ�مُ  دِرَْ�م 

�ل ر�ا�� م��د فيھ حرف مد  
 قبل آخره 

 قَرَاطِْ�س  قِرطاس 

 فَوَاعِلُ وفَوَاعِيْلُ 

�ل ر�ا�� ثانيھ واو أو ألف  
 زائدتان  

 َ�وَاثِرُ  َ�وْثَر

 حَوائِض  حَائِض  �ل وصف ع�� فاعِل
 َ�وَاتِب  �اتبة   �ل وصف ع�� فاعلة

�ل ر�ا�� م��د حرف مد قبل  
 آخره 

 طواحن  طاحونة

 مَفَاعِلُ ومَفَاعِيْلُ 
 مساجد  م��د  �ل ر�ا�� أولھ ميم زائدة 

�ل ر�ا�� م��د فيھ حرف مد  
 قبل آخره 

 مصابيح  مصباح 



 فعائِلُ 

�ل ر�ا�� مؤنث م��د فيھ  
 حرف مد قبل آخره

 ��ائب  َ�َ�ابَة

�ل وصف ع�� وزن فعِيْلة 
 بمع�� فاعلة

 كرَائِمُ  كَرِْ�مَة

 فَعَاِ��

�ل �لا�ي م��د �� آخره ياء  
 مشدددة لا يراد ��ا ال�سب 

 ٌّ� �ّ  كُرْ��ِ  كَرَا��ِ

�ل اسم م��د �� آخره ألف  
 ا���اق الممدودة 

 عَلاِ�ي عَلْباءُ 

 

و�نا� لفظ يدل ع�� ا��ماعة ولا واحد لھ من لفظھ يقال لھ: اسم جمع، مثل 

 قَوْمٍ، وجَْ�شٍ.

و�نا� لفظ يدل عل��ا، و�فرق ب�نھ و��ن واحدتھ بالتاء أو الياء و�قال لھ: اسم 

 جمع ج����، مثل عِنَبٍ ومفرده عِنَبَةٌ. 

 

 
 الفعل  �عر�فھ  علامة إعرابھ 

بالألف  ان جاءَ الطالب يرفع 
لفظ دل ع�� ا��ت�ن  نيابة عن الضمة

ب��ادة ألف ونون أو ياء 
ونون ع�� مفرده مثل: 
 الكتابان و لاعبان

 المث��
بالياء  �ن�اف� المدرسُ الطالب و�ن�ب 

 نيابة عن الفتحة

نيابة  �ن��بُ� مع الطالب بالياء  و��ر 
 عن الكسرة 

لفظ دل ع�� أك�� من  يرفع بالضمة  المساجدُ بيوتُ الله
ا�ن�ن أوا��ت�ن مع ��ّ�� 

�� بناء مفرده مثل: 
ا���ومةُ  جمع التكس��  أ�ش�تْ 

 المساجدَ 
 و�ن�ب بالفتحة



  �� المسلمون  ي��� 
 المساجدِ 

مساجد ومدارس  و��ر بالكسرة 
 وأقلام وكتب 

لفظ دل ع�� أك�� من  يرفع بالضمة  اج��دتْ الطالباتُ 
وتاء  اث�ت�ن ب��ادة ألف 

ع�� مفرده مثل: 
مسلمات و�ا��ات  

 وفاطمات 

جمع المؤنث 
 السالم 

 و�ن�ب بالكسرة  حدثت �ندٌ الطالباتِ 

المعلمةُ  رحبتْ 
 بالطالباتِ 

 و��ر بالكسرة 

نيابة  رجعَ المسافرون بالواو  يرفع 
لفظ دل ع�� أك�� من  عن الضمة 

اثن�ن ب��ادة واو ونون  
أو ياء ونون ع�� مفرده 

:المسلمون و  مثل 
 عائدون 

جمع المذكر  
 السالم 

المضيفُ  نظّم 
 المسافر�ن

يالياء  و�ن�ب 
 نيابة عن الفتحة

نيابة  رجعتُ مع المسافر�ن  بالياء  و��ر 
 عن الكسرة 

 
 المذكر والمؤنث

 فھ���ر  أمثلــــــــــــــة 

ينقسم الاسم  

باعتبار حرفھ 

 ���
َ
 الأ

مذكر من أجناس الناس الاسم الدال ع��  غلام وُ�عْلُبان. 

 وا��يوان� مذكر حقيقي 
 ا��قيقي 

تان 
َ
الاسم الدال ع�� مؤنث من أجناس الناس  ب�ت وأ

 وا��يوان� مؤنث حقيقي 



وكتاب  ب�� 

 وعُشْب وفْ�م 

بقية الأشياءِ ال�� ل�س ف��ا مذكر ومؤنث فبعض�ا 

�عامل معاملة المذكر ا��قيقي �� الضمائر والإشارة 

 ا��ازي  والموصولات فيقال لھ مذكر مجازي 

و��يفة   دار 

 ووردة ونبا�ة 

و�عض�ا �عامل معاملة المؤنث �� �ل ذلك فيقال لھ 

 مؤنث مجازي 

وزكر�اء   ط��ة 

(اسم  و�شرى 

 رجل) 

ن�ث و�� (التاء  
ْ
�ل اسم فيھ إحدى علامات التأ

المر�وطة والألف المقصورة والألف الممدودة) ودل 

و�عامل معاملة المذكر �� الضمائر  ع�� مذكر  

 والإِشارة و����ما

المؤنث  

 ) 18(اللفظي

 وعلامة التأن�ث ثلاث: التاء المر�وطة، وألف التأن�ث المقصورة، وألف التأن�ث الممدودة. )18(
 ألف ممدودة ألف مقصورة  التاء ا�����

�ع�   �� موجودة 
المؤنثة  الأسماء 

 أصلا 
 فاطمة 

ال��   الصفات  مؤنث 
مذكر�ا فعلان (مؤن��ا  

 فَعَ��) 

-عَطْشَانُ 
�  عَطْ��َ

الصفات   مؤنث 
ع��  مذكر�ا  ال�� 
فْعَلُ (مؤن��ا  

َ
أ وزن 

 فَعْلاَءُ)

حْمَرُ 
َ
  -أ

الصفات  حَمْرَاءُ  إ��  تزاد 
من   المؤنث  لتنج�� 

 المذكر
 مُدَرِّسَةٌ 

التفضيل  اسم  مؤنث 
الذي مذكره ع�� وزن 

 أفعل (مؤنثھ فُعَْ��)

كَْ�ُ� 
َ
 -أ

 كُْ�َ�ى 

�ع�  إ��  تزاد 
الأسماء ال�� ل�س� 

 بصفات 

 -امرؤٌ 
ةٌ 
َ
 اِمْرَأ

المصادر  المن��ية بألف 
 مقصورة

أو   ذِكْرَى  الأسماء 
المن��ية   الصفات 

 بألف ممدودة
 َ�ْ�رَاءُ 

الصفات  أو  الأسماء 
 المن��ية بألف مقصورة 

نَْ�� 
ُ
 أ

صيغ  خمس  إلا  وطالبة،  طالب  مثل  ومؤن��ا،  مذكر�ا  ب�ن  للفرق  الأوصاف  ع��  تدخل  أن  التاء   �� والأصل 
ف�ستوي ف��ا المذكر والمؤنث، و��: فَعُوْلٌ بمع�� فاعل، مثل: صَبُوْرٌ، شَُ�ورٌ، فخُورٌ؛ وفَعِيْلٌ بمع�� مفعول، مثل: 

الٌ، مِْ�ذَارٌ، مِْ�سَامٌ؛ وَمِفْعِيْلٌ، مثل: مِسْكِْ�ٌ�، مِنْطِيْقٍ، مِعْطِْ�ٍ�؛ وَمِفْعَلٌ،  جَرِْ�حٌ، قَتِيْلٌ، خَضِْ�بٌ؛ ومِفْعَالٌ، مثل:مِكْسَ 
 مثل: مِغْشَمٌ، مِدْعَسٌ، مِْ�ذَرٌ. 

والتاء قد ت�ون: للوحدة، مثل: َ�َ�رة؛ للمبالغة، مثل: رَاوِ�ة، ولتأكبد�ا مثل: عَلاَّمَة؛ للعوض عن فاء ال�لمة  
أو   عي��ا  أشَاعِرَة أو  مثل:  ال�سب،  ع��  للدلالة  ا��مو�  منت��  صيغة  ت��ق  وقد  سَنَة؛  إِعادَة،  زِنَة،  مثل:  لام�ا، 

شْعَريّ، أو للعوض عن ياء محذوفة، مثل: زنَادِقَة �� زَنَادِيُق جمع زِنْدِيق. (القواعد اللغة العر�ية، ��ف�� 
َ
جمع أ

 )61بك و�خوانھ، دار الكتب الإسلامية، 



و�ند   سعاد 

 ورِجْل   وشمس

المؤنث ا��ا�� من إحدى علامات التأن�ث مؤنث  

 معنوي 
 المؤنث المعنوي 

 

 الأسماء ا��م�ة
 )19( .ذو -فو  -حم  -أخ -أب  مما �عرب نيابة عن ا��ر�ات الإعرابية الأسماء ا��مسة و��:

وتجر بالياء   ،وتنصب بالألف نيابة عن الفتحة ،: أن ترفع بالواو نيابة عن الضمةحكم�ا

 )20( .نيابة عن الكسرة

 : �� شروط إعراب ��ه الأسماء با��روف أر�عة  واش��ط ��

 . مثل: أبوك �ر�م  أن ت�ون مضافة .1

 . أن ت�ون مفردة مثل: إن أخاك مج��د .2

 . أي إن أ�� و أ�� ل�ست من الأسماء ا��مسة ،المت�لمأن ت�ون إ�اف��ا إ�� ��� ياء  .3

 .أن ت�ون مك��ة (��� مصغرة :أ�ّ�) .4

و�� (ذو) أن ت�ون بمع��  ؛) زوال الميم منھ مثل: لا فُضّ فوك)21(و����ط �� (فم 

 �ل ذي خلق محبوبٌ. :مثل ،صاحب

   ثلاثة أعار�ب: »�م يجوز �� «الأب والأخ وا�ملاحظة: 

 جر نصب رفع الإعرب
يْتُ أبَاكَ  ��ا أبُوكَ  الإعراب با��روف (و، ا، ي)

َ
بِيْكَ  رَأ

َ
 مَرَرْتُ بِأ

يْتُ أبَاكَ  ��ا أبَاكَ  (ا)  بإثبات الألفالإعراب  
َ
 مَرَرْتُ بِأبَاكَ  رَأ

الظا�رة   با��ر�ات  الإعراب 
)ِ  ◌ِ◌َ◌ُ ( 

يْتُ أبَكَ  ��ا أبُكَ 
َ
بِكَ  رَأ

َ
 مَرَرْتُ بِأ

 

 )74و�نما اخت��ت ��ه الأسماء لأ��ا ��بھ المث�� لفظا ومع��. (شرح الأشم�� ص.  )19(
و�نما اخت��ت ��ه ا��روف (و، ا، ي) لإعراب ��ه الأسماء لما بي��ا و��ن ا��ر�ات الثلاث من المناسبة   )20(

 ) 74الظا�رة. (دحلان ألفية،  ص 
 )61وأصل فم فَوْهٌ ع�� وزن فَعْلٍ بفتح فس�ون بدليل جمعھ ع�� أفواه (��و�ق ا��لان،   )21(



 الأفعال ا��م�ة
أو واو ا���اعة مثل: ؛ ألف ا��ن�ن مثل: تفعلان و�فعلان مضارع اتصل بھ �� �ل فعل 

 .أو ياء ا��ا�بة مثل: تفعل�ن؛ تفعلون و�فعلون 

 .:أ��ا ترفع ب�بوت النون وتنصب وتجزم بح�ف�ا �ك��ا

 جر  نصب  رفع إعراب

 زَْ�دَانِ 

 ِ�نْدَانِ 

 زَْ�دُوْنَ 

نْتُمْ 
َ
 أ

نْتِ 
َ
 أ

 يَكْتُبَانِ 

 تَكْتُبَانِ 

 يَكْتُبُوْنَ 

 تَكْتُبُوْنَ 

 تَكْتُبِْ�نَ 

 أن يَكْتُبَا 

نْ تَكْتُبَا 
َ
 أ

نْ يَكْتُبُوا 
َ
 أ

نْ تَكْتُبُوْا 
َ
 أ

نْ تَكْتُِ��ْ 
َ
 أ

 ابَ تُ كْ يَ  مْ لَ 

 لَمْ تَكْتُبَا

 لم يَكْتُبُوا

 لَمْ تَكْتُبُوْا

 لَمْ تَكْتُِ��ْ 

 ما يدخل ��� ا��م�ة الاسمية 
 ترفع المبتدأ و تنصب ا����  و ���� الأفعال الناقصة�ا� و أخ�ا��ا : 

 أمثـــــــــــــــــــــلة  فائدتـــــــــ�ا  الأداة 

���، ظل، 
َ
صبح، أ

َ
�ان، أ

م���، بات 
َ
 أ

تقيّد ا��د� بوقت 
 مخصوص

 �ان ز�دٌ ذا نظر 
صبحتٌ بارئاً 

َ
 أ

 صار الماءُ جليداً  تفيد التحول  صار 

تقيد ا��د� بحالة  دام
 مخصوصة 

ن تتقدم�ا (ما)  
َ
و����� أ

المصدر�ة الظرفية و ��  
ت��� �� صيغة الما��� 

 فقط

قرأ ما دمتُ ��ي�اً 
َ
 أ



برح، انفك، زال، ف��، رام، 
 و�� 

 تفيد الاستمرار 
ن يتقدم�ا نفي 

َ
و �ش��� أ

و�� تأ�ي �� صيغة الما���  
 و المضارع فقط

خوك غاضباً، لا 
َ
ما زال أ

نا 
َ
تفتأ ذاكراً ع�دك، أ

 غ�� بارح م�ا�داً 

 لستُ منصرفاً  نفي ا��ال  ل��

 

 ما يدخل ع�� ا��م�ة الاسمية 
 �ا� و أخوا��ا : ترفع المبتدأ و تنصب ا����  (ا���� يجب أن يكون مضارعاً) 

 أمثـــــــــــــــــــــلة  فائدتـــــــــ�ا  الأداة 

وشك
َ
فعال المقار�ة �اد، كرب، أ

َ
��قك أ

َ
 كدتُ أ

 المطرُ ��طلكرب 

 ع��� اللهُ أن �شفيك أفعال الرجاء  ع���، حرى، اخلولق 
ن ينفرج 

َ
 اخلولق الكربُ أ

، طفق، قام،  
ً
�شأ

َ
شرع، أ

خذ،  
َ
أ علِق،  جعل،   ، �بَّ

، ان��ى إ�� 
َ
 بدأ

�ل  و��  الشروع  فعال 
َ
أ

بمرفوعھ  يكتفي  لا  فعل 
 و��ون بمع�� شرع

 طفق الزراعُ يحصد
 ان��ى الم�سابقون �عْدون 

 

 يدخل ع�� ا��م�ة الاسمية ما 
 إنّ و أخوا��ا:  تنصب المبتدأ و ترفع ا���� و ���� ا��روف ا�نا��ة 

 أمثـــــــــــــــــــــلة  فائدتـــــــــ�ا  الأداة 

 إنّ ز�داً ذو نظر التأكيد  إنَّ 

 �أنّ الطفلَ قمرٌ  ال�ش�يھ  �أنَّ 

 جاءَ أحمدُ لكنّ علياً غائبٌ  الاستدراك  لكنَّ 



 لعل اللهَ أن يرحمنا ال���� و التوقع  لعل 

 ليت الر�يعَ يطولُ  التم��  ليت

 

 ما يدخل ع�� ا��م�ة الاسمية 
 ظنَّ و أخوا��ا: تنصب المبتدأ و ا���� (مفعول أول و مفعول �ا��)

 أمثـــــــــــــــــــــلة  فا�دتـــــــــ�ا  الأداة 

 ظن عمرٌ السيارةَ جديدةً  الر��ان  ظن

 حس�تُ خالداً مج��داً  الر��ان  حسب

 زعم ا��ر� ا��� صعبا  الر��ان  زعم

 رأيت ا��قيقةَ وا��ةً  اليق�ن رأى 

 علم محمود الشتاء باردة لياليھ اليق�ن علم 

 جعل الم�ند� البناء عالياً  الر��ان  جعل

 �  اتخذت المال وسيلة  التحو�ل  اتخذ / ص�َّ

 وجد خالد الليل �و�لاً  اليق�ن وجد

 

 �ر�ا� الإعراب المقدرة
 الفعل  �عر�فھ  علامة إعرابھ  أمثلة 

�س�� ا����د 
 للنجاح

يرفع بالضمة المقدرة ع�� الألف 
 والواو والياء 

�ل فعل 
مضارع آخره  

الفعل  
المضارع  



لن ير��� الأ�ُ� 
 بالظلم 

بالفتحة المقدرة ع�� الألف ينصب 
 والظا�رة �� الواو والياء 

ألف أو واو أو  
 ياء

مثل: ير��� 
و�س��  

و�ق��� و�رم�  
و�دعو 
 و�سمو 

المعتل 
 الآخر

 يجزم بحذف الألف والواو والياء. لم يرمِ اللاعب الكرة 

 �ر��� الإعراب المقدرة
 الفعل  �عر�فھ  علامة إعرابھ  أمثلة 

ب��  القا���  حكم 
 ا��تكم�� 

المقدرة   بالضمة  يرفع 
 ع�� الياء 

الذي  المعرب  الاسم 
لازمة   ياء  قبل�ا  آخره 

القا���   مثل:  كسر 
 والدا�� 

 �� الإعراب  فيھ  يقدر 
وا��ر   الرفع  حال�� 
 و�ظ�ر �� حالة النصب. 

 المنقوص

بالفتحة  �ا�دُ� القا���َ  ينصب 
 الظا�رة �� آخره

إ��  أحمد  ��ب 
 القا��� 

المقدرة  بالكسرة  يجر 
 ع�� الياء 

المقدرة   المس��ف� حديثٌ  بالضمة  يرفع 
 ع�� الألف 

ألف  الاسم   آخره  الذي 
مثل:  فتحة  قبل�ا  لازمة 

 مو��� والمس��ف�
 �� الإعراب  فيھ  يقدر 
والنصب  الرفع  حالة 

 وا��ر 

 المقصور 

الم�ندُ�   أ��أ 
 المس��ف� 

المقدرة  بالفتحة  ينصب 
 ع�� الألف 

المقدرة  سألتُ عن المس��ف�  بالكسرة  يجر 
 ع�� الألف 

المقدرة   كتا�� جديدٌ  بالضمة  يرفع 
 قبل ياء المت�لمع�� ما 



المقدرة  إن �تا�ي جديد بالفتحة  ينصب 
ياء   ع�� ما قبل ياء المت�لم إ��  المضاف  الاسم 

و  �تا�ي   : مثل  المت�لم 
 أ��

 �� الإعراب  فيھ  يقدر 
والنصب  الرفع  حالات 

 وا��ر. 

المضاف  
ياء   إ�� 
 المت�لم

المقدرة  بحثتُ �� �تا�ي  بالكسرة  يجر 
ياء   قبل  ما  المت�لم  ع�� 

منع من ��ور�ا اشتغال  
المناسبة  با��ر�ة  ا��ل 

 للياء و�� الكسرة 

 

 ما يدخل ��� ا���لة الفعلية
 النواصب و ا��وازم

 ينصب و يجزم الفعل المضارع فقط
 

 أمثـــــــــــــــــــــلة  فا�دتـــــــــ�ا  الأداة 

بارحْ م�ا�ي  حرف نفي وجزم وقلب  لم  النصب 
ُ
 لم أ

�� حرف نفي وجزم وقلب  لما
َ
 لما يحضرْ أ

لام 
 الأمر

خوك  يطلب ��ا حصول الفعل 
َ
 ليذ�بْ أ

لا 
 النا�ية 

 لا تكذبْ  يطلب ��ا الكف عن الفعل 

خونَ  حرف نفي ونصب واستقبال  لن ا��زم 
َ
 لن أ

ونصب  �ي مصدر�ة  حرف 
 واستقبال 

 ل�ي ت����ي

نْ 
َ
ونصب  أ مصدر�ة  حرف 

 واستقبال 
ن 
َ
ر�د أ

ُ
 أ

َ
قرأ

َ
 أ



ونصب   إِذنْ  وجزاءٍ  جواب  حرف 
 واستقبال 

إِذن   فتجيبھ:  ج�د�  لك  بذل 
َ
سأ

�افَ�ك 
ُ
 أ

 

 �ر�ا� إعراب الأسماء
 الاسم  الرفع النصب  ا��ر

 الاسم المفرد الضمة  الفتحة الكسرة 

 جمع التكس��  الضمة  الفتحة الكسرة 

 جمع مؤنث سالم  الضمة  الكسرة  الكسرة 

 مذكر سالم جمع  الواو الياء  الياء 

 الم��� الألف  الياء  الياء 

 الأسماء ا��مسة الواو الألف  الياء 

 الممنوع من الصرف  الضمة  الفتحة الفتحة

الضمة   الفتحة ال�ا�رة الكسرة المقدرة

 المقدرة

 المنقوص

الضمة   الفتحة المقدرة الكسرة المقدرة

 المقدرة

المقصور و المضاف إ�� ياء 

 المت��م

 

 الأسماءإعراب 
 المرفوعة المنصو�ة ا��رور

 المبتدأ  ��� �ان وأ�وا��ا المسبوق بحرف جر



 ا����  اسم إن و�خوا��ا المضاف إليھ 
 

 اسم �ان و �خوا��ا المفعول المطلق
 

 خ�� إن و�خوا��ا المفعول بھ
 

 الفاعل  المفعول لأجلھ 
 

 نائب الفاعل  المفعول معھ
 

 المفعول فيھ
 

 
 ا��ال 

 

 
 التمي�� 

 

 
 الم����� 

 

 
 المنادى

 

 �ر�ا� إعراب الأفعال 
 الفعل الرفع النصب  ا���� 

 المضارع ال��ي� الآخر الضمة  الفتحة ال��ون 

حذف حرف  

 العلة 

 المضارع المعتل الآخر بالألف  الضمة المقدرة الفتحة المقدرة

حذف حرف  

 العلة 

الآخر  بالواو المضارع المعتل  الضمة المقدرة الفتحة ال�ا�رة

 و الياء

 الأفعال ا��م�ة ثبوت النون  حذف النون  حذف النون 



 
 بناء الأفعال 

اتصلت بھ ياء  
 ا��اطبة 

اتصلت بھ  
واو 

 ا��ماعة 

اتصلت بھ تاء ا��اطب و 
 الفاعل ونون ال�سوة و(نا) 

 الفعل  عموماً 

 ا�ا���  الفتح  الس�ون  الضم  الكسر 

 

مضارعھ من الأفعال 
 ا��مسة 

مضارعھ معتل 
 الآخر

مضارعھ ��يح 
 الآخر

 الفعل 

 الأمر الس�ون  حذف حرف العلة حذف النون 

 

 ملاحظة: ا��روف دائماً مب�ية. 

 الأسماء ا�����
 الاسماء ا�ب�ية  أمثلة

 

مثل :   ،فمثالُھ من الظروفِ الزمانيةِ وا��انيةِ 

فَ الفَمُ صباحَ مساءَ  ، .يُو��� الأطباءُ أنْ يُنَظَّ

مُ ال��نامِ� بَْ�نَ بَْ�نَ   . وقفَ مُقَدِّ

بَ م��ا تركيباً  �لُّ ما رُكِّ

صَّ���ما  مَزْجياً 

مِنْ   الواحدةِ  �ال�لمةِ 

والأحوالِ  الظروفِ 

 . والأعدادِ 

ما يُب�� ع��  

 الفتحِ 

بَْ�تَ بَْ�تَ. ومثل :  ومِنْ الأحوالِ مثل : �و جاري 

 تفرقوا شَذَرَ مَذَرَ 

ومن الأعدادِ من أحدَ عَشَرَ إ�� �سعةَ عَشَرَ  

صَرَفْتُ أحدَ   .باست�ناءِ اث�� عَشَرَ واثن�� عَشْرَةَ 

ثمنُ م�� الرُّخامِ   .إحدى عَشْرَةَ ل��ةً  ،عَشَرَ ديناراً 



ا���يُ� المِعْطَفَ ِ�سِتَةَ عَشَرَ   ،ثلاثةَ عَشَرَ ديناراً 

 ديناراً 

الأولُ   زُرتُ آثارَ َ�عْلَبَكَّ  ا���ءُ  يب�� 

الآخرُ    ،فقط وُ�عربُ 

من   الممنوعِ  إعرابَ 

 الصرفِ 

النافيةِ  .لا طالِبَ �� الساحةِ  لا  اسم 

�ان   ،ل���� إذا 

 و��َ� مضافٍ   ،مفرداً 

ما خُتِمَ بـ (و�ھ)   .أعلامِ الإناثِ مثل : حَذامِ وقَطامِ 

 .وحَالَوْ�ةِ و��ِ��ا ،من الأسماءِ مثل : سِْ�بَوَْ�ھِ 

وزن   ع��  الواردةُ 

بـ  ختم  وما  (فِعالِ) 

 (و�ھ

ما يُب�� ع��  

 الكسرِ 

مثل : أ�عتذرُ عن ا��ضورِ �س�بِ سفرِ أخيكَ ؟ 

عْرِفُكَ مِنْ قَبْلُ ومِنْ َ�عْدُ 
َ
 أ

المُْ�َ�مَةُ   الظروفُ 

عنْ   المقطوعةُ 

 الإضافةِ لفظاً 

ما يُب�� ع��  

 الضَمِّ 

 . مرحباً  ،يا وائلُ 

 . �نا – من فضلك  –أن�ل��  ،يا سائقُ 

العَلَمُ    ��ُ�   – المنادي 

والنّكِرَةُ   ،المضافِ 

 المقصودةُ. 

 



سماءُ ��� المنونة 
َ
 الأ

 (الممنوعة من الصرف)
: اسم منون. فالمنون الاسم من حيث التنو�ن ينقسم إ�� قسم�ن: اسم منون، واسم غ�� 

 مثل: اسْمُھُ إِبْرَاِ�يْمُ.  : اسم لاي��قھ التنو�نمثل: �ذا طائرٌ؛ وغ�� المنون ، 22ي��قھ التنو�ن 

 أو س�ب�ن.  واحد  يمتنع من التنو�ن لس��المنون  والاسم غ��

التنو�ن عند النحاة كعلامة ا��فة، وأما عند الباحث�ن ا��د��ن �و علامة التنك�� وأن الأسماء ال�� لاتنون   
 معارف. فالتنو�ن يب�ن لنا عدة الأمور �� طبيعة ال�لمة، م��ا:  

رأيت إسْمَاعِيلاً، معناه  :ينون أفاد أنھ نكرة، مثلتمي�� ب�ن المعرفة والنكرة، فإنھ إذا ��ق علما حقھ ألا  .1
 رأيت ��صا ما اسمھ إسماعيل، بخلاف القول: رأيت إسماعيل، فإنھ �ع�� ��صا معلوما.

معرفة أصل ال�لمة، مثل: حسّان، ر�ان، سمان، غيان. فإنھ إذا نون العلم أفاد أن النون من أصل  .2
ال�لمة، و�ن لم ينون أفاد أ��ا زائدة، فحسان إذا نون �ان من ا��سن و�ن لم ينون ف�و من ا��س،  

 ور�ان منونا من الر�ن، وغ�� منون من الر�ن و�كذا البا��. 
معرفة المقصود بالاسم، �ل �و معناه الو��� أو يراد بھ العلمية، وذلك مثل صفوان وسلطان، فإنھ   .3

إذا نون أر�د بھ معناه الو���، فصفوان �و ا���ر الأملس، والسلطان معروف، و�ذا لم ينون أر�د بھ  
نونت �ان المع��: العلمية، فإذا قلت: �ذا صفوان ولم تنون، فصار المع�� �ذا رجل اسمھ صفوان، و�ذا 

 �ذا ��ر.
تمي�� ب�ن الوصف وغ��ه، مثل: أول، فإن نون��ا لم تكن وصفا، مثل: افعل �ذا أولاً، و�ذ لم تنون �انت   .4

 وصفا، مثل: جئت عام أول، مثل: أولق. 
ع�� �و�ة ال�لمة، وت�ون ال�لمة ذات مادة اشتقاقية ذات مع�� مع�ن �� العر�ية، و�� موافقة   دلالة .5

ل�لمة أ��مية �� لف��ا، والذي يقطع بأصل�ا ومعنا�ا �� الاستعمال التنو�ن، وذلك نحو: إبل�س، فإن  
). و�وروده غ�� منون �� 44عام لھ مدة ل�و�ة �� العر�ية، و�� أبل�س، قال �عا��: فَإِذَا ُ�مْ مُبْلِسُوْنَ (الأ�

قَ عَلَْ�ِ�مْ   القرآن الكر�م عرفنا أنھ ل�س عر�يا وأنھ ل�س من �ذه المادة الل�و�ة، قال �عا��: وَلَقَدْ صَدَّ
ھُ (سبأ:    ). 20إِبْلِْ�سُ ظَنَّ

تمي�� ب�ن المؤنث والمذكر، مثل قولك: أقبل اليوم صباحُ، فإذا قلت بلاتنو�ن ف�و علم لأن��، و�ذا نون��ا   .6
 �ان مذكرا. 

النص ع�� مع�� مع�ن، مثل ندمان، ف�� بالتنو�ن من المنادمة، ومؤن��ا ندمانة، و�المنع من الصرف ��  .7
من الندم ومؤن��ا ندمى. ونحو (حَبْلان) ف�� بالتنو�ن الممت�� غضبا، ومؤن��ا حبلانة، و�عدمھ: الممت�� من 

 الشراب، ومؤن��ا (حَب��) بفتح ا��اء.
ا   .8 ا ورَّ�ا، وقرً�ا وقرَ�ى، وحَر� تمي�� ب�ن المعا�� ا��تلفة �� المادة الل�و�ة الواحدة، مثل: ذِكْرًا و ذِكْرى، و رَ�َّ

 وحرَّى مؤنث حرّان، وموتًا وموَ�ى. 
فإ��ا لو �انت جميع�ا منونة لالت�س �عض�ا ببعض، وكذا لو لم تكن منونة، غ�� أنھ ب�نو�ن �عض�ا 

 ) 366(معا�� النحو للسامرا��، دار ابن كث��، ص  وترك تنو�ن �عض�ا الآخر ات�� مع�� �ل م��ا.



 :  لس�بنون ��� الممن  النوع الأول و 

و�و اسم يختم بألف التأن�ث، سواء ألفھ مقصورة، مثل: ذكرى؛ أو ممدودة، مثل:  .1

 ��راء.  

 صيغة منت�� ا��مو�.  .2

 : إما أن ي�ون الاسم علما أو وصفا لس�ب�ن��� المنون  من   والنوع ال�ا��

  ؛ والعلم يمتنع من التنو�ن 

مر�م، إلا ما �ان عر�يا إذا �ان مؤنثا بالتاء لفظا، مثل: حمزة؛ أو مع��، مثل:  .1

 .ساكن الوسط، مثل: �ند، وأما ��� العر�ية فيمتنع من التنو�ن، مثل: ب�ُ� 

 .أو أ��ميا، مثل: إدر��، إ��ا�، إبرا�يم .2

 ، مثل: حَضْرَمَوت، �علبك، معديكرب.23أو مركبا مزجيا  .3

 أو مز�دا فيھ ألف و نون، مثل: عثمان، رضوان، عمران. .4

 أو موزنا بالفعل،  .5
َ
 .، تدمرُ ، يز�دُ حمدُ مثل: أ

 .، زفرُ ، زحلُ أو معدولا بھ عن لفظ آخر، مثل: عمرُ  .6

 والصفة تمتنع من التنو�ن؛  

 إذا �ان� ع�� وزن فعلان، مثل: عطشان، ر�ان، جوعان.  .1

 ، مثل: أحسن، أك��، أك��.الذي لايؤنث بالتاء أو ع�� وزن أفعل .2

، وذلك �� موضع�ن: أحد�ما الأعداد وردت إذا �ان� معدولة عن وزن آخر .3

حَادُ، مَوْحَدُ، ثُنَاءُ، مَثَْ��، ثُلاَثُ، مَثْلَثُ. 
ُ
ع�� وز�� فُعَال ومَفْعَل، مثل: أ

خَرُ. 
ُ
 وثان��ما، أخر المعدولة عن الآخر، مثل: مَرَرْتُ بِِ�سَاءٍ أ

 

 حكم الأسماء ��� المنونة 

و�و جعل اسم�ن اسما واحدا م��ل ثان��ما م��لة تاء التأن�ث، مثل: َ�عْلَبَكَّ (علم ع�� بلدة مركب من �عل و�و  
 ) 62ص  1ل��دل، ا��رم�ن، جزء صنم، و�ك اسم صاحب �ذ� البلدة). (ال�واكب الدر�ة شرح متممة الآجرومية، 



. فإن �انت مضافة أو داخلة وتنصب وتجر بالفتحة ، ترفع بالضمةالأسماء ��� المنونة 

 .�ل��ا أل الت�ر��، أو مصغرة، فجر بالكسرة. مثل: زُرتُ بَْ�تَ 

  



 

 

 

 
  

)من حیث التنوین(الاسم

أسماء غیر منونة 
)الممنوع من الصرف(

ما كان على
صیغة 
منتھى 
الجموع

مساجد، 
مصابیح

ما ختم 
 ْ نیثبألَف تأ

آخره ألَف
تأنْیث 
مقصورة
ذكرى

آخره ألَف 
تأنْیث 
ممدودة
صحراء

صفات

ءأفعل فعلا
-أحمر 
حمراء

لىعْ فعَْلان فَ 
عطشان

عال فعُلَ أوَ فُ 
لأوَ مَفْعَ 

-ثنْى مَ -أخَُرُ 
ثلاُثَ 

أعلام

إذا كانت مؤنثة 
الأصَل

طلحة-سعاد 

إذا كانت أعجمیة
إِبراھیمُ 

مع التركیب 
المزجي

-حضرموت 
بعلبك

مع زیادة الألَف 
والنون

عدنان-عثمان 

علة -العدل 
نظریة

زحل-دلف 

على وزن خاص 
فیھأوَ یغلببالفعل

یغلب-أحمد 

:أسماء منونة
ً -ھذا طائرٌ  لى نظرت إِ –رأیَت طائرا

طائرٍ 



  
و (فُعَيْعيل) يقال لھ الاسم المصغر.

َ
و (فُعَيْعِل) أ

ً
 الاسم ا��وّل إ�� صيغة (فُعَيْل) أ

 : تالية�ل اسم يحول إ�� صيغة التصغ�� إذا استو�� ثلاثة شروط 

 أن ي�ون اسما معر�ا، مثل قَمَرٌ. فلاتصغر الاسماء المب�ية ولا الفعل ولا ا��رف. .1

أن ي�ون الاسم خاليا من صيغ التصغ��، بمع�� أن اللفظ ل�س ع�� صيغة  .2

 التصغ��.مثل: جَبَلٌ. فلا تصغر در�د، لانھ ع�� وزن فُعَيلٌ للتصغ��. 

فلا يقبل التصغ�� �ل اسم معظم، مثل أن ي�ون مع�� الاسم يقبل للتصغ��.  .3

أسماء الله �عا��، وأن�ياءه وملائكتھ، والكتب السماو�ة. ولايصغر �ل اسم محدد  

 بالزمن، مثل أسماء الش�ور والأيام.  

 

غراض الآتية: أغراض التصغ��
َ
 : يصغر الاسم لأحد الأ

ب) و(لُقَيْمة)  .1  الدلالة ع�� صغر ��مھ مثل (ُ�لَيْب) و(كُتَّ�ِ

 الدلالة ع�� تقليل عدده مثل (وُرْ�قات) و(دُرَْ��مات) و(لُقَيْمات).  .2

الدلالة ع�� قرب زمانھ مثل (سافر قُبَيْل العشاء)، أو قرب م�انھ مثل (ا��قيبة  .3

 دُوَْ�ن الرف). 

ل�اك ��ا الشو�عر� .4
َ
أ
َ
 الدلالة ع�� التحق��: أ

ذ�ل��م. .5
َ
صاب��م دُوَْ��ية أ

َ
 للدلالة ع�� التعظيم: أ

 التحب�ب مثل: �� دارك جُوَْ�ر�ة �الغُزّ�ل.الدلالة ع��  .6

 
أوزان 

 التصغ�� 
 المصغر  ال�لمة  الاستعمال 

 جُبَيْلٌ  جَبَلٌ  اسم ثلا��   �ل لتصغ�� فُعَيْلٌ 
 دُرَْ�ِ�مٌ  دِرَْ�مٌ  اسم ر�ا��   �ل لتصغ�� فُعَيْعِلٌ 

سة أحرف، را�عھ اسم خم�ل  لتصغ��  فُعَيْعِيْلٌ 
 الف حرف علة 

قُرَْ�طِْ�سٌ قِرْطَاسٌ 



 

 ا�����
��قتَ بآخر اسم ما مثل (دمشق) ياء مشددة للدلالة ع�� �سبة ���ءٍ إليھ فقد ���تھ  

َ
إذا أ

�و  آخره  كسر  مع  إِليھ  المشددة  الياءَ  و�ضافت�   ،( دمشقيٌّ  �ٌ�� فتقول: (�ذا  م�سو�اً  اسماً 

 . و��تقل الإعراب من حرفھ الأخ�� إ�� الياء المشددة.ال�سبة

 المصدر واسم المصدر 
هُ عن الزمان ِ يم��هُ من الفعل ِ الذي   .المصدرُ : ما دلَّ ع�� ا�َ�دَث ِ مجرداً من الزمان وتجرِدُّ

بالزمان ِ مرتبطاً  ا�َ�دَثِ  ع��  نَصْراً   .يدلُّ  أعداِ�ِ�م  ع��  العراقي�ن  اللهُ  نَصَرَ   : قلنا  �انت    ،فإذا 

" مصدراً  و�انت �لمة "نصراً   ،فِعلاً لأ��ا دَلَّت ع�� ا�َ�دَثِ المقَ�ِ�ن ِ بالزمن الما���   �لمة ُ "نَصَرَ"

بزمن اق��ان ٍ   ِ ��� من  صرِ  النَّ فِعْلِ  ع��  تْ  دَلَّ و   .لأ��ا 
َ
أ لفظاً  حرفھ 

َ
أ تضمن  ما  الفعل  مصدر 

م �عليماً واستغفر  تقديراً، دالاً ع�� ا��دث مجرداً من الزمن مثل: علِم علْماً وناضل نضالاً وعلَّ

 استغفاراً.

المصدر ��� واسم  من  تقديرا  أو  لفظا  فعلھ  حرف  ونقص  المصدر  مع��  ع��  دل  ما   :

إعطاء،   م��ما  المصدر  وحق  سلم.  مصدر   �� وسلام  أعطى،  مصدر   �� عطاء  مثل:  �عو�ض. 

 و�سلمة. 

، المصدر واسم المصدر �عملان إذا �انا مضافا، أو مجردا من أل والإضافة، أو معرفا بأل

 . ��ة حلول الفعل مع أن أو ما محلھوشرط عملھ:  

رْضُ}؛ الأدَبُ زِْ�نَةٌ �� الغ��، كَ�ٌ� عند   دَفْعُ اللهِ {وَلَوْلاَ  مثل:  
َ
اسَ َ�عْضَُ�مْ بِبَعْضٍ لَفَسَدَتِ الأ النَّ

سْتَاذِي كَث�ُ� العَطَاءِ الطُلاَّبَ.  
ُ
 ا��ا�ة، عونٌ ع�� المروءَةِ؛ أ

 

  



 المشتقات
 الوزن أمثلة 

 

 قائل، ناصر، 
 مُكْرِم، مُسْتغفِر

ار ضرّاب. مِقْوال.   غفَّ
 حذِر. ، غفور، رحيم

 وزن فاعل 
المعلوم  مضارعھ  وزن  ع��  الثلا�ي  غ��  من  ي�ون 
وكسر ما   مضمومة  المضارعة ميماً  بإبدال حرف 

 قبل آخره 
الدلالة ع�� المبالغة حُوّل اسم الفاعل إ�� إحدى 

مِفْعال ال،  الآتية:فعَّ  ،فَعيل ، فَعُول   ،الصيغ 
 24. فَعِل

اسم  
 25الفاعل 

 مضروب، ممدوح
 مُكْرَم

 وزن (مفعول):
يصاغ من غ�� الثلا�ي ع�� وزن المضارع ا���ول 

بإِبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة وفتح ما 
 قبل الآخر 

اسم  
 26المفعول 

 و�ذه الصيغة �س�� بصيغة المبالغة ال�� تدل ع�� حدوث الفعل بك��ة أو المبالغة �� الصفة.) 24(
�عمل اسم الفاعل �الفعل سواء �ان مضافا أو مجردا من أل والإضافة أو مح�� بأل. و�ش��ط �� العمل أن ي�ون )  25(

ا.؛  أو أن ي�ون آت نكرة منونة  (وذلك �شرط أن يدل   مق��نا بأل (وذلك �عمل بلا شروط). مثل: ز�د الناصر علِي�
مبتدإ أو موصوف، أو حرف نداء، أو صاحب ا��ال).  ع�� ا��ال أو الاستقبال، وأن �سبقھ بنفي أو استف�ام أو 

 مثل: مَا طَالبٌ صَدِيقُكَ رَفْعَ ا�َ�لافِ.  
�عمل اسم المفعول �الفعل المب�� للمج�ول. وشرط عملھ كشروط اسم الفاعل. مثل: الأرْضُ مَحوْطٌ سَطْحَُ�ا  )  26(

 بِالَ�واءِ.



َ�ِ�ر و��رة، طَرِب 
 وطر�ة. 

حور،  
َ
صلع، أ

َ
عرج، أ

َ
أ

خضر، عرجاءُ،  
َ
أ

صلعاءُ، حوراءُ،  
خضراءُ، عُرْج، صُلع، 

 حُور، خُضْر. 
عطشان، وشبعان،  

 عط���، شَبْ��.

و حزن 
َ
 وزن (فَعِل) إِذا دل ع�� فرح أ

  �� حسن  و 
َ
أ عيب  ع��  دل  فيما  فعل) 

َ
(أ وزن 

الصيغة  �ذ�  ومؤنث  لون.  ع��  و 
َ
أ خلقتھ 

 (فعلاءً):. وا��مع (فُعْل) 
و امتلاءٍ:  

َ
والمؤنث وزن (فَعْلان) فيما دل ع�� خلوّ أ

 (فَعْ��) 

الصفة  
 27المش��ة

كلاكما ذ�� لكن 
ذ�ى منك 

َ
جارك أ
علم.

َ
 وأ

ش���ن  ن 
َ
أ ع��  للدلالة  فعل) 

َ
(أ وزن  ع��  يصاغ 

حد�ما ف��ا ع�� الآخر
َ
 اش���ا �� صفة وزاد أ

اسم  
 28التفضيل 

مكْتب، مدخل،  
 مجال، منظر

م�ِ�ل، م�بِط، مط��، 
 مبيع.

 مس��، مَوْ��، مرمى.

وزن  ع��  المضارع   �� الع�ن  المضموم  و 
َ
أ المفتوح 

 (مَفْعَل) 
 إِذا �ان مكسور الع�ن فالوزن (مفْعِل) 

إِذا �ان الفعل ناقصاً �ان ع�� (مفعَل) م�ما تكن 
 حركة عينھ

اسم  
 الزمان 

 اسم الم�ان

 �عمل الصفة المش��ة �اسم الفاعل، وشروط عملھ نفس الشروط باسم الفاعل.   )27(
 ولھ أر�ع حالات: ) 28(

أن ي�ون مجردا من أل والإضافة، فيجب الإفراد والتذك�� والتنك��، والإتيان �عد� بالمفضل عليھ  .1
.  مجرورا بمِن. مثال: العالمُ أعَْ�� مقَاماً من الغَِ�ّ�ِ

عليھ مجرورا بمِن. مثال: أن ي�ون م��� بأل، فتجب مطابقتھ للمفضل وعدم الإتيان �عد� بالمفضل   .2
صْغَرُ، �ذانِ الأصغَرانِ. 

َ
 َ�ذَا الأ

أن ي�ون مضافا إ�� النكرة، فيجب الإفراد والتذك��، ومطابقة النكرة للموصوف إفرادا وتذك��ا. مثال:  .3
كرَمُ رَجُل، وا��مدون أعظَمُ رِجَالٍ.

َ
 أحْمَدُ أ

أن ي�ون مضافا إ�� معرفة، إن قصد بھ ز�ادة المفضل ع�� المفضل عليھ، جازت المطابقة وعدم�ا. مثال:  .4
ون أفْضَلُ الرجَال. و�ن لم تقصد ز�ادة المفضل ع�� المفضل عليھ �عي�� المطابقة. مثال: يُوسف   دِبُّ

َ
المتَأ

جْمَل إِخْوَتِھ. (القواعد الأساسية للغة العر�ية، لل�اش��، ص 
َ
 ) 247أ



 إِذا �ان الفعل مثالاً ��يح اللام ع�� (مفعِل) موقع.موضِع، 

مِخرَز ومِ�َ�د ومفتاح 
 ومِطرقة. 

الة  �ابِح (فرام) صقَّ
اب افة و��َّ  ،وجرَّ

ضِماد، 
ساطور،  ،وحِزام
 قَدوم 

المُنْخُل والـمُدُق 
 والـمُكْحُلة 

ثلاثة  وزان 
َ
أ المتعدية  الثلاثية  فعال 

َ
الأ من  يصاغ 

ومِفْعال  (مِفْعَل  و��  الفعل،  آلة  ع��  للدلالة 
 ومِفْعلة) 

ومبالغتھ :(فِعال)   الفاعل  (فاعول) صيغة �اسم 
 (فَعول) 

 سمعت �ع� أسماء الآلة بضم الأول والثالث

 اسم الآلة 

 

 المرفوع من الأسماء

 �عر�فھ  أمثلة 
 

قرأت الطالبةُ، نام الطفلُ، جاري  
دارُه الشمسُ ،  حسنةٌ  ،  طَلَعَتْ 

 الطائرتان �بطتا

و  
َ
�ل اسم دلَّ ع�� من فعَل الفعلَ أ

مب��   بفعل  وسُبق  بھ  اتصف 
و 
َ
 ش��ھللمعلوم أ

 الفاعل 

قٌ   ممزَّ خوك 
َ
أ ا��رم،  عوقب 
حم��ٌ� جارُك

َ
 ثوُ�ھ، أ

رُ ا��لُ�   يُقَدَّ
 ما ُ�س�ث�� إلا أنا
ل أن ت�ت��وا  يُفَضَّ

 احتُفل يوم ا��م�س

م��ول   فعل  �عد  يقع  مرفوع  اسم 
أو يقع �عد    ،فاعلھ (مب�� للم��ول)

فعل ��ا   ،شبھ   �� الفعل  وشبھ 
المفعول  اسم  �و  والاسم    ،المقام 

 . الم�سوب

نائب  
 الفاعل 

�ز�رٌ  موافقان   ،المطرُ  أنتِ    ، �ما 
 نحنُ مر�قون  ، جادةٌ 

واحدة   �لمة  إلا  ي�ون  لا    – المبتدأ 
و��ون   ـ  جملة  شبھ  ولا  جملة  ل�س 

 .مرفوعا أو �� محل رفع

 المبتدأ 



 العلمُ نافعٌ 
 ما سعيدٌ بحاضرٍ 

 السائق يقف ع�� الإشارة 
 ال�اتِفُ فوقَ الطاولةِ 

 العقاد شاعرُ �اتبٌ مفكرٌ 

 ي�ون ا���� اسما مفردا مرفوعا
بالباء   مجرورا  مفردا  اسما  ي�ون 

 الزائدة 
 و��ون ا���� جملة فعلية 
 و��ون ا���� شبھ جملة

من   أك��  الواحد  للمبتدأ  ي�ون  قد 
 خ��

 ا���� 

 

 المنصوب من الأسماء
 �عر�فھ  أمثلة 

 

 تَوْكِيدِ مَعْنَاهُ : عاتََ�تُھُ عِتَابَاُ. 
حَوْلَ  اللاعِبُ  دَارَ   : عَدَدهِ  بِيَانِ 

 الملَْعَبِ ثَلاثَ دَوْرَاتٍ. 
حَدِيثَ  ثْتُ  تَحَدَّ  : نَوْعِھِ  بَيَانِ 

 الواثِقَ من نَفْسِھِ.
بَدَلاُ من إِعَادَةِ ذِكْرِ الفِعْلِ : صَْ�َ�اً  

دَةِ �� مَجَالِ   الشِّ

ُ�وَ مَصْدَرٌ يُذْكَرُ ِ�عْدَ فِعْلِ صَرِ�ٍ� 
جْلِ تَوْكِيدِ مَعْنَاهُ  

َ
من لَفْظِھِ مِنْ أ

وْ بَيَانِ نَوْعِھِ   ،أو بِيَانِ عَدَدهِ 
َ
وْ  ،أ

َ
أ

 بَدَلاُ من إِعَادَةِ ذِكْرِ الفِعْلِ. 

 المفعول المطلق

ا��ليبَ  الطفلُ  شَرِبَ .شَرِبَ  ما 
 الطفلُ ا��ليبَ 

منصوب يدل ع�� من وقع اسم 
 ،عليھ فعل الفاعل إثباتاً أو نفياً 

 المفعول بھ

 زُرتُ الوالدةَ رغبةً �� الرضا 
ظُ �� كلامي خشيةَ الزّلَلِ  تَحَفَّ

َ
 أ

ةً  ،مصدرٌ قل��ٌّ منصوبٌ  يُذْكَرُ علَّ
(س�باً) ِ�َ�دثٍ شارَكَھُ �� الزمانِ  

 والفاعِلِ 

 المفعول لأجلھ 

حضرتُ وطلوعَ   -سرت والشاطئ  
كيف أنت وقصعةً من    -الشمس  

 ثر�د

اسمٌ فضلة يََِ��ءُ َ�عْدَ ( واو 
)بِمَعَْ�� ( مَع ) مَسْبُوقَةٍ بِجُمْلَةٍ  

وْ ما ُ�شْبِھُ الفِعْلَ  ،فِ��ا فِعْلٌ 
َ
 ،أ

 المفعول معھ



مامَ 
َ
أ ا��م��  يومَ  حضرت 

 القا��� 
و 
َ
اسم منصوب يب�ن زمن الفعل أ

 م�انھ
 المفعول فيھ

متلألئةً  النجومَ  أبصرت 
وزوجتھُ  الرجلُ  استقبل 

باسم�نَ   ضيوفَُ�مْ 
 ُ�شربُ الماءُ مث��اً 

ما  �يئة  يب�ن  منصوب  وصف 
بھ   مفعول  أو  فاعل  من  أو  قبلھ 

معا عند   ،م��ما  غ���ما  من  أو 
 . وقوع الفعل

 ا��ال 

و التمي�� الملفوظ: 
َ
تمي�� الذات أ

 عندي ثلاثون كتاباً 
و التمي�� الم��وظ 

َ
تمي�� ال�سبة أ

نا ��ا قر�رٌ عيناً 
َ
 : أ

منصوب نكرة  يو��   ،اسم 
سبقھ اسم  من  والذي   ،المقصود 

عدة  بھ  المقصود  يحتمل  �ان 
 لو أنھ لم يحدد بالتمي��،  ،وجوه

 التمي�� 

است�ناء  ر�� التجار إلا خالداً  داة 
َ
أ �عد  يذكر  اسم 

 مخالفاً ما قبل�ا �� ا��كم،
 المس�ث�� 

نداء  يا خالد، أيا عبد الله أداة  �عد  يذكر  اسم 
 استدعاءً لمدلولھ

 المنادى

 جر الاسم 
 �عر�فھ  أمثلة 

 

 أمسكت بيدك
كَما  {وَاذْكُرُوهُ  �عا��:  قولھ 

 َ�داكُمْ}.
 سرت عن ب��وت راغباً ع��ا 

 القراءة أحب إ�ّ� من ا��دي�
 رب رمية من غ�� رام
 س�رت ح�� الصباح

عشر  سبعة  ا��ر  حروف 
عن،   إ��،  من،  الباء،  حرفاً: 
رُبّ،   اللام،  ال�اف،   ،�� ع��، 
القسم،   واو  منذ،  مُذْ،  ح��، 

 تاء القسم، خلا، عدا، حاشا.

 ا��ر با��روف 

حضرْ كتاب سعيد وقلم ح�� 
َ
 أ

 حضر م�ندسا الدار و�نا�و�ا 
اسم�ن   ب�ن  �سبة  الإِضافة 
�ان   إن  بالثا��  أول�ما  ليتعرف 

 ا��ر بالإضافة 



 كلا الرجل�ن سافر 
 {ُ�لُّ حِزْبٍ بِما لَدَْ�ِ�مْ فَرِحُونَ}. 

الثا�ي معرفة، أو يتخصص بھ 
 إن �ان نكرة

 

 
 نوع التا�ع �عر�فھ  أمثلة 

ذ�ب   م��. 
َ
الأ م�� 

َ
الأ زار�ي  لفظي:  توكيد 

خوك
َ
 غادرَ أ

نفسَھ،  ا��اكمَ  قابلت  معنوي:  توكيد 
وزرت  عيِنھ،  ستاذ 

ُ
الأ خط  ت 

َ
وقرأ

زواري  خاطبت  جميعَ�م،  ��ا�ي 
َ
أ

عامةً، قبل ا��صمان كلا�ما، وسمعت  
 ا��طبت�ن �لت��ما. 

تث�يتاً   بھ  ي���  لمتبوعھ  تا�ع 
و 
َ
أ الس�و  احتمال  ولرفع 

و��ون   الكلام،   �� ا��از 
سواءٌ   نفسھ  اللفظ  بتكرار 
حرفاً   أم  فعلاً  م 

َ
أ اسماً  �ان 

َ
أ

 أم شبھ جملة أم جملة 

 التوكيد

 حضر خالدٌ الشاعرُ، مررت بنجارٍ ما�رٍ 
النا���ن  الرفيق�ن  يت 

َ
رأ حقيقي:  �عت 

 و��لاءِ رفقاءُ نا��ون، 
مررت   مثل  سب��:  حسنةٍ �عت  بنجارٍ 

 معاملتُھ، و�شعراءَ رنانةٍ قصائدُ�م،

معرفةٍ  �عد  يذكر  تا�ع 
نكرة   �عد  و 

َ
أ لتو�يح�ا، 

يحصل   و�ھ  لتخصيص�ا 
  �� المش��ك�ن  ب�ن  التمي�� 

 الاسم 

 النعت 

ودُّ 
َ
طفالُ، أ

َ
 الطلابُ فالطالباتُ ثم الأ

َ
قرأ

 وتكتبَ، مررت با��دادِ فالنجارِ. 
َ
ن تقرأ

َ
 أ

خادمُ�م. لم �سافر  ما سافر ج��ان� بل  
لا   محمودٌ  ن��  وكيلُ�م،  لكنْ  الطلابُ 

 سليمٌ 

التا�ع  ب�ن  يتوسط  ن 
َ
أ

حرف العطف  
َ
حد أ

َ
والمتبوع أ

إِعراب   التا�ع  إِ��  ف�سري 
و جراً 

َ
أ و نصباً 

َ
أ المتبوع رفعاً 

العطف   أحرف  و  جزماً  و 
َ
أ

و(الفاءُ)   (الواو)  و��  �سعة 
م).  

َ
و(أ و) 

َ
و(أ و(ح��)  و(ثم) 
 (بل) و(لا) و(لكن).

 العطف 



جارُك  اليوم  ضيفُك  مثل:  مطابق  بدل 
 خالد

ت ال��يفةَ 
ْ
بدل �ع� من �ل مثل: قرأ

 أك�َ��ا 
منھ   المبدل  ��ون  ن 

َ
أ و�و  اشتمال  بدل 

خوك 
َ
��ب�� أ

َ
مشتملاً ع�� البدل مثل: أ

 ف�مُھ. 

د  �م�َّ با��كم  مقصود  تا�ع 
 لھ بذكر المتبوع قبلھ 

 البدل

 

 الاسم ا���� و ا����

 ال��كيب  أمثلــــــــــــــة 
الاسم من حيث 

 تركيبھ 

ظَْ��، حَمَل، رَجُل، كتِف، قفل،  
 زُحَل، عُنق، حِصْن، عِنب، إِبل

ا��رد الثلا�� ولھ عشرة 
 أوزان

الاسم ا��رد �و 
ا��ا�� من حرف 
صولھ

ُ
 زائد ع�� أ

جَعْفَر، بُرْقع، قِرمِز، طُحْلَب، 
 دِرَْ�م، قِمَطْر.

وزانھ ستة ا��رد 
َ
 الر�ا�� أ

سفَرْجَل، قُذَعْمِل، َ�ْ�مَرشِ، 
 جِرْدَحْل.

وزانھ  
َ
ا��رد ا��ما��� و أ

 أر�عة 

م، جلْباب، قُعْدُد، صمحْمح،  سُلَّ
صول �ذ� ال�لمات: سلم، جلب، 

ُ
(وأ

 قعد، صمح 

ول ��ون بتكرار حرف 
َ
الأ

الاسم المز�د �و  من حروفھ الأصلية 
ضيف إ�� 

ُ
ما أ

صولھ حرف 
ُ
و  أ

َ
أ

 أك�� 
تكر�م، اجتماع، م��نكف،  

صول �ذ� ال�لمات:  
ُ
متدحرج... إ�� أ

 كرم، جمع، نكف، دحرج 

حد 
َ
الثا�� ��ون بإضافة أ

حرف الز�ادة العشرة  
َ
أ

ا��موعة �� قولك  
لتمون��ا 

َ
 (سأ



 

���
َ
 تقسيم الاسم باعتبار حرفھ الأ

 �عر�فھ  أمثلــــــــــــــة 
ينقسم الاسم  
باعتبار حرفھ  

خ��
َ
 الأ

لف لازمة الف�� والمس��ف�
َ
 المقصور  �ل اسم معرب منتھٍ بأ

 القا��� وا��ام�
�ل اسم معرب آخره ياءٌ لازمة مكسور ما 

 �بل�ا 
 المنقوص

جدار وجمل 
واستحضار، وظَْ��، 

 ودلْو.
 �و �ل اسم معرب آخره حرف ��ي�

ال��ي� ���  
 الممدود

 حسناء و�ناء 
�عد ألف �و �ل اسم معرب آخره �م�ة  

 زائدة 
 ال��ي� الممدود

 

 الفعل ال��ي� و المعتل

 �عر�فھ  أنواعھ  أمثلة 
 

حروفِھِ  .دَرَسَ وَ�َ�بَ وَ�لَغَ  أحدُ  يَكُنْ  لم  ما   : السّالمُ 
عِلّةٍ  مُضَعّفاً   ،حرفَ  ولا  �م�ة  ولا 

��   -مُكرّراً    – ي�ونَ  أن  بمع�� 
نوعٍ  من  أصليان  حرفان  الفعل 

 واحدٍ.

�ان�  ما 
حروفُھُ  

الأصلّيةُ  
حروفاً  

 ��يحةً 

الفعلُ  
 ال��يُ� 



بَ 
َ
. ،أمْسَكَ ورَأ

َ
الم��وزُ : ما �انَ أحدُ حروفِھِ ��زً�   ومَلأ

  �� أم  أوَلِھِ   �� أوقعتْ  سواءٌ   :
 .آخرهِ وَسَطھِ أم ��  

ثلا�يٌّ   ،مضاعفٌ 
وشَدَّ  عَدَّ   :   ، مثل 
ر�ا��ٌّ   ،ومضاعَفٌ 

زَلَزَلَ    : مثل 
 . وعَسْسَ 

حروفِھِ   أحدُ  �انَ  ما  المضاعَفُ: 
 الأصليةِ مكرراً. 

حدُ  المثال: اعتل ا��رف الأول  ينع ،وعد
َ
أ �انَ  ما 

حروفِھ  
حرفَ  الأصلية 

 عِلّةٍ 

الفعلُ  
يقول  المعتلُّ  باع   ،قال 

 ي�يع
اعتل  اليا�ي:  أو  الواوي  الأجوف 

 ثانيھ 

 الناقص: اعتل ثالثھ  رمى  ،غزا 

أولھ  و�� اعتلّ  المفروق:  اللفيف 
 وثالثھ 

ثانيھ  طوى  اعتل  المقرون:  اللفيف 
 وثالثھ 

 

 الفعل ا���� ال���� و ال�����
 �عر�فھ  أنواعھ  أمثلة 

 

كتب 

 يكتب

الأول:   الباب 

 ، فتح ضم

فَعَل  وزنھ   

 يَفْعُل 

إمّا أنْ   ،الفعلُ حَسَبَ أصلِھِ الذي وُضِعَ عليھ

ا��روفِ  ي  ثُلا�َّ حروفُھُ   ،ي�ونَ  �انت  ما  و�و 

ثلاثةً  �ذه   . الأصليةُ  ع��  يُزادُ  لما  اعتبار  ولا 

 ا��روفِ الأصليةِ 

ا��رد 

 الثلا�ي 



كسر 

 يكسر 

الثا��:   الباب 

 ،فتح كسر

فَعَل   وزنھ  

 يَفْعِل 

دونَ    ،و�� ما �ان� حروفُ ماضيھ ثلاثةً فقط

 وفَرحَِ  ،ز�ادٍ� ����ا
َ
 مثل : سَبَقَ وقَرَأ

الثالث:   منع يمنع الباب 

 ،فتحتان

فعَل   وزنھ  

 يَفْعَل 

شرِب  

 ��رَب 

الرا�ع:  الباب 

 ،كسر فتح

فَعِل   وزنھ  

 يفعَل 

حسُن 

 يحسُن

الباب  

ا��ام�: ضمٌّ  

 ،ضم

فَعُل   وزنھ  

 يفْعُل 

حسِب 

 يحسِب 

الباب  

السادس:  

 ،كسرتان

فعِل   وزنھ  

 يفْعِل 



دَحْرَجَ  

 وُ�دَحْرجُِ 

وزن  ولھ 

فَعْلَل   واحد: 

 يُفَعْلِل 

ولا عِْ�َ�ةً   ،و�� ما �ا�� حروفُھُ الأصليةُ أر�عةً 

عل��ا يُزاد  ماضيھ       ،بما  حروفُ  �ا��  ما  و�� 

 دونَ ز�ادةٍ عل��ا  ،أر�عةً أصليةً فقط

ا��رد 

 الر�ا�� 

 
  



 ا���� ال���� و ال�����الفعل 
الثلا�� ا�ز��  

 بحرف

الثلا�� ا�ز��  

 بحرف�ن

الثلا�� ا�ز�� بثلاثة 

 أحرف

 الر�ا�� ا�ز�� بحرف�ن

 مثال الوزن  مثال الوزن  مثال الوزن  مثال الوزن 

فْعَلَ 
َ
نزلَ  أ

َ
 ا�ش�  انْفَعَل أ

 انز�� 

استغفر  استفعل 

 اس�نوق 

احرنجمت   افْعَنْلَلَ 

(اجتمعت،  

 ازدحمت). 

ل  مَزَّق  فَعَّ

ر   كسَّ

 اجتمع  افْتَعَل

 اختصم 

اعشوشب،   افْعَوْعَلَ 

 اخشَوْشن 

زَّ  افْعَلَلَّ 
َ
نَّ اشمأ

َ
 اطمأ

 حاور  فاعل

 ضاعف

 اخضرَّ  افْعَلَّ 

 اعْوُرَّ 

ل  وذ   افْعَوَّ اجلَّ

سرع) 
َ
(أ

ط  اعلوَّ

(ركب 

 ال�ع�َ�)

  

  
لَ  م تفعَّ  �علَّ

م   تحلَّ

اخضارَّ   افعالَّ 

 ال��ر 

  

  
تحاكم  تفاعل

 تمارض

    

 

  



 تقسيمات أخرى للأفعال
 �عر�فھ  أمثلة 

 

سليم   يا  نَّ 
َ
اقرأ

ثم  درسك 
 العََ�نْ 

 أسلوب يقوي الكلام �� نفس سامعھ 
وأنّ،   ،القسم  ،التكرار (إن  مثل  التوكيد  أدوات  إضافة 

ولكن ولام الابتداء) �� الأسماء و(قد واللام ونو�� التوكيد) 
 �� الأفعال 

تأكيد 
 الفعل 

سليمُ    
َ
قرأ

الدرسَ،  
رفيقھ   و�قرؤه 

 غداً 

الفعل   إذا ذكر �� ا��ملة فاعل الفعل
 المعلوم

الدرسُ،  قُرِئ 
 
ُ
وسيُقرأ
 الدرسُ 

الفعل   م��وراً وس�� المرفوع �عده نائب فاعل إذا لم يكن الفاعل  
 ا���ول 

الطفل،  نام 
الراكب   ونزل 
م��

َ
 وم��� الأ

ثر الفعل ع�� فاعلھ
َ
الفعل   إِذا اقتصر أ

 اللازم 

خوك 
َ
أ ا���ى 

 كتاباً،
عطيت  

َ
ا��دَّ  أ

 جائزة 
القائد   علم 

َ
أ

المعركةَ  جندَه 
 قر��ة. 

و  
َ
ثره الفاعل إِ�� مفعول واحد أ

َ
مفعول�ن أو ثلاث إِذا جاوز أ
 مفعولات

الفعل  
 المتعدي

خوك
َ
الفعل   ال�� تتم الفائدة ��ا و�مرفوع�ا سافر أ

 التام 



 �ا� ا��و بارداً 
الماءُ  صار 

 جليداً 
دمتُ  ما  قرأ 

َ
أ

 ��يطاً 
ذاكراً  تفتأ  لا 

 ع�د� 
الطلاب   ل�� 

 بقادم�� غداً 

و�مرفوع�،  �����ا  تتم  كما  و�مرفوع�ا  ��ا  الفائدة  تتم  لا 
عن بل   �قص�ا  ��ا  منصوب،  إ��  مرفوع�ا  مع  تحتاج 

فعال الناقصة ع�� جملة اسمية  
َ
فعال التامة وتدخل الأ

َ
الأ

و حالة مخصوصة،
َ
 لتقيد إِسناد�ا بوقت مخصوص أ

الفعل  
 الناقص 

 

  



 والمعرفة  النكرة
 الاسم من حيث تحديد ��صھ نوعان معرفة ونكرة: 

 رجل، كتاب، م��د.: �ل اسم لم يوضع لمع�ن مثل: )29( النكرة

علامتھ دخول (رُبّ) عليھ نحو :رُبّ رجل رأيتھ، ربّ م��د دخلتھ، ربّ كتاب قرأت فيھ.  

[البقرة:   كث��ة  فئة  غلبت  قليلة  فئة  من  كم  �عا��:  قولھ  نحو  �أين،  أو  كم  ]،  249ودخول 

ن یِّ
َ
وَ  وََ�أ

ٰ
مَـ ٱلسَّ  ��ِ ءَایَةٍ  نْ  [يوسف:  ٰ◌  مِّ رْضِ 

َ
وَٱلأ بلاتأو�ل، ].  105تِ  تمي��ا  أو  حالا  ووقوع�ا 

 واسما أو خ��ا للا النافية ل����. 

مع�ن.    )30( :المعرفة ل���ء  يوضع  اسم  والأم��،    ا   :مثل�ل  و��ا،  و���وت،  وخالد،  أنت، 
 وشقيقي.

المعرف   والاسم  التعر�ف،  بـأل  المعرف  الاسم  العلم،  اسم  أقسام:  سبعة  إ��  وتنقسم 

والضمائر،   المقصود بالإضافة،  (النكرة)  والمنادى  الإشارة،  وأسماء  الموصولة،  الأسماء 

 بالنداء.وأعرف المعارف من ��� الستة الضمائر.

  المعرفة اسم
 �� : )31(تُحصر أسماء المعرفة بأنواع "سبعة"

 نوعان:    النكرة )29(
الأول: نكرة تقبل أل المؤثرة للتعر�ف، نحو: كتاب، قلم، رجل، ف�ل�ا صا��ة لدخول أل المؤثرة، فتقول: الكتاب، 
القلم، الرجل.  الثا�ي: نكرة تقع موقع ما يقبل«أل» المؤثرة للتعر�ف، نحو: ذي، ومن، وما. �� قولك: مررت برجل  

 ة موقع صاحب، و��سان، و���ء.  ذي مال، و�من م��ب لك، و�ما م��ب لك. فإن �ل�ا واقع
 أيضا نوعان:  والمعرفة )30(

 الأول: معرفة تقبل «أل» قطعا ولاتقع موقع ما يق��ل�ا، نحو: ز�د، محمد.  
الثا�ي: معرفة تقبل «أل» ولاتؤثر للتعر�ف، نحو: حارث، عباس. فإن أل الداخلة عل��ا للمح الأصل ��ا.  ا�ـ. أو�� 

 المسالك.
وترت�ب المعارف السبعة ��: ا��لالة الكر�مة، ثم الضم�� العائد إل��ا، ثم ضم�� المت�لم، ثم ضم�� ا��ا�ب،     )31(

ثم ضم�� الغائب، ثم العلم، ثم المشار بھ والمنادى ف��ان �� رتبة، ثم الموصول و ذو الأداة ف��ان �� رتبة أيضا،  
الضم� إ��  المضاف  إلا  إليھ  المضاف  رتبة   �� الندا  والمضاف  قطر  شرح  الندا  (مغيث  ا�ـ  العلم.  رتبة   �� فإنھ   �

 )313ص   1ل��طيب الشر���، دار الضياء، ج 



العلم .1 ف�س��    اسم  مع�ن  ���ء  أو   ��� مس��  اسم  ع��  يدل  الذي  الاسم  و�و   : 

ومنھ أسماء الأعلام والبلدان والدول والقبائل والأ��ار والبحار   ،ال��� أو ال���ء بھ

 وأوراس و����ا.  ،سور�ا وأم���ا وتميم ودجلة ،مثل : مَيّ وسعاد وسعد .وا��بال و����ا

 . ا��بل و����ا ،الرجل ،مثل : المدرسة ،التعر��  الاسم المعرّف بِـ (أل) .2

مثل :   .و�و �ل اسم نكرة قبل إضافتھ إ�� واحد من المعارف  ،الاسم المعرّف بالإضافة .3

  . زُرتُ ب�ت الرجل  ،زُرتُ ب�ت الذي �عرفھ  ،زُرتُ ب�ت �ذ� الب�ت   ،�ذا ب�تُ خالدٍ   ،�ذا بي��

إضاف��ا قبل  نكرة  �انت  (ب�ت)  فاك�س�    ،ف�لمة  صاحبھ  معروفا  صار  الإضافة  و�عد 

 . التعر�� منھ

اختصارا لتكرار    ،: و�� أسماء تُذكر لتدل ع�� اسم مُس�� معلوم عند السامع  الضمائر  .4

 . .. ا��.�ن ،�� ،أنت ،مثل : �و. ذكر الاسم

أو ���ء مع�ن  الموصولة  الأسماء .5 ع�� ���  و�� تدل  تذكر �عد�ا    ،:  جملة  بواسطة 

 . ونََ�َ� مَنْ صََ�َ�   ،واللذان شار�ا �� السباق أخوان  ،مثل : ال�� سافرت مر�مُ   ،تكمل المع��

الإشارة .6 ���    أسماء  ع��  يدل  ما  و��  ا��سية   ،مع�ن   –���ء    –:  الإشارة    بواسطة 

����ا أو  باليد  موجودا   ،إليھ  �ان  بضاعة  .إن  �ذ�   : �ان   .مثل  إن  معنو�ة  بإشارة    أو 

 .مثل �ذا ظُلْمٌ  ،المشار إليھ من الأشياء المعنو�ة

  .وقد تم �عر�فھ عن �ر�ق النداء  ،و�و اسم نكرة قبل النداء  ،المنادى المقصود بالنداء .7

  ، إن كنت تقصد رجلا بذاتھ أو با�عا معينًا يمر أمامك  ،يا سائقُ   ،يا با�عُ   ،يا رجلُ  مثل :

   .أو سائقا واقفا �� م�ان ما

��� من  فالاسمان معرفتان ،و�ا خليلُ  ،مثل يا سعيدٌ  إذا �ان المنادى معرفةأما 

  –و�ما ل�سا من باب النكرة المقصودة بل من باب أسماء الأعلام  .النداء واسطة

 الأ��ا�  

 

 انواع المعرفة  �عر�ف�ا  أمثلة 



مَيّ وسعاد وسعد،  

سور�ا وأم���ا  

وتميم ودجلة، 

 وأوراس و����ا. 

�و الاسم الذي يدل ع�� اسم مس�� ��� 

أو ���ء مع�ن ف�س�� ال��� أو ال���ء بھ،  

والبلدان والدول والقبائل ومنھ أسماء الأعلام 

 والأ��ار والبحار وا��بال و����ا.

 اسم العلم 

المدرسة، الرجل، 

 ا��بل و����ا 

 
الاسم المعرّف بِـ 

 (أل) التعر�� 

�ذا ب�تُ خالدٍ،  

زُرتُ ب�ت �ذ�  

الب�ت، زُرتُ ب�ت 

 الذي �عرفھ 

�و �ل اسم نكرة قبل إضافتھ إ�� واحد من 

 المعارف

الاسم المعرّف 

 بالإضافة 

�و، أنت، ��،  

 �ن... ا��.

�� أسماء تُذكر لتدل ع�� اسم مُس�� معلوم 

 عند السامع، اختصارا لتكرار ذكر الاسم 

 الضمائر 

ال�� سافرت مر�مُ، 

واللذان شار�ا �� 

السباق أخوان،  

 ونََ�َ� مَنْ صََ�َ�. 

�� تدل ع�� ��� أو ���ء مع�ن، بواسطة  

 المع��جملة تذكر �عد�ا تكمل  

الأسماء  

 الموصولة 

 �ذ� بضاعة، 

 �ذا ظُلْمٌ. 

مع�ن،   –���ء  –�� ما يدل ع�� ��� 

بواسطة الإشارة ا��سية  إليھ باليد أو ����ا،  

إن �ان موجودا أو بإشارة معنو�ة إن �ان  

 المشار إليھ من الأشياء المعنو�ة

 أسماء الإشارة 



يا رجلُ، يا با�عُ، يا 

 سائقُ،

قبل النداء، وقد تم �عر�فھ عن  �و اسم نكرة 

 طر�ق النداء، 

المنادى (النكرة) 

المقصود  

 بالنداء 

 

 ) 32(الضمائر  - 1
 .بدلاً من ذكر أسما��م ،مف�وم�ا : ألفاظ ُ�ستعمل �� ا��ديث لتدل ع�� أ��اص معروف�ن

 الضمائر من حيث دلال��ا ع�� الأ��اص والأشياء تُقسم إ�� ثلاثة أقسام : 
(و�� أنَا    و�س�� ضمائر المت�لم أو المت�لم�ن  ،تدل ع�� ال��� المت�لمالضمائر ال��   .أ 

 . نَحْنُ نَحْ�ِ�مُ الغر�اءُ  أنا أقومُ لعم�� و  مثل: .وَنحْنُ)

وُ�س��    .بُھُ طِ أو نُخا  ،أو نتحدثُ إليھ  ،الضمائر ال�� تدل ع�� ال��� الذي تَُ�لّمھُ  .ب

ا��اطب )  ضمائَر  أنُْ�نَّ نْتِ، 
َ
أ أنتُمْ،  أنْتُمَا،  أنْتَ،  بٌ  :   مثل  .(و��  مُ�ذَّ أنتما    .أنتَ 

 . ما أكرمتُ إلا إياكِ  .أنُْ�نَّ كر�ماتٌ  .أنتم كرماءُ  .أنتما را�عتان .أنتِ را�عةٌ  .صادقان

أي �و   ،ف�و غ�� موجود أما منا  ،الضمائر ال�� تدل ع�� ال��� الذي نتحدث عنھ .ج 

ا��ديث ���ة   �� عنا  الغائب  ، غائب  )  لذا �س�� ضمائر  ُ�نَّ  �َ�ِ ُ�مْ  ُ�مَا  ُ�وَ   . (و�� 

سائقاً  َ�عْمَلُ  �و  أخوان .مثل:  متفوقةٌ   ،�ما   �� إخوةٌ  �ن    ،مشغولتان  �ما  ،�م 

 غائباتٌ 

 تقسيم الضمائر 

�� الكلام أو اتصال�ا �غ���ا من   –منفصلة  –تقسم الضمائر من حيث وجود�ا وحد�ا 

 إ�� ثلاثة أنواع أيضاً :  –اس�تار�ا  -أو اختفا��ا  ،الألفاظ

أخفيتھ    )32( إذا  نف���)   �� ال���ء  (أضمرت  من  المفعول،  اسم  بمع��  فعيل  وزن  ع��  و�و  ضم��،  جمع  الضمائر 
�الأسماء  صراحتھ  لعدم  أو  توسع،  البارز  ع��  فإطلاقھ  اس�تاره  لك��ة  بذلك  س��  و�نما   . مضمر  ف�و  وس��تھ، 

 . )84، ص 1الم��رة، كما قالھ النحاة. (النحو العر�� للفاضل السامرا��، ج 



 ،أن�ن  ،أنتِ أنتما  ،أنتما أنتم  ،: أنا نحن  المنفصلةمن الضمائر : الضمائر    النوع الأول 

  ، إيا�ا  ،إياكن ،إياكما  ،إياكِ   ،إياكم  ،إياكما  ،إياك  ،إيانا  ،إياي   .�� �ما �ن  ،�و �ما �م

 .  إيا�ن  ،إيا�م ،إيا�ما

: تاء ا���اب، واو ا��ماعة، نون   المتصلةمن الضمائر : الضمائر  النوع الثا��

لف التث�ية، ياء المت�لم، �ا� ا���اب، �اء الغيبة، نا 
َ
ال�سو�، ياء ا��ا�بة، أ

 .المت�لم�ن

  .الم�����من الضمائر : الضمائر  النوع الثالث

 

 

 

 

 النوع الأول: الضمائر المنفصلة

الكلام أو اتصال�ا �غ���ا من ��   –منفصلة  –تقسم الضمائر من حيث و�و��ا وحد�ا 

 إ�� ثلاثة أنواع أيضاً :  –ا��تار�ا  -أو اختفا��ا  ،الألفاظ

و�� الضمائر ال�� تُذكر منفصلةً  ، المنفصلةمن الضمائر �و : الضمائر  النوع الأول 

 و�� فئتان : ،فلا تتصل عند الكتابة �غ���ا من ال�لما� ،عن ����ا �� الكتابة

  ، �و �ما �م   ،أن�ن  ،أنتِ أنتما  ،أنتما أنتم  ،: و�� تضم الضمائر : أنا نحن  الفئة الأو��

   .�� �ما �ن

المنفصلة الرفع  ضمائر  الضمائر   و�س��  أن  نلاحظ   : الإعراب  من  محل�ا 

مب�ية   تتغ��    –المنفصلة  لا  ثابتھ  �خر�ا  حركة  إن  أواخر    – أي  حركة  تتغ��  كما 

 مثل ال�لما� ��� المب�ية   ،وأن الضمائر المب�ية ل�ا موقع من الإعراب   .ال�لما� الم�ر�ة

الضمائر

الضمائر المستترة الضمائر المتصلة ةالضمائر المنفصل



  ، إياك  ،إيانا   ،من الضمائر المنفصلة : و�س�� ضمائر النصب و�� إياي  الفئة الثانية

 .إيا�ن ،إيا�م ،إيا�ما ،إيا�ا ،إياكن ،إياكما ،إياكِ  ،إياكم ،إياكما

المت�لم  نلاحظ ع��  الدلالة  ��ا  يُقصد  قد  المنفصلة  الضمائر  الا�ن�ن  ،أن  أو    ،المت�لم�ن 

ا��اطب أو ا��اط  .المت�لم�ن ا��ماعة جماعة   أو  ،ب�ن الا�ن�نسوقد يقصد ��ا الدلالة ع�� 

وقد نقصد ��ا الدلالة   .ا��اطب�ن وكذلك الأمر بال�سبة للمخاطبة المؤنثة والا�ن�ن وا��ماعة

للغائبة  ،الغائب ع��   بال�سبة  الأمر  وكذلك  الغائب�ن  جماعة  وع��  الغائب�ن  الا�ن�ن   ،وع�� 

 )33( .والغائبات ،والا�ن�ن الغائ�ت�ن

 الضمائر المنفصلة
 ضمائر الرفع  ضم�� النصب 

وضم�� نصب و�و (إيا) المتصلة بما  

و خطاب مثل:  
َ
يدل ع�� غيبة أو ت�لم أ

 {إِيّاكَ َ�عْبُدُ}

نت و�و وفروع�ن:ضمائر الرفع و�� 
َ
 أنا وأ

نتما، 
َ
نتَ، أ

َ
، أ �و، �ما، �م، ��، �ما، �نَّ

نا، نحن. 
َ
ن�ن، أ

َ
نتما، أ

َ
نتِ، أ

َ
نتم، أ

َ
مثل: �و أ

 السميع البص��

 

 :قاعدة
عرف م��ما،  

َ
عرف الضمائرإذا اجتمع ضم��ان قدم الأ

َ
 ا��اطبفضم��    المت�لمضم��    وأ

عطيتكھ.، وضم�� الرفع مقدم ع�� الغائب فضم��  
َ
 ضم�� النصب إذا اجتمعا مثل: الكتاب أ

لاّ َ�عْبُدُوا 
َ
و وقع �عد إِلا: {أ

َ
و�نفصل الضم�� المتصل إذا تقدم ع�� عاملھ مثل: {إِيّاكَ َ�عْبُدُ} أ

عرف مثل (سلمھ إياك)،  
َ
و �ان الضم�� الثا�� أ

َ
نا) أ

َ
و حصر ب(إنما): (إنما يحميك أ

َ
إِلاّ إِيّاهُ}، أ

ومن أنواع الضمائر ضم�� أطلقھ النحاة باسم ضم�� الفصل، لأنھ يفصل �� الأمر ح�ن وجود الشك و�ؤدي   )33(
إ�� إزالة الل�� والإ��ام. و�و يقع ب�ن المبتدإ وا���� أو ما أصلھ مبتدأ وخ��. وا���� فيھ أن ي�ون الأول والثا��  

). و�عرابھ فيھ ضم�� فصل لا محل لھ من الإعراب. 32(فاطر:  معرفة، مثل قولھ �عا��: ذٰلِكَ ُ�وَ الفَضْلُ الكَبِْ�ُ�  
 ومن فوائده الإعلام بأن ما �عده خ�� لا تا�ع، ولولاه (�و) لاحتمل أن ي�ون تا�عا وأن ي�ون خ��ا. 



و اتحدا ولم يختلف لفظا�ما مثل: ملكتك إياك، وملكتھ إياه، بمع�� (ملكتك نفسك وملكتھ 
َ
أ

و حذف عاملھ: (إِياك والغش).
َ
كرمت خالداً وِ�ياك)، أ

َ
و عطف ع�� ما قبلھ مثل: (أ

َ
 نفسھ) أ

خوا��ا 
َ
و �ا�� مفعو�� ظن وأ

َ
يجوز الاتصال والانفصال �� الضم�� الثا�� إذا وقع خ�� �ان أ

مثل: (الصديقُ كنتَھ = كنت إياه، النا�� حس�تُكھ = حس�تك إياه). و�ل��م عند الل�� تقديم 

نھ �و الم�سلم. 
َ
 ما �و فاعل �� المع��: ا��اكم سلمتھ إياك، لأ

 

 النوع ال�ا��: الضمائر المتصلة 
 من الضمائر : الضمائر المتصلة النوع ال�ا��

و�لف� ��ا ضمن �ذه  ،وسميت بذلك لأ��ا تتصل �� الكتابة بال�لما� ال�� تجاور�ا 

 أو مخاطب أو غائب مثل الضمائر السابقة. ،و�� تدل ع�� مت�لم  .ال�لما�

 الأمثلة :

 .قوموا بالواجبِ وانصروا المظلوم  ساَ�مْتُ �� الشركةِ   

 . أفاد�� إرشادُ أ��  لا تتأخري عن الدوام   

 . حملَ ال��يدُ رسالةً م��ا إ��َّ   ال�ساءُ ُ�ساعدنَ الرجالَ   

 .المعلمُ ا��لُ� يح��مُھُ طلابُھُ   أعارَك صديقُك كتابَھُ   

شاركنا ��  ،لنا كَرْمٌ فيھِ عنب   أفادَنا اج��ادُنا  

 .الاحتفالِ 

 . الضمائر المتصلة مثل الضمائر المنفصلة من حيث أ��ا مب�ية، و ل�ا موقع من الإعراب

وقلنا أ��ا قد   ،وقد ت�ون �� محل نصب  ،وقد ذكرنا سابقا أن الضمائر قد ت�ون �� محل رفع

   .ت�ون �� محل جر أيضا

و��   –ضمائر الرفع    -�عض�ا يتصل بالأفعال و��ون �� محل ضم مثل  ،الضمائر المتصلة

المت�لم تاء  الا�ن�ن  ،:  ا��اطبة  ،وألف  و�اء  ال�سو�  ا��ماعة ونو  الضمائر    -واو  و�ع� �ذه 

وعندئذ ت�ون �� محل نصب   ،و�اء الغائب و�اف ا��اطب  ،يتصل بالأفعال مثل ياء المت�لم



عندما تتصل �ذ� الضمائر (ياء المت�لم و�اء الغائب و�اف ا��ا�ب ) بالأسماء أو  .مفعولا بھ

 .بحروف ا��ر ت�ون �� محل جر

�ال�لمة  بھ  تتصل  ما  مع  فت�ون  ا��رف  و 
َ
أ الفعل  و 

َ
أ الاسم  ت���  ما  المتصلة  الضمائر 

الواحدة، وذلك مثل التاء وال�اف وال�اء �� قولنا: (حضرتُ خطابك الموجھ إليھ). و�� �سعة  

نواع ثلاثة: 
َ
 ضمائر �� أ

 .ضمائر لا تقع إلا �� محل رفع .1

 .ضمائر م���كة ب�ن ا��ر والنصب .2

 . ضم�� م���� ب�ن الرفع والنصب وا��ر .3

 :  المتصلة أنواع الضمائر –تتمة 
 الفاعلية أو ع�� نيابة الفاعل و�� خمسة:ضمائر لا تقع إلا �� محل رفع ع��  -1

قمْتَ مقام أبيك).  تاء ا��طا�: 
ُ
 (قمت، قمتما، قمُ�ن، أ

جلكم تُحمدوا). واو ا��ماعة: 
َ
وذوا من أ

ُ
 (أكرموا ضيوفكم الذين أحبوكم وأ

 (أكرمْن ضيوفكن الذين أحبوكن تُحمدْن).  نون ال�سوة:  

حس�� تُحْمَدي).   ياء ا��ا�بة: 
َ
 (أ

لف التث�ية: 
َ
حسِنا تُحْمدا). أ

َ
 (أ

الضم�� �� ا��طا� التاء فقط أما (ما) والميم والنون �� (قمتما، قمتم،  :ملاحظة

 فم�ن) فأحرف اتصلت بالتاء للدلالة ع�� التث�ية وا��مع والتأن��. 

 و�� ثلاثة: م���كة ب�ن ا��ر والنصبضمائر  -2

كرم��   ياء المت�لم
َ
 مثل: ر�� أ

كَ وَما قََ��}  و�اف ا��طا�   عَكَ رَ�ُّ  مثل: {ما وَدَّ

 مثل: �افأ�م ع�� أعمال�م   و�اء الغيبة 

الضم�� �و ال�اف وال�اء فقط، أما ما يتصل ��ما فحروف دالة ع�� التث�ية    :ملاحظة

دار�ا. آرا��ن،  رأ��م،  كتابكما،  التأن��:  أو  ا��مع  تضم،    أو  وقد  الميم،  ساكنة  (�م) 

 وقد ��بع ضم��ا ح�� يتولد م��ا واو، أما إذا ول��ا ساكن فيجب ضم�ا: (�مُ النجباء). 



 ب�ن الرفع والنصب وا��ر و�و: م����ضم��  -3

نا سَمِعْنا}.  نا  نا إِنَّ  مثل: {رَ�َّ

 الضمائر المتصلة
ضم�� الرفع و  

 النصب و ا��ر 
ضمائر النصب و  

 ا��ر 
 ضمائر الرفع

 نا
نـــــــــا   إِنـــــــــَّ نـــــــــا  {رَ�ـــــــــَّ مـــــــــثـــــــــل: 

 سَمِعْنا}.

 ياء ا�ت�لم
كرم��

َ
 مثل: ر�� أ

 تاء ا���ا�:
مقــــــام   تَ  قمــــــْ

ُ
أ قمُ�ن،  قمتمــــــا،  قمــــــت،  مثــــــل: 

 أبيك
 

 �ا� ا���ا�
كَ   ــُّ رَ�ــ كَ  ــَ عــ وَدَّ ــا  مثــــل: {مــ

 وَما قََ��}

 واو ا��ماعة:
أحـبـوكـم   الـــــــذيـن  ضــــــــــــــيـوفـكـم  أكـرمـوا  مـثـــــــل: 

جلكم تُحمدوا.
َ
وذوا من أ

ُ
 وأ

 
 �اء الغيبة

عـــــ�ـــــ�  �ـــــــافـــــــ��ـــــم  مـــــثـــــــل: 
 أعمال�م

 نون ال�سو�:
أحـبـوكـن   الـــــــذيـن  ضــــــــــــــيـوفـكـن  ن  أكـرمـْ مـثـــــــل: 

 تُحمدْن.
  

 ياء ا��ا�بة:
حس�� تُحْمَدي.

َ
 مثل: أ

  
لف التث�ية:

َ
 أ

حسِنا تُحْمدا.
َ
 مثل: أ

 

 اسم الضم�� 

 الوَاقِعُ 
صِلٌ  مُنْفَصِلٌ   مٌتَّ

 محل رفع محل نصب  محل جر رفع نصب 



 الثالث: الضمائر ا������النوع 
 الضمائر ا��ت��ةمن الضمائر :  النوع الثالث

�و ما ينوى �� الذ�ن و�ب�� الكلام عليھ ولكن لا يتلفظ  ،أي غ�� ال�ا�ر –الضم�� ا��ت�� 

 بھ

 : الفاعل �م�� م�ت�� تقديرهُ أنتَ                     ��معُ الندِاء

 : الفاعل �م�� م�ت�� تقديرهُ نحنُ               نذ�بُ إ�� ا���ل 

 �م�� م�ت�� تقديرهُ أنتَ   : الفاعل                  تُرتبُ غرفتك

ر غَائِب اهُ  مُفْرَد مُذَكَّ  نَصَرَ  هُ نَصَرَ  بِھِ  ُ�وَ  إيَّ

ر غَائِب ا تَثِْ�يَة مُذَكَّ  ا  نَصَرَ  ُ�ماَ  نَصَرَ  ِ�ِ�مَا ُ�ماَ  ُ�ماَ إيَّ

ر غَائِب ا جَمْعٌ مُذَكَّ  ا و نَصَرُ  ُ�مْ  نَصَرَ  ِ�ِ�مْ  ُ�مْ  ُ�مْ إيَّ

اَ�ا  مُفْرَد مُؤَنَّث غَائِبَة  تْ نَصَرَ  َ�ا نَصَرَ  ِ�َ�ا ِ��َ  إيَّ

ا مُؤَنَّث غَائِبَةتَثِْ�يَة   انَصَرَتَ  ُ�ماَ نَصَرَ  ِ�ِ�مَا ُ�ماَ  ُ�ماَ إيَّ

اُ�نَّ  جَمْعٌ مُؤَنَّث غَائِبَة  نَ نَصَرْ  ُ�نَّ  نَصَرَ  ِ�ِ�نَّ  ُ�نَّ  إيَّ

ر مُخَاطَب ا مُفْرَد مُذَكَّ نْتَ  كَ إيَّ
َ
 تَ نَصَرْ  كَ نَصَرَ  بِكَ  أ

ر مُخَاطَب ا تَثِْ�يَة مُذَكَّ نْتُمَا كُمَاإيَّ
َ
 تُمَانَصَرْ  كُمَا  نَصَرَ  بِكُمَا  أ

ر مُخَاطَب ا جَمْعٌ مُذَكَّ نْتُمْ  كُمْ إيَّ
َ
 تُمْ نَصَرْ  كُمْ   نَصَرَ  بِكُمْ  أ

ا مُفْرَد مُؤَنَّث مُخَاطَبَة نْتِ  كِ إيَّ
َ
 تِ نَصَرْ  كِ  نَصَرَ  بِكِ  أ

ا تَثِْ�يَة مُؤَنَّث مُخَاطَبَة نْتُمَا كُمَاإيَّ
َ
 تُمَانَصَرْ  كُمَا  نَصَرَ  بِكُمَا  أ

ا جَمْعٌ مُؤَنَّث مُخَاطَبَة نُْ�نَّ  كُنَّ إيَّ
َ
 تُنَّ نَصَرْ  كُنَّ   نَصَرَ  بِكُنَّ  أ

م وَحْدَة  ا مُتََ�لِّ نَا  يَا إيَّ
َ
 تُ  نَصَرْ  ِ�ي  نَصَرَ  ِ�يْ  أ

م مَعَ الغَْ��  ا مُتََ�لِّ  ناَ نَصَرْ  ناَ  نَصَرَ  بِنَا نَحْنُ  نَا إيَّ



 .: الفاعل ضم�� مست�� تقديرهُ �و    العصفورُ يط�ُ� من القفص

 : الفاعل ضم�� مست�� تقديرهُ ��                     الطيورُ ُ��اجرُ 

 الفاعل ضم�� مست�� تقديرهُ نحنُ :                    نودعُ المسُافر

 

 الضمائر المست��ة وجو�اً 

 ي�ون �� المواضع الآتية:  الاس�تار الواجب

 وحدي ونكتب معاً) ففاعل   .1
ُ
قرأ

َ
�� الفعل أو اسم الفعل المسندين ��� المت�لم مثل: (أ

نا)، وفاعل (نكتب) مست�� وجو�اً تقديره 
َ
) مست�� وجو�اً تقديره (أ

ُ
قرأ

َ
(نحن). (أ

نا). 
َ
) بمع�� أت��ر، فاعلھ ضم�� مست�� وجو�اً تقديره (أ  وكذلك اسم الفعل (أفٍّ

مراً مثل: (استقمْ تر�ْ�)  .2
َ
م أ

َ
�� الفعل المسند ��� ا��ا�ب المفرد، مضارعاً �ان أ

ففاعل �ل م��ما مست�� وجو�اً تقديره (أنت). واسم الفعل مثل: (نزالِ ��� المعركة يا  

نتم). 
َ
بطال) فاعل (نزالِ) ضم�� مست�� وجو�اً تقديره (أ

َ
 أ

صدق) ضم�� مست�� وجو�اً تقديره  .3
َ
خاك) ففاعل (أ

َ
صدق أ

َ
�� صيغة الت��ب (ما أ

 (�و) �عود ع�� (ما) ال�� بمع�� (����). 

فعال الاست�نا� (خلا وعدا وحاشا ول�� ولا ي�ون) عند من يبق��ا ع�� فعلي��ا  .4
َ
�� أ

و�طلب ل�ا فاعلاً كقولنا (حضر الرفاق ما عدا سليماً) ففاعل عدا ضم�� مست�� 

وجو�اً تقديره (�و) و�عود ع�� اسم الفاعل المف�وم من الفعل السابق والتقدير: 

و �عود ع��
َ
المصدر المف�وم من الفعل: عدا ا��ضورُ  عدا ا��اضرون سليماً، أ

 سليماً. 

 الضمائر ا������ جوازاً 

خوك  الاس�تار ا��ائز ي�ون �� الفعل 
َ
المسند ��� الغائب المفرد أو الغائبة المفردة مثل: (أ

خيك، وفاعل 
َ
) ضم�� مست�� جوازاً تقديره (�و) �عود ع�� أ

َ
ختك تكتب) ففاعل (قرأ

ُ
قرأ وأ

خوك وتكتب 
َ
 أ
َ
ختك)، ولو قلت (قرأ

ُ
(تكتب) ضم�� مست�� جوازاً تقديره (��) �عود ع�� (أ

ختك) جاز.
ُ
 أ



سماء الفاعل�ن 
َ
وكذلك الضمائر المست��� �� اسم الفعل الما��� و�� الصفات ا��ضة �أ

 والمفعول�ن والصفات الم���ة.

 الضم�� المست��
 جوازا وجو�ا 
ذَْ�بُ إَِ�� المَدْرَسَة

َ
لايمكن أن  أ

يحل م�انھ  
 اسم �ا�ر 

يَذَْ�بُ (الطالب) إ��  
 المدرسة

يحل  أن  يمكن 
اسم  م�انھ 

تَذَْ�بُ (الطالبة) إ��   المَدْرَسَةنَذَْ�بُ إَِ��  �ا�ر 
 المدرسة

 

 ���ا� الضمائر

الضمائر �ل�ا مب�ية ع�� ما سمعت عليھ، �� محل رفع أو نصب أو جر ع�� حسب موقع�ا �� 

صلھ المبتدأ وا���� مثل   ا��ملة
َ
إلا �م�� الفصل، و�و الذي ي�ون ب�ن المبتدأ وا���� أو ما أ

 سليماً �و المسافر)، (�ان رفقاؤك �م المص�ب�ن)، فإنھ لا إعراب لھ.(خالد �و ال�ا��)، (إن 

 : ت����

ل�ل �م�� غيبة مرجع �عو� إليھ، متقدم عليھ إِما لفظاً ورتبة، وِ�ما لفظاً، و�ما   

رتبة: (قابل خالدٌ جارَه، قابل خالداً جارُه، قابل جارَه خالدٌ)، ولا يقال: (قابلَ جارُه 

خر لفظاَ ورتبة. خالداً) لأن 
َ
 الضم�� حي��ذ �عو� ع�� متأ

قْوَى} فالضم�� (�و)    قْرَبُ لِلتَّ
َ
وقد �عو� إ�� متقدم معً�� لا لفظاً مثل {اعْدِلُوا ُ�وَ أ

 �عو� إ�� (العدل) المف�وم من قولھ {اعْدِلُوا}.

ك�ُ� من مرجع، رجع غالباً إ�� أقرب مذ�ور ما لم تقم قر��ة ع��  
َ
و�ذا تقدم الضم�َ� أ

 غ�� ذلك مثل: (حضر خالد وسعيد وفر�د وجاره). فالضم�� عائد ع�� فر�د.

 تتمة



 :34نون الوقاية 

و اسم فعل وجب اتصال�ما بنون الوقاية، تتحمل �� الكسرة 
َ
إذا سبق ياءَ المت�لم فعل أ

الكسر �ذا  من  الفعل  اسم  و 
َ
أ الفعل  وتقي  للياء  قَطْ�� =    ،المناسبة  ينفع��،  ما  علم��  مثل: 

يكفي��، عليكَ�� = الزم��. وكذلك تزداد لزوماً �عد حر�� ا��ر (من وعن) فتقول (مّ�� وعّ��)  

ي).  وكث��اً ما تزاد �عد الظرف (لدُنْ) فتقول (لدُّ�ِ

ك��  
َ
حرف المش��ة بالفعل فتقول (إِ�ي ولكّ�� = إن�� ولكن��)، لكن الأ

َ
و�جوز ز�اد��ما �عد الأ

فعال  
َ
مران �� البا�� سواءٌ.كذلك تتصل نون الوقاية بالأ

َ
ال��ام�ا مع (ليت) وترك�ا مع (لعل)، والأ

 حال الرفع.ا��مسة الداخلة ع�� ياءِ المت�لم مثل (يكرمون��) وحذف إِحدى النون�ن جائز ��  

، وحضر �اءُ المت�لم  و  ما إذا سبقت �ساكن مثل (فتايَ ومحاميَّ
َ
ساكنة و�جوز تحر�ك�ا بالفتح، أ

واجب. فالفتح   ( ما   مكرمِيَّ
َ
أ العقلاء.  الذ�ور  ع��  إلا  الضم�� (�م)  ولا  ا��ماعة  واو  تطلق  لا 

البض مجموعاً.  و 
َ
أ مفرداً  المؤنث  الضم��  عل��ا  فيعود  العقلاءِ   ��� و جماعة 

َ
أ ��ن��ا  ا�ع 

 ��ن��ن.

 العلم  - 2
خالد، دعد، دمشق، ا��اح�،   :مثل  ،ع لمع�َّن من ��� احتياج إ�� قر�نةو اسم موضالعلم:  

م حب�بة.
َ
بو بكر، أ

َ
علام م��ا :  أ

َ
المركب   المركب وِ�ليك أنواعھ:، و المفرد (ذو ال�لمة الواحدة) والأ

 . المركب الإسنادي، المركب المز��، الإضا��

 

 العلم المركب  
�ي بكر وز�ن العابدين.  المركب الإضا�� 

َ
 مثل: عبد الله وأ

رَ    المركب المز�� لف من �لمت�ن مندمجت�ن مثل (حضْرَ موتَ و�علَبك و��تَنُصَّ
َ
و�و ما تأ

ول يب�� ع�� الفتح إلا إذا �ان ياءً ف�سكن، وجزؤه الثا�ي �عرب 
َ
ومعد يكربَ وقا�� قلا) فجزؤه الأ

�س�� النون نون الوقاية لأ��ا تقي الفعل من التباسھ بالاسم المضاف إ�� ياء المت�لم ومن التباس أمر مذكره  ) 34(
بأمر مؤنثھ �� نحو أكرمي بدل أكرم��، إذ لو حذفت لم يف�م المراد كما قال ابن مالك. (ال�واكب الدر�ة  

 )34ل��دل، ا��رم�ن، ص 



حسب العوامل ممنوعاً من الصرف. وما �ان جزؤه الثا�ي �لمة (و�ھِ) ب�� ع�� الكسر وقدرت 

 عليھ العلامات الثلاث. 

بط شراً (الشاعر المعروف)، و�رَق نحرُه،   المركب الإسنادي
َ
صل مثل تأ

َ
ما �ان جملة �� الأ

إ��   ينقل  ن 
َ
أ قبل  عل��ا  �ان  ال��  حركتھ  ع��  فيبقى  ة)، 

َ
امرأ قرنا�ا (اسم  وشاب  ا��قُ،  وجادَ 

بط شراً) مب�� 
َ
بط شراً): (تأ

َ
��بت �شعر تأ

ُ
العلمية وتقدر عليھ العلامات الثلاث، ففي قولك (أ

 �� محل جر بالإِضافة. ع�� الس�ون 

 

 الكنية واللقب  

م حب�ب)، 
ُ
ختھ أ

ُ
بو سليم مع أ

َ
م) س�� كنية مثل (جاءَ أ

ُ
و (أ

َ
ب) أ

َ
والعلم إذا تصدر بـ(أ

و بلده ف�و 
َ
و حرفتھ أ

َ
و ضعتھ أ

َ
اللقب مثل: الرشيدُ وا��اح� وِ�ذا دل ع�� رفعة صاحبھ أ

ع��� والنجار والبغدادي.. إ�� وما عدا�ما ف�و الاسم.
َ
 والأ

خر اللقب عن 
َ
ي ش�ت، ولكن يتأ

َ
فإِذا اجتمعت الثلاثة ع�� مس�� واحد بدأت بأ

و لعمرو بن بحر 
َ
�ي عثمانَ عمرو بنِ بحرٍ ا��احِ�، أ

َ
الاسم، فتقول: كتاب ا��يوان لأ

�ي عثمان ا��احِ�.
َ
و لعمروِ بن بحرِ أ

َ
�ي عثمانَ، أ

َ
 ا��احِ� أ

 العلم ا������ 
�و اسم أطلق ع�� ج�� فصار علماً ع�� �ل فرد من أفراده، و�شبھ من حيث المع�� 

النكرة المعرفة بـ(ال) ا���سية، فكما تقول: (الذئب مخاتل) تقول (ذؤالةُ مخاتل) وذؤالةُ  

 علم ع�� الذئب، والأعلام ا���سية �ل�ا سماعية و�ليك طوائف م��ا: 

 : فمن أعلام أجناس ا��يوان

ال�ر، أسامة: الأسد، ُ�عالة: الثعلب، أبو جعدة: الذئب، أبو ا��ارث: الأسد،  :الأخطل

أبو ا��ص�ن: الثعلب، ذُؤالة: الذئب، ذو الناب: ال�لب، أم عامر: الضبع، أم عِرْ�ط:  

 العقرب، أبو المضاء: الفرس. 

 ومن أعلام طوائف ال�شر: 



تُبّع: لمن ملك اليمن، خاقان: لمن ملك ال���، فرعون: لمن ملك مصر، قيصر:  

 لمن ملك الروم، كسرى: لمن ملك الفرس، النجا���: لمن ملك ا���شة. 

 أبو الدَغفاء: الأحمق، �يّان بن بيّان: مج�ول الع�ن وال�سب. 

 ومن أعلام المعا�ي:

حمادِ: ا��مدة، سُبحان: ال�س�ي�، فجارِ: الفجور، أم قشعم: الموت،  .بَرّة: الِ��

 ك�سان: الغدر، �سارِ: الُ�سر. 

 العلم ا������ 

علم ا���� �المعرف ب(ال): صا�� لأن ي�ون مبتدأ أو صاحب حال، ولا تدخل عليھ 

(ال) ولا يضاف تقول (أسامةُ أ��ع من ُ�عالة) كما تقول (الأسد أ��ع من الثعلب) 

 وتقول: �ذا �يّانُ بنُ بيانَ مقبلاً.

�التأن�ث أو ز�ادة الألف و�ذا العلم يمنع من الصرف إذا وجدت فيھ علة أخرى 

 والنون مثلاً: يا �يانَ بنَ بيانَ ابتعد من ك�سانَ.

 

 اسم الاشارة  - 3
الإشارة:   أو اسم  باليدِ  حِسّيَةٍ  إشارةٍ  بواسطةِ  نٍ  مُعَ�َّ ���ءٍ  أو   ��� إ��  توميء  أسماءٌ 

أو ذاتاً    ،إذا �انَ المشارُ إليھ مع��  ،أو بإشارةٍ معنو�ةٍ   ،إنْ �انَ المشارُ إليھ حاضراً ومَرأياً   ،نحوِ�ا

   .غَْ�َ� حاضِرةٍ 

ومثالُ الإشارةِ المعنو�ةِ : �ذا   .ومثالُ الإشارةِ إ�� ا��اضرِ والمرأيّ : �ذا �اتِفٌ و�ذهِ سيارةٌ 

 .تِلكَ مَسألَةٌ صَعْبَةٌ  ،رأيٌ جميلٌ 

 وأسماء الإشارةِ المستعملةُ �� :

 العاقِل وغ�ِ� العاقلِ  = �ذا للمفردِ والمذكِر ذا 
 = �ذين نصباً وجراً  ذينو  للمث�� المذكرِ العاقلِ وغ�ِ� العاقلِ   = �ذانِ �� الرفع ذانِ 

 .:للمفردِ المؤنث العاقِل وغ�� العاقِل  وتِھْ = �ذه  = �اتھ ذِهْ 
 . : �� النصبِ وا��رّ  �ات�نو    = �اتان : للمث�� المؤنثِ �� الرفع   تانِ 
 .للعاقل وغ�� العاقل  ، ل��مع المذكر والمؤنث  : أولاء



   و�شار ��ا إ�� العاقل وغ�� العاقل البعيدين    : أو��
   .و�شار ��ا إ�� العاقل وغ�� العاقل البعيد  : ذلك
وللمفرد المؤنث العاقل وغ��   ،و�شار ��ا إ�� المذكر العاقل وغ�� العاقل البعيدِ   : تلك

 . العاقل
 

 دلالة أسماء الاشارة �اس��مالا��ا 

المذكّر العاقل وغ�ِ� العاقلِ �ستعملُ اسمَ الإشارةِ ذا =  عِنْدَ الإشارةِ إ�� الاسمِ المفرد   .1

و�� الدلالةِ ع�� غ�ِ� العاقِل  .  : �ذا العاملُ َ�شيطٌ    نقولُ �� الدّلالةِ ع�� العاقل  ،35�ذا 

 
َ
�ِ�بْتُ ��ذا الموقف واح�َ�مْتُ �ذا المبدأ

ُ
 .: أ

َ�ستعملُ : (�ذان) �� حالة   ،العاقلِ وغ�ِ� العاقلِ   ،و�� الإشارةِ إ�� الإسمِ المث�� المذكّرِ  .2

 .يداوم �ذان ال�ب�بانِ ح�� ساعةٍ مُتأخّرَةٍ   و �ذين �� حال�� النصب وا��ر :  ،الرفع

استعَرْتُ �ذين  .�ذين المب�ي�ن مؤجرانإنَّ   .رافِقُ �ذانِ المرشدانِ الأفواج السياحيةَ 

 .استفدت من �ذين المرجع�ن.استعنتُ ��ذين الرجل�ن .ال�تا��ن

�ستعملُ أولاءِ = �ؤلاءِ    ،العاقلِ وغ�ِ� العاقلِ   ، �� الإشارةِ إ�� جَمعِ المذكرِ وجَمّعِ المُؤنّثِ  .3

أولِئك   = الرجالَ  ،  وأو��  �ؤلاءِ  استقبلتُ   : المَّذكَرِ  العاقل  ا��مع  إ��  مُش��ين  نقولُ 

ونقول مُش��ين إ�� ا��مع العاقل المؤنثِ : لعل   .إنّ أولئك اللاعَب�ن م���فون   ،الأغرابَ 

 . �أنّ �ؤلاءِ الفتياتِ القادماتِ م���دات  .أولئك الِ�سّوةُ غر�باتٌ 

و�� الإشارة ل��مع غ�� العاقلِ المذكر ثمّ المؤنثِ : �ع�� أياماً مُرّةً َ�عدَ أولئكِ الأيامِ   .4

 . ا��لوةِ 

�ستعملُ ذي = �ذي وذه =   ،و�� الإشارةِ إ�� الاسمِ المفردِ المؤنثِ العاقلِ وغ�ِ� العاقلِ  .5

 �ذه وتھ = �ا��

نا  ) 35(
َ
وال�اء �� الإشارة المذ�ورة �س�� ��اء التن�يھ.و��وز الفصل �ي��ا واسم الإشارة ��م�� المشار إليھ، مثل: َ�ا أ

 ذَا.



  . ��ِ� المعلمةَ مر�يةٌ   ،إن ��� ،    ��ِ� الفتاةُ ر�اضيةٌ   ،��� نقولُ �� الإشارةِ للعاقلِ :   .6

ولدان  ،ل���  ،ل��� البا�عةِ  المدنيةُ   .ل�ا��   �ِ�� أصبحت   : العاقلِ  لغ�ِ�  الإشارةِ  و�� 

 . مزدحمةٌ، ليتَ ��ِ� السيارةَ �� ! ابتعدْ عن ��� ا��فرةِ 

 

 دلالة أسماء الاشارة �اس��مالا��ا 

المؤنث المث��  الاسم  إ��  الإشارة  الرفعِ    ،و��  حالةِ   �� �اتان  �ستعمل  العاقل  و���  العاقل 

 .و�ات�ن �� حالة النصبِ وا��رِ 

 .قابلت �ات�ن المسؤولت�ن  .: عادتْ �اتان الم�ندستان من الدورة ِ  للعاقلِ نقول �� الإشارةِ  

��بتُ �عملِ �ات�ن ال�سّاجت�ن.
ُ
 أ

الإشارة   العاقلو��  حديثاً   لغ��  المؤسستان  �اتان  أفْتُتِحَتْ  الإشارت�ن.:  �ات�ن   . عَرَفْتُ 

 . سُرِرْتُ بأداءِ �ات�ن الفرقت�ن

إ��    ،أيضا  ،وُ�ستعملُ (تلكَ) للإشارةِ  وقد ُ�سْتَعْمَلُ تِلْكَ �� الإشارةِ إ�� ا��معِ ��ِ� العاقلِ  

و����ا  العاقلةِ  المؤنثةِ  تِلّكَ   ،المفردةِ   ": �عا��  مثل:قولھ  العاقلِ   �ِ�� ا��معِ  الإشارةِ  الأيامُ  �� 

   . نُداولُ�ا بَْ�نَ الناسِ " ومثلُ قولِنا : لماذا َ�شُنُّ الغربُ تلك ا��ملاتِ الظالمةَ ع�� العربِ والمسلم�ن

و�� تحملُ تلكَ   ،. نقول : أنظر تلكَ الفتاةَ القادمةَ المفردةِ المؤنثةِ العاقلةِ و �� الإشارة إ�� 

 .ا��قيبَة الثقيلةَ 

من أســــــــماءِ الإشــــــــارةِ �لمتا ( ُ�نا وَثمَّ ): حيثْ ُ�ســــــــتعملُ (ُ�نا) �� الإشــــــــارة إ�� الم�انِ القر�بِ  

ةُ الإذاعـةِ  ــافـةِ إ�� الإشـــــــــــــارةِ   .مثـل : �نـا مَحَطـّ بَ دلالِ��ـا ع�� الم�ـانِ بـالإضـــــــــــ ةُ    ،وِ�ســـــــــــــ�ـَ ف�� مُزْدَوَجـَ

ضـــــــــــيفَ إل��ا �اُ� ا�ِ�طابِ وحْدَ�ا  ،الدلالةِ ع�� الظرفية الم�انية والاشـــــــــــارة
ُ
أو مع (�ا)   ،فإذا أ

�ا �ناكَ ��  ،مثل : ُ�ناكَ   ،صــــــارتْ مَعَ الظرفيةِ دالةً ع�� الإشــــــارة إ�� الم�انِ المتوســــــطِ  ،التن�يھِ 

دَلّتْ مع الظرفيةِ إ�� الإشـــارةِ إ��   ،أما إذا اتصـــل بأخرُ�ا �ا� ُا��طابِ واللاّم   .الســـاحةِ زائرون

 .آثارٌ إسلاميةٌ ومسيحيةٌ  ،مثل : ُ�نالِكَ �� القدس .البعيدِ 



الت��يـ� ولا   (���)فلا تَْ�َ�قُ�ـا    ،و�� ظَرْفُ م�ـانٍ  ،البعيـدِ  للم�ـانِ ف�� اســـــــــــــمُ إشـــــــــــــارةٍ    )ثَمَّ (أمـا  

فَيُقالُ إنَّ  ،وقد تَ��قُ�ا وْحدَ�ا (تاءُ التأ��ِ� المفتوحةُ)  .(���)اللت�ن ت��قان    ،ا��طا�  (��ُ�)

س��اليا.
ُ
 36ثَمْة ك���اً من الغاباتِ �� أ

  

مع حروف الم��� وا��مع: ذلِكُمْ، ذَلِكُنَّ     المتوسط والبعيد، و�جوز استعمال�ا  �اف ا��طا�، ت��� ��ال�شارة إ�� 
كما و�جوز ز�ادة �ا الت��ي� �� أول الإشارة: ��ا�. لام البعد، تتصل باسم الإشارة لتأكيد الدلالة ��� البعيد ثم تل��ا  

�ا الت��ي� مع�ا. �ا الت��ي�، تتألف من حرف�ن �ـ ـ ـا، والألف لاتكتب �� �ع� و�و�ا �اف ا��طا�، ولايجوز استعمال:  
الإشارات، تزاد �� القر�ب مطلقا، و�جوز استعمال�ا مع المتوسط: َ�ا تِيْكَ، ولايجوز استعمال�ا مع البعيد. (شرح ألفية 

 ) 54ابن مالك للدحداح، الر�ا�: مكتبة العبي�ان، ص 



 الإشارةُ باعتبار ا��انِ 

وُ�سْتَخْدَمُ �� �لّ حالةٍ أسماءُ إشارةٍ    .أو مُتَوَسّطاً أو �عيداً  ،المشارُ إليھِ إمّا أن ي�ونَ قر�باً 

 . مخصوصةٌ 

و�ذ� و�اتان و�ات�ن و�ؤلاء أو  ،�ذان ،�ذين ،تُ�سْتَعْمَلُ : �ذا  القر�بِ ففي الإشارةِ إ�� 

 . لاء

َ�سْتَعْمِلُ أسماءَ الإشارةِ ال�� تحتوي �افَ    ،المتوسطةو�� الإشارة إ�� الأ��اِ� والأشياءِ  

تلك ؛  ذاك القطارُ متوقفٌ :  مثل  .و�� حَرْفٌ مب�ٌ� ع�� الفتح لا مَحَلَ لھُ من الإعراب  –ا��طابِ  

 .الطائرةُ ال�� تَجْثُمُ ع�� أرضِ المطارِ طائرةٌ مَدنيّةٌ 

��ا� أو الأشياءِ  
َ
�ستعملُ أسماءَ الإشارةِ ال�� تحتوي �اف   البعيدةِ و�� الإشارة إ�� الأ

 ،لا مَحَلّ لھ من الإعراب  ،و�� حَرْفٌ مب��ٌّ ع�� الفتحِ   ،ا��طاب ومع�ا اللام الدالة ع�� البعدِ 

وتلكَ  ذلكَ  مع  وُ�ستعملُ  ا��طابِ.  �افِ  وَ�ْ�نَ  الإشارةِ  اسمِ  ��ن  مُتَوَسّطةً  ��ا  و��اكَ   ،وُ�ؤ�� 

و��
ُ
 . وأ

انظرْ تلكَ الطائرةَ أمدنيةٌ �� أم عس�ر�ةٌ ؛ أ�و رجلٌ أمْ أمرأةٌ ؟ ،انظرْ ذلك القادمَ مثل: 

 �لْ َ�سْتَطيعُ تحديدُ اللونِ الغالبِ ع�� ثياب أولئكَ القادم�ن ؟ ؛ ؟

 مََ�انٍ  إشارة إ��
  مُفْرَد تَثِْ�يَة  جَمْعٌ 

ثٌ  ر  مُؤَنَّ ثٌ  مُذَكَّ مُؤَنَّ ر  مُذَكَّ ثٌ  ر  مُؤَنَّ مُذَكَّ

َ��، ُ�لاَءِ  ُ�نَا 
ُ
وْ��، أ

ُ
ولاَءِ، أ

ُ
أ

 تَانِ 
 تَْ�نِ 

 ذَانِ 
 ذَيْنِ 

 للقَرِْ�ب  ذَا  ذِيْ ، ذِهِ 

تِيْكَ  -تِيْكَ  ذَانْ  تَانِ  -  ُ�نَاكَ  ط  ذَاكَ  للمُتَوَسِّ



 
  

ةَ  ُ�نَالِكَ ، ثَمَّ ، ثَمَّ
لئِك

ُ
 أ

ولاَلِكَ 
ُ
 أ

 تَانِكَ 
 تَْ�نِكَ 

 ذَانِكَ 
ذَيْنِكَ 

 للبَعِيْد ذَلِكَ  تِلْكَ 
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���  الاسمُ الموصولُ : اسمٌ مُْ�َ�مٌ يحتاجُ دائماً لإزالة ���امِھِ وتوضيحِ المرادِ منھُ ��   الكلامِ 

لةِ   –جملة تتمم معناه   �ي    ،ال�� تتضمن ضم��اً �عودُ ��� الاسم الموصولِ   -   ُ�س�� جملةَ الصِّ

 . ُ�ستفادُ من الاسمِ الموصولِ مع ا��ملةِ مع�� مف�ومٌ 

ثُ بالكلامِ التا�� : ، ولتوضيحِ �ذا المف�وم  نَفَْ�ِ�ضُ أننا �سْتَمِعُ ��� �ْ�صٍ يَتَحدَّ

 .. .شا�دتُ ال��    

 .. .ودّعَتُ الذي    

 .. .المذ�عةُ ال��       ...استمعتُ ��� الذين    

فإننا لن نَفْ�مَ كَلامَھُ ع�� وجھِ الدّقَةِ دونَ أنْ يقَول مثلاً : شا�دتُ ال�� قَامَتْ برحلةٍ ��� 

واستمعتُ ��� الذين أدْلوا �ش�اد��م �� ا��كمةِ   ،وودّعْتُ الذي عَزّ عََ��َّ وَدَاعُھُ  ،الفضاءِ 

 والمذ�عةُ ال�� أمامك جَديدةٌ.  .أمس

�و ا��ملة ال��   ،كلاماً ذا مع�� مف�ومٍ  ، ولعلّ ما جعلَ من الكلامِ ��� المفيدِ السابقِ 

فَزالَ ا��امُھُ   .والضم�ُ� الواردُ ف��ا والعائدُ ع�� الاسم الذي �انَ مُْ��ماً مِنْ قَبْل ،أتمت المرادَ 

 ��ذين العامل�ن

 نوعا الموصول 
��� قسم�ن : الأولّْ ُ�س�� الموصولَ ا�ْ�تصَّ (ا��اص) والثا�ي الموصولُ   الموصولُ يُقْسَمُ  

 )37(.العامَ أو المشُْ��َ� 
 الموصول ا����  -1

 .: الموصولُ ا��اصُّ أو ا��تصُّ  أولاً 

 �ذا من قسم الموصول الاس��، �نا� قسم آخر �س�� بالموصول ا��ر��. والموصول ا��ر�� خمسة أنواع:    )37(
ن قَامَ زَْ�دٌ. أنْ المصدر�ة، و�� توصل بالفعل المتصرف ماضيا �ان أو مضارعا أو أمرا، مثل:  -1

َ
 َ�ِ�بْتُ مِنْ أ

، و�� توصل باسم�ا وخ���ا، مثل: -2 نَّ
َ
نَّ زَْ�دًا قَائِمٌ.  أ

َ
 َ�ِ�بْتُ مِنْ أ

ا.�َ  -3 كْرِمَ عَلِي�
ُ
 ي، وتوصل بفعل مضارع فقط، مثل: جِئْتُ لَِ�يْ أ

ْ�َ�بُكَ مَا دُمْتَ مُنْطَلِقًا، و�المُضارع، مثل: َ�ِ�بْتُ   مَا -4
َ
و�� مصدر�ة ظرفية، وتوصل بالما��� كما مثل: لا أ

ا تَضْرِبُ زَْ�دًا.    مِمَّ
و�المضارع، مثل: وَدِدْتُ لَوْ يَقُوْمُ زَْ�دٌ. (شرح ابن عقيل،  ، وتوصل بالما���، مثل: ودِدْتُ لَوْ قَامَ زَْ�دٌ، لَوْ  -5

 )141ص



الأسماءُ   عل��ا  تدل  ال��  الأنواعِ  �عِ�  ع��  الدلالةِ   �� مُخَصّصاً  �انَ  ما  و�و 
وألفاظٌ   ،فللدّلالةِ ع�� المُفْرَدِ المذّكرِ ألفاظٌ خاصةٌ بھِ   ،الموصولة ُ ومقصوراً عل��ا وحْدَ�ا
المؤنثة المفردةِ  ع��  للدلالةِ  خرى 

ُ
والمؤنثِ   ،أ المذكّرِ  للمث��  خرى 

ُ
��    ،وأ خاصةٌ  وألفاظٌ 

�� : الذي   ،والألفاظُ الدالةُ ع�� الموصولِ ا��اصّ   .الدلالةِ ع�� ا��معِ المذكرِ والمؤنثِ 
�� ،اللذين واللتان واللتَْ�نِ  ،ال�� واللذان

ُ
 .اللوا�� ،اللا�� ،والذين واللا��  ، والأ

المذّكَرِ   الذي المفردِ  وَ�خْتَصّ  الس�ون  و�و مب�ٌ� ع��  الذي   ، عاقلاً وغ�َ� عاقلٍ   ، :  نقولُ : 
رُ  .يَرَْ�حُ يَحْمَدُ السوقَ   . َ�سْكُنُ �� السّوقِ الذي يُباعُ فيھ السُكَّ

مثل : �ذِ� المذ�عةُ   ،: وتُب�� ع�� الس�ون وتختصُ بالمفردةِ المؤنثةِ، عاقلةً وغ�َ� عاقلةٍ   ال��
 ال�� تُقَدّمُ برامِجَ الأطفالِ ما أجملَ الغيمةَ ال�� تحملُ المَطَرَ !

العاقلِ   38اللذين  –اللذان   وغ�ِ�  العاقلِ  المذكرِ  بالمث��  وتَخْتَصُّ  إعراب    .:  �عر�ان  و�ما 
توأمانوالدةُ   ،المث�� ترا�ما  اللذين  الولدين  أخوانِإنَّ  تراُ�ما  اللذان  :الولدان  مثل 

 . الولدين اللذين ترا�ما طب�بةٌ 
مثل   ،وُ�عر�ان إعرابَ المث��   . العاقلِ وغ�ِ� العاقلِ   ،: وتختصُ بالمث�� المؤنثِ اللت�ن  –اللتان  

فازتا   اللت�ن  الطالبت�ن  المديرةُ  قَلّدَتْ  المسابقةِ،   �� شاركتا  اللتان  الفتاتان  :فازَتْ 
 .تُوِجَتْ الفرحةُ بفوزِ الطالبت�ن اللت�ن مثلتا اُ��افَظَةَ ،ميداليت�ن ��ب�ت�ن

��
ُ
وقد �ستعمل    .: و�� مب�ية ع�� الس�ونَ ُ�ستعملُ غالباً ��مع العقلاءِ مُذكراً أو مؤنثاً الأ

العقلاء:   ��مع  استعمال�ا  فمن  العقلاء  غَْ�ِ�  ��تمون  �َ�مْع   ��
ُ
الأ الرجالُ  َ�سُرّ�� 

�� يَقُمّنَ با��دمةِ العامة، ومن استعمال�ا ��مع غ�� 
ُ
بالثقافة، ُ�سعد�� ال�ساءُ الأ

�� تُفيدُ ا��سمَ 
ُ
 .العقلاء :اختارُ من الأطعمةِ الأ

ُ�مْ،     ،: و�� مب�ية ع�� الفتح ُ�سْتَعْمَلُ ��معِ المذكرِ العاقلِ الذين حِ�ُّ
ُ
مِثلُ : وم��� الذين أ

قليلون  السِرّ  ع��  يحرِصون  الذين  الر�اضة    ،إنّ  يمارسون  الذين  من  واحدٌ  �ذا 
 .يومياً 

واللوا�� واللا��  العاقلِ اللا��  وغ�ِ�  العاقلِ  المؤنثِ  ��معِ  وُ�ستعمَلُ  ع��   .:  مب�ية  و�� 
اللا�� الطب�باتُ   : للعاقلِ  استعمالِ�ا  فمن  �� ،الس�ون  يتخصّصْنَ  اللوا��  اللا��، 

اللا��  الطالباتِ  أوائِلِ  من  غادةُ  كث��اتٌ،  الطبي�ّ�  دَرسْنَ    ،اللا��  ،الطبّ  اللوا�� 

و��وز ��ديد النون �� اللذان و اللتان عوضا عن الياء ا��ذوفة، مثل: واللذانِّ يَأتِيَاِ��ا منكم. و��وز أيضا   
، ب��ديد النون. (شرح ابن عقيل،ص  ذَيْنِّ

رْنَا اللَّ
َ
نَا أ  )143ال��ديد مع بقاء الياء عند ال�وفي�ن، مثل: رَ�َّ



العاقل : تَنَْ�شِرُ الف��وساتُ اللاِ�ي تَنْقُلُ الأنفلونزا    .ال�ندسَةَ  استعمال�ا لغ��  ومن 
 .�� الأماكنِ المزدحمةِ 
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 . –المشََْ��كُ  –: الموصولُ العامُ  ثانياً 
ولا تتغّ�ُ� صور��ا    ،ولا تُقْتَصَرُ ع�� نوعٍ واحدٍ   ،�و الذي ي�ونُ بلفظٍ واحدٍ ل��ميع

عل��ا  –اللفظيةُ   تَدُلُّ  ال��  الأنواع  والمذكرُ    .بتغ�ِ�  وا��معُ  والمث��  المفْرَدُ  ف��ا  فََ�شَْ�ِ�كُ 

الدلالةِ    .والمؤنثُ  مُشَْ�َ�ك  الأسماءِ  �ذهِ  من  اسمٍ  �لُّ  �انَ  مُخْتَلِفَةٍ   ،ولماّ  لأنواعٍ   ، وصا��اً 

ُ� مدلولَةُ وُ�مَّ�ُ� نوعَ المدلولِ  أو القرائنِ   ،�و ما ي��ي َ�عْدَهُ من ال�م��ِ   ،�انَ الذي يُوِ�ّ

ثَرَ الاش��اكِ 
َ
  ، ذو  ،وما  ،والألفاظُ المستعملةُ �� الموصولِ العامِ �� : مَنْ   .الأخرى ال�� تُز�ل أ

 . أيّ 

 ،والمث�� المذكرِ والمؤنثِ   ،وت�ونُ للمفردِ المذكرِ والمؤنثِ   ،: وُ�ستعملُ �� الغالبِ للعاقلِ   مَنْ 
 . و�� مب�ية ع�� الس�ون  ،وا��معِ المذكّرِ والمؤنثِ 

عُرِفَتْ من   ،عُرِفَ منْ فازوا   ،عُرِفَ مَنْ فازا   ،: عُرِفَ مَنْ فازَ   فمِنْ استعمالِ�ا للعاقلِ  
  .عُرِفَتْ من فُزْنَ  ،عُرِفَتْ من فازتا ،فازت

   نقولُ :  ،: إذا تَخَيّلْنا إنّھُ �� مَرْتَبةِ العاقلِ  وُ�سْتعْمَلُ لغ�ِ� العاقلِ 
 مَنْ مِنْكُنَّ يَحْمِلُ سلامي للأحبابِ  ،ا�َ�مامِ العائدَ إ�� الوطنِ يا سِرْبَ  

وا��معِ بنوعيھ : و�� مب�ية   ،وت�ونُ للمفردِ و�نوعيھِ   ،مَعَ ��ِ� العاقلِ   ،وأك�ُ� استعمالِ�ا :    ما
سعيدٌ   قالَھُ  ما  أ��بََ��   : الس�ون  وخليلٌ   –ع��  سعيدٌ  قالَھَ  ما  قالَھُ   ،و  ما  و 

 . و ما قالَتْھُ البناتُ  ،أ�َ�بَ�� ما قالَتْھُ سعادُ .المتحدثون 
المعوقِ والمر�ِ� قولِھِ �عا�� ع��    ،وُ�ستعملُ للعاقِلِ �� مثل : ساعِدْ ما شِْ�تَ من الفقراءِ 

لْ مِ��  . لسانِ مَرْ�مَ عل��ا السلامُ "إّ�ي نَذَرْتُ لَكَ ما �� ب��� مُحَرّراً فَتَقَبَّ
ومعَ   ،وتَظَلُّ بَلفْظِ�ا مَعَ المفردِ والمث�� وا��معِ   ،: وُ�سْتَعْمَلُ للدلالةِ ع�� العاقِل و��ِ� العاقل  ذا

الس�ون  ع��  مب�ية  و��  والمؤنثِ:  ن��ا  ، المذّكرِ  ذا  ومَنْ  ؟  نََ��  ذا  مَنْ   : ذا     نقول  مَنْ 
ن��وا   ،ن��تا  ،ن��تْ  ذا  قابلتھ  ،ومَنْ  ماذا  قابل��ا   ،نَ�ْ�نَ  ماذا     ،ماذا 
مب�ٌ� �� محلّ    ،ما : اسم استف�امٍ   ،�لمة مَنْ   قابل��ن  ،و ماذا قابل��م  ،قابل��ما   ،قابل��ا



 
ٌ
�� محلِ رفعٍ   ،مب��ُّ ع�� الس�ونِ   ،و(ذا) اسمٌ موصولٌ بمع�� الذي أو ��ِ�هِ   ،رفعٍ مُبْتَدَأ

 .خ�ٌ� 
 :بثلاثةِ شروطاسمَ موصولٍ إلا  (ذا)ولا ت�ونُ 

نْ ت�ونَ   -1
َ
وتَدُلُّ �� العادةِ ع�� العاقلِ    ،(مَنْ أو ما) الاستف�امي�ن   –مسبوقةً  أ

 . ولغ�ِ� العاقلِ �عد (ما) ،إنْ وَقَعَتْ �عد (مَنْ)

و��عرا��ا   –الاستف�ا�    ،أن تَ�ونَ �لمةُ (مَنْ) و(ما) مستقلةً بلف��ا ومعنا�ا -2

ذا) = من   استف�اٍ� مثل (من  اسمَ  فلا تُرَكّبُ مع (ذا) تركيباً يَجْعَلُ�ما معاً 

؟   ��   �ذا  �ما  ؟لأِ�َّ �ذا  من  ذا)=  (من  الواحدةِ  �ال�لمةِ  (ما)  مع  بُ  تُرَكَّ ولا 

حالةِ تركي��ما مع (ما) صارتا �لمةً واحدةً (اسم استف�ا�) وما َ�عْدَ�ما خ�ٌ�  

 . ل�ما

 ، لأ��ا لا تصُْ�� عِنْدَئِذٍ أن ت�ونَ اسماً موصولاً   ،ألا ت�ون (ذا) اسمَ إشارةٍ  -3

ولا تدخلُ �� �ذهِ ا��الةِ    .لأن الاسمَ الموصولَ يحتاجُ إ�� صلةٍ تُكَمّلُ معناهُ 

ف�� اسمُ إشارةٍ �� قولِنا : ما ذا الأمرُ ؟ = ما    . أو شبھِ ا��ملةِ  ،ع�� ا��ملةِ 

 = مَنْ �ذا ا��اِ�رُ ؟  �ذا الأمرُ ؟ من ذا ا��ا�رُ ؟

مع المفْرَدِ والمث�� وا��معِ مُذّكراً   ،وت�ونُ بلفظٍ واحدٍ  ،: وُ�سْتَعمْلُ للعاقل و��� العاقلِ  ذو

 ،�ذه ذو قالت ،�ذان ذو قالا ،نقول : �ذا ذو قالَ  .ومؤنّثاً و�� مب�ية ع�� الس�ون 

و�ذهِ لُغَةُ قبيلةٌ (طيءٍ) لذا ُ�سموُ��ا   .�ؤلاء ذو قُلْنَ  ،�ؤلاء ذون قالوِا  ،�اتان ذو قالتا 

 . �سبةً للقبيلةِ  ،(ذو) الطائية

المعْرَبُ أيُّ  الوحيــــدُ  الموصـــــــــــــولُ  الاســـــــــــــمُ  و��  والمث��    ،:  والمؤنــــثِ  للمــــذكرِ  واحــــدٍ  بلفظٍ  وت�ون 

ــتعْملُ للعاقِلِ و���هِ  ،وا��مع ــيارةٍ قادمةٍ  .وُ�سـ ــتقلَّ أيَّ سـ ــاعِدهْ أيَّ محتاجٍ اسـ   .نقول: سـ

�م �و مخلصٌ �� عَمَلِھِ  .ساعِدْ أياً �و مُحتاجٌ  .سافِرْ ع�� أيّ طائرةٍ مُغادِرةٍ   )39(.اح��ِ� أ�َّ

 أن "أي" ل�ا أر�عة أحوال:   من �ذه الأمثلة �عرف  )39(
 مثال  حكم حالة 

أن تضــــــــــــــــاف "أي" و�ــــذكر صــــــــــــــــدر 
 صل��ا

 معر�ة با��ر�ا� الثلاث 
�م �و مخلصٌ �� عَمَلِھِ   اح��ِ� أ�َّ



) ع�� الضمِ  ضيفتْ وحُذِفَ صَدْرُ صِلَِ��ا أي الضم�ُ� الذي    ،و�جوزُ أن تُب�� (أيُّ
ُ
إذا أ

لَةِ   �م أحسنُ خُلْقاً   –يَقَع �� أولِ جُملةِ الصِّ فالضم�ُ� محذوفٌ، إذ التقديرُ    .مثل أكرمْ أ�ُّ

�م �و أحسنُ خُلُقاً     .أكرِمْ أ�َّ

ولا تُب�� فقد قُرِيء �� الآيةِ الكر�مةِ " لَنَْ�ِ�عَنَّ   ،و�جوزُ أيضاً �� �ذه ا��الِة أنْ ُ�عْرَبَ 

ُ◌�مْ أشدُّ ع�� الرحمنِ عِتيّا " بِنَصْبِ (أ��م) و�ناِ��ا ع�� الضَمِّ   . مِنْ ُ�لّ شيعةٍ أيَّ

 
 صِلَةُ الموصول 

و��  –كما ذكرنا  –مُْ�َ�مَةُ المع��  ، الأسماءُ الموصولةُ بنوع��ا : ا��اص والم����

لأّ��ا ُ�عَّ�نُ مدلولَ الموصولِ وتُوَّ�ُ�  . الموصولِ  صلةَ و�و ما ُ�س��   ،مُحتاجةٌ إ�� ما يُز�لُ إ��امَ�ا

  .و�� محتاجةٌ إ�� ضم�ٍ� �عودُ إ�� الاسم الموصولِ   .معناهُ 

لَةُ  نْ ت�ونَ جُملةً اسميةً أو جُملةً فِعليةً أو شِبْھَ جُملَةٍ  والصِّ
َ
  .: إما أ

   .: شَكَرْتُ الذي أعادَ الماءَ إ�� م���� الفعليةِ مثالُ ا��ملةِ 

   .: سَاَ�مَ �� حملةِ النظافةِ الذين �م قادرون الاسميةُ مثال ا��ملةُ 

 .  استعملتُ العِطْرَ الذي �� الزُّجاجةِ الزرقاءِ  –ا��ارِ وا��رورِ – شبھِ ا��ملةِ مثالُ 

  )40( .أمَامَكَ انْظُرْ الصورةَ ال��  مثالُ شبھِ ا��ملةِ الظرفيةِ:

السابِقةِ  ا��ملةِ  وشِبّھُ  بالاسمِ    ،فا��ملتان  المقصودَ  وَّ�َ�  مع�ً�  واحدةٍ  �لُّ  تَضَمّنَتْ 

ومعلوم أن جُملَةَ الصّلَةِ    )41(.واحتوتْ �لُّ واحدةٍ ع�� ضم�ٍ� عادَ إ�� الاسمِ الموصولِ   –الموصولِ  

ا طالب التوجيھ صدر صل��ا ولا يذكرألا تضاف    وجّھْ أي�
 ساعِدْ أياً �و مُحتاجٌ  صدر صل��ا و�ذكر  ألا تضاف 

�مُ َ�ادُوا إ�� ا���� الضم مب�ية ع��  أن تضاف و�حذف صدر صل��ا  اْ�َ�بْ أ�ُّ
 

. فلا يجوز أن يقال: جاء الذي بك،  �نتام  اأن ي�ون -ا��ار وا��رور والظرف -واش��� �� الصلة ��بھ ا��ملة  )40(
 )    79ولا: جاء الذي أمس، لنقصا��ما. (شرح قطر الندى لابن ��ام، دار الكتب الإسلامية جاكرتا، ص 

أن تقع صـــلة الموصـــول �عده، فلا يجوز تقديم�ا عليھ، وكذلك لا يجوز تقديم �ـــ��ء م��ا عليھ أيضـــا. فلا �جب و    )41(
يقال: اليوم الذين اج��دوا يكرمون غدا، بل يقال: الذين اج��دوا اليوم، لأن الظرف من متممات الصـــلة. (جامع  

 )111الدروس العر�ية لل�لايي��، دار البيان ب��وت، ص 



، معروفة للسامع،  وأنھ ُ�شَْ�َ�طُ �� جملةِ الصّلةِ أنْ ت�ونَ جملةً خ��يةً   ،لا مَحَلَ ل�ا من الإعراب

    .شاملة ع�� �م�� �عود إ�� الموصول �س�� بالعائد

 
 العائد

الموصولِ و�و   صِلَةِ   �� العِائدُ  َ�عّدَ  .  الضم�ُ�  تَقَعُ  ال��  ا��ملةِ  شبھَ  أو  ا��ملةَ  أنَّ  ذكرنا 

بھ المقصودَ   �ُ توِ�ّ وال��  الموصولِ  إ��   ،الاسمِ  �عودْ  �م��اً  تتضمنَ  نْ 
َ
أ يَجِبُ  إ��امَھُ،  وتُ��لُ 

  .الاسمِ الموصولِ 

ا��اِ�ّ   الموصولِ  العائدُ و��  ال���ُ�  يُطَابِقَ  أن  الموصولَ   يجب  الافرِاد    ،الاسمَ   ��

تْ   ،والتث�يةِ وا��معِ والتذكِ�� والتأن�ِ�. نقول: تَراجَعَ الذي أخطأ 
َ
و اللذين أخطأ،    ،و ال�� أخطأ

خْطَأنَ  ،و ال���، ال��� ،و اللت�ن أخطأنا و الذين أخطأوا 
َ
  .اللوا�� أ

 فَلكَ فيھِ وج�ان:  ،أمّا الضم�ُ� العائدُ �� الموصولِ المشَُْ�َ�ك

فتقولُ:   ،و�وَ الأك�ُ�   ،فَتُفْرِدُهُ وتُذَكَرهُ مَعَ ا��ميعِ   ،أن تُرا�� لفظَ الاسمِ الموصولِ  -1

سعد مَنْ أحسََ�تْ سَعِدَتْ مَنْ أحس�تا سَعِدَ   ،سَعِدَ من أحسنا  ،أحْسَنَ    سَعِد مَنْ 

  .سَعِدْ مَنْ أحسنّ   ،مَنْ احسنوا 

سَعِدَتْ   ،سَعِدَ مَنْ أحسنا  ،فنقولُ: سَعِد مَنْ أحّسَنَ   ،و�جوزُ أيضا أن تُرا�� معناهُ  -2

 .سَعِدْنَ مَنْ أحسَنَّ  ،سَعِدَ مَنْ أحسنوا  ،سَعِدَتْ مَنْ أحسَنا ،مَنْ أحْسََ�تْ 

 

 عائِد الصّلَةِ    فِ جَوازُ حَذْ 
إذا لم يَحْدُثُ البتاسٌ �س�بِ حذْفِھِ، ومِنْ   ،الضم�� العائِد إ�� الاسمِ الموصولِ يَجوزُ حَذْفُ  

ومثلُ قولنِا افعلْ     .أي خَلَقْتُھُ   ،"ذر�� ومَنْ خَلَقْتُ وحيداً"  :قولُھُ �عا��    ،الأمثلة ع�� حذفِ العائدِ 

 .أي فاعِلُھُ  ،ما أنتَ فاعِلٌ 

  



 الاسم الموصول 

  الموصول نوع   استعمال�ا  مثال

 نصرت الذي نصر�� 
و���  للمذكر العاقل 

 العاقل 
 الذي 

 �
ا��ت

 

ما أجملَ الغيمةَ ال�� تحملُ  

 المَطَرَ !

العاقلة و���  للمؤنث

 العاقلة 
 ال��

أساعد والديّ الذين يف��ان 

 �� ال�ستان
الذين  - ذانلال للمث�� العاقل و��� العاقل 

فازَتْ الفتاتان اللتان شاركتا  

 المسابقةِ، �� 
للمث�� العاقلة و��� العاقلة   اللت�ن  -اللتان 

�� يَقُمّنَ 
ُ
ُ�سعد�� ال�ساءُ الأ

 با��دمةِ العامة

��م� العقلاءِ مُذكراً أو 

، وقد �ستعمل �� ���  مؤنثاً 

 العقلاء 

 الأو�� 

ُ�مْ  حِ�ُّ
ُ
 الذين  ��مِ� المذكرِ العاقلِ  وم��� الذين أ

الطالبات اللا�� يدرسن �� 

 �لية الطب كث���

��مِ� المؤنثِ العاقلِ و��ِ�  

 العاقلِ 

اللا�� واللا��  

 واللوا��

 ا��� من يدلك ع�� ا���� 
غ�� عاقل   للعاقل غالبا،

 قليلا، 
 من

الم����
 

 استمع ما وعظ الأستاذ 
للعاقل قليلا، ل��� عاقل 

 عاقل غالبا 
 مَا

 ذَا للعاقل وغ�� العاقلِ  مَنْ ذا نََ�� ؟ 



 

 ) 42( » ال« المعرف بـ  - 5 
فادتھ التعر�ف. و��  : المعرف بـ (ال)

َ
(ال) ، و(ال) الع�دية قسمان:اسم اتصلت بھ (ال) فأ

 .)43( ا���سية

 الع�دي� (ال)  ـالمعرف بـ -1

، استغراق �ل أفراد ا����، و �يان ا����، و وأغراض التعر�ف بأل المعرف ��: �عي�ن واحد من أفراد ا����  )42(
عرفت  و  مما  واحد   ��� التعي�نالإشارة   ��� قصد  دون  من  الذ�ن   �� و حقيقتھ  الكمال.،  ع��  و الدلالة  القصر  ، 

(معا�� النحو، للسامرا��،    توضيح ما لم يكن وا��ا للمخاطب وتب�ينھ لھ.، و حقيقة أو تجوزا بقصد المبالغة
 )135دار ابن كث��، ص  

 و�ذان نوع من أنواع أل الثلاثة، ف"أل" ثلاثة أنواع: أصلية، وزائدة، وموصولة.  )43(
فالأصلية �� ال�� تفيد �عر�ف ال�لمة وت�ون قبل ذلك نكرة. و�ذ� �� ما ذكر �� السابق من ال الع�دية   -1

 (و�� ال�� �عرف المع�ود عنھ) و ال ا���سية (و�� �عرف ا����) .
 والزائدة �� ال��  لا تفيد التعر�ف. و�� قسمان:  -2

لازمة، �� ال�� وقعت �� أول الأعلام المرتجلة الموضوعة من أول أمر�ا مق��نة بالألف واللام، مثل:  الأولا،  
لفظ ا��لالة الكر�مة، وَاللاَّتَ وَالعُزَّى، و أل �� الأسماء الموصولة، مثل: الذي وال��� و الأيام الأسبوع، مثل  

 الاثن�ن. 
عن الصفة، مثل: ا�َ�ارِثُ، أو عن مصدر، مثل:  ثانيا، غ�� لازمة، �� ال�� وقعت �� أول الأعلام المنقولة 

 الفَضْلُ.
الَ�اتِبَ. -3 نَصَرْتُ  مثل:  المفعول،  واسم  الفاعل  اسم  ع��  الداخلة  الذي  بمع��  ال��   �� (مغ��   والموصولة، 

 )106ص   1اللب�ب لابن ��ام، ب��وت: دار الكتب العلمية، ج 

 قالت�ذ� ذو  

للعاقل و��� العاقلِ، مع  

المفْرَدِ والمث�� وا��معِ  

 مُذّكراً ومؤنّثاً 

 ذو

 ساعِدْ أياً �� مُحتاجٌ 

للمذكرِ والمؤنثِ والمث��  

وا��مع، وُ�ستعْملُ للعاقِلِ 

 و����ِ 

 أي



كرم الرجلَ)، فح�ن الع�دية(ال)  
َ
: إذا اتصلت بنكرة صارت معرفة دالة ع�� مع�ن مثل (أ

كرم الرجل) قد عي�ت لھ 
َ
كرم رجلاً) لم تحدد ��ا�بك فرداً �عينھ، ولكنك �� قولك (أ

َ
تقول (أ

 المعروف عنده.من تر�د و�و 

رْسَلْنا    ذكر�اً ي�ون   إما أن والع�د .1
َ
إِذا سبق للمع�ود ذكر �� الكلام كقولھ �عا��: {إِنّا أ

فِرْعَوْنُ   � فَعَ��َ رَسُولاً،  فِرْعَوْنَ  إَِ��  رْسَلْنا 
َ
أ كَما  عَلَيْكُمْ  شاِ�داً  رَسُولاً  إِلَيْكُمْ 

سُولَ   }.44الرَّ

ذ�ان ا��ا�ب�ن مثل: {إِذْ يُباِ�عُونَكَ تَحْتَ   ذ�نياً ي�ون  �ما أن  و  .2
َ
إِذا �ان م��و�اً �� أ

َ�رَةِ}.    ال�َّ

كْمَلْتُ لَكُمْ دِينَكُمْ}    حضور�اً ي�ون  �ما أن  و  .3
َ
إِذا �ان م��و��ا حاضراً مثل: {الْيَوْمَ أ

نتم فيھ.
َ
ي �� �ذا اليوم الذي أ

َ
 أ

 ا�����ةالمعرف بـ (ال)  -2

 .: و�� الداخلة ع�� اسم لا يراد بھ مع�ن، بل فرد من أفراد ا����ا���سية(ال) 

ن ترادف �لمة (�ل) حقيقة �المثال  مثل  
َ
قولھ �عا��: {خُلِقَ الإِْ�سانُ مِنْ َ�َ�لٍ} و�� إِما أ

فراد ا����. 
َ
 السابق: خلق �ل إِ�سان من ��ل، ف�شمل �ل أ

نت  
َ
ن ترادف �لمة (�ل) مجازاً ف�شمل �ل خصائص ا���� وتفيد المبالغة مثل: أ

َ
وِ�ما أ

 الإِ�سان حقاً. 

 المضاف ��� معرفة  - 6
و�و: اسم يضاف إ�� واحد من المعارف السبعة السابقة، فاك�سب التعر��. مثل المضاف  

كتاب   العلم:  إ��  المضاف  كتابُكَ؛  الضم��:  أو إ��  ذلك؛  كتاب  الاشارة:  إ��  المضاف  أو  ؛  عِ�ّ�ٍ

   المضاف ا�� الموصول: الكتاب الذي اش��يتھ منكَ؛ أو المضاف إ�� ا���� بأل: كتاب الأستاذ. 

: إن النكرة إذا أعيدت معرفة ت�ون ع�ن الأو�� كقولھ �عا�� �� السابق، وكذلك المعرفة إذا أعيدت معرفة قاعدة)  44(
جُلَ، فإن الرجل الثا�ي ع�ن الأول. بخلاف النكرة إذا أعيدت  كْرَمْتُ الرَّ

َ
جُلُ، فَأ ت�ون ع�ن الأو��، مثل: جَاءَِ�ي الرَّ

��� الأو��. (حاشية العشماوي، جاكرتا: دار الكتب الإسلامية، ص نكرة، والمعرفة إذا أعيدت نكرة، فإ��ا ت�ون  
12( 



 المنادى المقصود بالنكرة  - 7
و�� �ا� المنادى   مثل: يا رجل خذ بيدي. و�و: وقوع اسم نكرة قبل نداء، و�عر�� بالنداء.

 معرفة ف�و ل�� من باب المنادى المقصود بالنكرة بل �و من باب العلم. 
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